
 क  आ

 खंड  6, ae  ११  २४  १९  Re /y  रै८८५
 Thicd  Series,  1.0  XXVI,  No.11  Monday,  February  24,1964/Phalgana  5,  1885  (Saka)

 oe

 5949  थी  क  के  क

 ह  .  ा  न  4.6  -65.

 वाद  2.  अदि

 संपत्ति  अनुदित  संस्करण

 SUMMARISED  TRANSLATED

 OF
 हैदर-थरथर

 3rd

 rs

 SABHA  DEBATES

 =

 सातवां  सत्र
 , /

 |  Seventh  Session

 2

 igated

 is
 | 2

 2.
 |  Ss

 )  if  फ  य

 ey  t  yr
 Ba we  fal

 ae

 VoL  हिकमत  contains  Nos.

 सं  झक  ११  स  ९०
 तक  हे

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 LOK  ABHA  SECRET.  (IAT

 NEW  DELH

 मूल्य  :  एक  रुपया  Price  :  One  Rupee



 बप  लोक-सभा  वाद-विवाद  का  संक्षिप्त  अनूदित  संस्करण  है  कौर  इसमें  भ्रंग्रेज़ी/हिन्दी  में  दिये

 गये  भाषणों  safe  का  हिन्दी
 में  श्रुतविद  है  |

 ‘This  is  translated  version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha  Debates  and

 contains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc.  in  English  /Hindi]

 2347  (ai)



 विषय-सूची

 खण्ड  सत्र  १९६६४]

 श्री  २४  ERY /Y  १८८५

 विषय  पढ़ a

 प्रदनों के मौखिक उत्तर के  मौखिक  उत्तर  WEG——=5 Qo

 तारांकित

 संख्या

 QUA  सैनिक  मचा  रियों  के  लिये  मकान  QSQ——G  ९६

 RX  चीन  द्वारा  भारत-विरोधी  ७८

 Ras  भ्र फ़ीकी  देशों  को  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  WEQV—— EV

 २५६  भारत-चीन  सीमा  पर  चीनी  सेवायें  1७९४-९७

 Xho  wEygK&sS दिल्ली  में  दुकान  कर्मचारियों  को  उपदान

 २६१  मरमागाशओ  में  नौसेना  का  श्रड़डा चक  ges

 २६२  पहाड़ी  डिवीजन

 ि
 WEG  FOV

 २६२  इंजीनियरी  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोड़ें  ८०  Qo

 २६४  इलैक्ट्रोनिक्स  हैदराबाद  ८०४४-०५

 fail का  निर्माण  FoY——o २६४,

 २६६  पीकिंग  में  भारतीय  घ

 RAV  Go

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  ८१११-२४

 लालायित

 शाइन  संख्या

 Le २६५८  लागों  से  भारतीय  सेना  का  वापस  बुलाया  जाना

 २६६  भारत  में  चीनी  दूतावास  te

 २७०  नई  दिल्ली  में  चीनी  दूत  ८१२

 शिक्षा  संस्थानों  के  कर्मचारी  ८१३ २७१

 Vr  युद्ध-पोत  करे

 feet  नाम  पर  अंकित
 यह  चिह्न  इस  बात  का  ate  है  कि  प्रदान  को  सभा  में  उस

 सदस्य ने  वास्तव  में  पूछा  ar ।

 (1)



 CONTENTS

 [Third  Series  VOL.  XXVI—Seventh  Session,  1964]

 No.  February  24,  1964  Phalguna  5+  1885  (Saka)

 Page

 ७  TIO ह  कल  के  था  ज  ले ै  दै  र NS  810 ORAL  ANSWERS  TO  QUE

 *Starred.  Subject

 Question
 Nos.

 256  Accommodation  for  Army  Personnel

 257  Anti-Indian  Propaganda  by  China

 258  Indian  Delegation  to  African  Countries

 259  Chinese  Trops  along  Indian  Borders

 260  Gratuity  to  Shop  Employees  in  Delhi

 261  798 Naval  Shipment  at  Marmagao

 262  Mountain  Divisions

 263  Wage  Board  for  Engineering  Industry

 264  Electronics  Factory,  Hyderabad  .  ft

 65  Manufacture  of  Tanks

 266  Indian  Envoy  in  Peking

 267  Berubari  810

 WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Starred

 Question
 Nos.

 268  Recall  of  Indian  Contingent  from  Laos  SII

 269  Chinese  Embassy  in  India  811

 SII 270  Chinese  Envoy  in  New  Delhi

 271  Employees  of  Educational  Institutes  813

 272  War  Ships  813

 *The  sign++marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  Ques-
 tion  was  actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (i)



 (11)

 विषय  ओष्ठ

 शिरकत  सख्या

 २७३  पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय  सीमा  का  उल्लंघन  १४-१५

 Yow  राजशाही  में  भारत  के  सहे-उच्चायुक्त का  कार्यालय  SIX

 od  देशी  भाषाओं  के  समाचारपत्रों के  लिए  अखबारी कागज  का  कोटा  SRY

 राणा  प्रताप  सागर  में  भ्राण्विक  बिजलीघर Wok  BVU-8e

 २७७  बोनस  आयोग  Seg—2y

 अतारांकित

 प्रश्न  साया

 ¥eg  पंजाब  कपड़ा  मिलों  में  श्रम  कल्याण  अधिकारी  ८१७

 Way  पंजाब  में  अनुसूचित  जातियों  कौर

 प्रत्

 भ्रादिम  जातियों  के

 व्यक्तियों  को  रोजगार  BAU)

 ¥sq  गंजा  में  रेडियो  एक्टिव  खनिज  ८  P9—ka

 sé  पश्चिमी  बंगाल  में  सीमावर्ती  सड़कें  oes

 SEO  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  GWG

 ¥eq  जवानों  के  लिये  afi  G2

 BRR  चीन  पाकिस्तान  प्रतिरक्षा  समझौता  GRE

 आकाशवाणी  का  समाचार  विभाग रे  प  %&=-o

 ev  नेफा  के  लिये  प्रचार  योजना  Ro

 ४2४  विदेशी  भाषायें  प्रशिक्षण  सकल  Tobe ge

 ४६  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  ८२१

 तेज़पुर-बो  महिला  रोड  ८२२

 ves  ८२२ विमान

 VEE  प्रौद्योगिक  दिल्ली

 क

 affine  मामले  ८२२२३

 Yoo  ए भारतीय  सहायता  सें  नेपाल  में  राजपथ

 44  भ्र स्पृश्य ता  निवारण  सम्बंधी  फिल्म  SV

 ०२  हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण  GUS

 Yo}  पश्चिमी  बंगाल  में  जवानों  की  विधवाओं के  लिये  बस्तियां  पर्

 Rov  कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  BRK

 Hod  विश्व  संघ  सरकार  GK

 ४५०६  बर्मा  के  सैनिक  प्रतिनिधिमंडल  की  यात्रा  ८२६

 Low  विमान  चालकों  के  लिये  जीवन  बीमा  ८२६

 Yo  अ्राकाशवाणी  कार्यक्रम  ८२२६-२७

 Hk  मोज़ाम्बिक में  भारतीय  aU)



 (iv)

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 Starred  Subject  Pages

 Question
 Nos.

 273  Pak  Intrusions  कि

 274  Office  of  the  Assistant
 High  Con

 missioner
 for

 India  in

 Rajshahi  e  815

 275  Newsprint  Quota  for  Language  a  815

 276  Nuclear  Power  Station  at  Rana  Pratap  Sagar

 277  Bonus  Cmmission  च

 Unstarred

 Question
 Nos.

 486  Labour  Welfare  officers  in  Punjab  Textile  Mills  817

 487  Employment  of  Scheduled  Castes  and  Tribes  in  Punjab  817

 e 488  Radio  Active  Minerals  in  Ganjam

 489  Border  Roads  in  West  Bengal  818

 490  Employees  State  Insurance  Scheme  818

 491  Land  for  Jawans  819

 Sino-Pakistan  Defence  Pact 492  819

 493  News  Service  Division  of  the  A.ILR  8109-20

 494  Publicity  Scheme  for  NEFA  820

 495  Foreign  Languages  Training  School

 National  Defence  Fund  821 496

 497  Tejpur  Bomdila  Road  822

 498  Pushpak  Aircraft  822

 499  Cases  pending  before  Industrial  Tribunal,  Delhi

 500  Highway in  Nepal  with  Indian  Aid  823

 501  Film  on  Removal  of  Untouchability  824

 502  Manufacture  of  Helico  pters  824

 593  Colonies  for  Widows  of  Jawans  in  West  Bengal  824

 504  Coal  Mines  Provident  Fund  Scheme  825

 World  Federal  Government  825 595

 506  Visit  of  Burmese  Army  Delegation  826

 597  Life  Insurance  for  Pilots  826

 508  A.ILR.  Programmes

 509  Indians  in  Mozambique  827



 (Vv)

 विषय  प्प्ठ थ

 श्रातारां  कित

 सख्या

 ¥9g  यूगोस्लाविया  से  सेनिक  सहायता  GVy

 भ११  स्टेन  गन  की  चोरी  ८  RW—RS

 ५१२  कमंचारोी  भविष्य  निधि  अधिनियम  ८१८

 4493  ८२८ नेफा  में  भूतपूर्व  सैनिक

 शप पड
 सीमा  सड़क  परियोजनाओं  GIG—VE

 ५१५  गणतंत्र  दिवस  की  परेड  के  लिए  निमंत्रण  पत्र  ८२९६-३०

 41%  पाकिस्तानियों  द्वारा  अनधिकृत  प्रवेश  ८३०

 449  सशस्त्र  सेना  झंडा  दिवस  ८  ३०-१९

 445  चीन  को  घमकी  पर  फिल्म  रेल

 ¥4&  गणतंत्र  दिवस  परेड  ८३१०-३२

 ४२०  देश ट्रांजिस्टर  रेडियो  का  निर्माण

 भ्र  पाकिस्तानी सीमा  पर  मारे  गये  भारतीय  जवान  ८३१२-२३ रे

 ५२२  ग्वालियर इ  जीनिर्यारंग  वक  स  ८३

 ५२३  पड़े- माही  के  लिये  केरल  भूमि  सुधार  अधिनियम

 २४  नौसेना  के  जहाजों  की  टक्कर  G38

 दिनांक  १६  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  केसरिया  ZVOVe  के  उत्तर में  afs  G38

 ध्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  faa  की  are  ध्यान

 परे  रई नागा  विद्रोहियों  द्वारा  कछ  पदाधिकारियों  की  हत्या

 श्री  स्थल  शक  +2

 श्रीमती  लक्ष्मी  मंचन  प्रे

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सचनाश्रों  क  बारे  में  ८३५

 भारतीय  वायुसेना  के  एक  विमान  के  लापता  हो  जाने  के  बारे  में  ८३४५-२६

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  ८३६

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  ८  RW—8S

 लोक  लेवा

 उच्नीसर्वा  प्रतिवेदन  परेश

 सुरक्षा  परिषद  में  काश्मीर  पर  हुई  चर्चा  क  बारे  में  वक्तव्य

 श्री
 Yo  ऋ७  चागला  ८



 (v1)

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 ‘Unstarred  Subject  Pages
 uestion

 Nos.

 827 510  Military  aid  from  Yugoslavia

 SII  Theft  of  Sten  Gun

 512  Employees  Provident  Fund  Act  828

 513  Ex-Servicemen  in  NEFA  828

 514  Border  Road  Projects

 515  Invitation  Cards  for  Republic  Day  Parade

 516  Trespassing  by  Pakistanis  830

 517  Armed  Forces  Flag  Day

 518  Film  on  Chinese  Threat  831

 519  Republic  Day  Parade

 520  Manufacture  of  Transister  Radios  832

 §21  Indian  Jawans  killed  at  Pakistan  Border

 522  Gwalior  Engineering  Works  e  833

 523  Kerala  Land  Reforms  Act  for  Mahe  e

 524  Collision  of  Naval  Ships  834

 Correction  of  Answer  to  Unstarred  Question  No.  1729,  834
 dated  16th  December,  1963

 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Importance—

 Killing  of  officials  by  Naga  hostiles

 Shri  Swell  834

 Shrimati  Lakshmi  Menon  835

 Re  Motion  for  Adjournment  and  Calling  Attention  Notices  835

 Re  Missing  I.A.F.  aircraft

 Re  Motion  for  Adjournment  e  836

 Papers  laid  on  the  Table

 Public  Accounts  Committee—

 Nineteenth  Report  e  a  838

 Statement  re:

 ee

 Council  Debate  on  Kashmir  —

 Shri  M
 AY;  agla  s



 (vii)

 विषय  पीठ a

 om  UI

 श्री  हेम  राज  दो

 श्रीमती  श्रकम्माਂ  देवी  पड  oa

 थ्रो  |. है*  श  शझ्राल्वा  चरनी

 at  नि०  र७  भास्कर  awy  SY

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  एं  Y mee  ४७

 श्री  केम्पन  ४८

 श्री शाहनवाज खाँ  GVG—Y¥R

 श्री  वारियर  ८  ५२-५३

 ८  ५३-४५ डा०  सरोजिनी  महिषी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  ८  ५  ४५-१५६

 श्री  जगदेवसिंह  सिद्धांती  ८४  ६-४७

 श्री  Fo  न  मोरे  GUY

 एक्शन

 भारतीय  पुलिस  के  गश्ती  दस्ते  पर  पाकिस्तान--श्रधिक्ृत

 काश्मीर  के  सैनिकों  द्वारा  काश्मीर  में  युद्धविराम  रेखा  के

 इस  प्रो  भारतीय  क्षेत्र  में  छिप  कर  हमला  किया  जाना

 थी  यशवंत राव  प्र  Q——  द्



 (vill  )

 Subject  Pages

 Railway  Budget—General  Discussion

 hri  Hem  Raj  e

 Shrimati  Akkamma  Devi

 Shri  A.  S.  Alva

 Shri  N.  R.  Laskar

 Shri  Narsimha  Reddy

 Shri  Kappen

 Shri  Shahnawaz  Khan

 Shri  Warior

 Dr.  Sarojini  Mahishi  @

 Shri  Vishwanath  Pandey

 Shri  Siddhanti  कक

 Shri  More  857

 Motion  for  Adjournment—

 Ambushment  of  Indian  Police  patrol  men  by  armed  personnel  of

 Pakistan-occupied  Kashmir  on  the  Indian

 side
 of

 cease-fire line  Shri  Y. B  .  Chavan .



 लोक-सभा

 लोक-सभा  वाद  विवाद  अनुदित  संस्करण )

 Lox  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 २४  ReRY/  ५  फाल्गुन  १८८४५ ~

 Februaury  24,  1964  Phalguna  थ्  1885  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 1
 उपाध्यक्ष  पीठासीन  थ

 (Mr.  DEPUTY  SPEAKAR  1”  the  Chair.  f

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 सैनिक  कर्मचारियों  के  लिए  सवाल

 +

 थी  यदा पाल  fag

 थी  fasta  प्रसाद

 |  श्री  दी०  धन  फार्मा 1

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 ¥QUE
 |

 थी  स०  wo  द्विवेदी 1

 थी
 सुरेख  पाल  सिंह
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 |

 थी  स्वर

 थी  टु०  मधुसुदन राव  1

 |
 sit  मोहन  स्वरूप

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं
 कि

 सेनिक  जवानों कौर  भूतपूर्व  सैनिक  कर्मचारियों
 को

 परिवारों  के  साथ  रहने  के  लिये  मकानों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  सरकार  ने
 कुछ  योजनायें

 प्रारम्भ  की

 959.0  787
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 चालू  वित्तीय  वर्ष i  इन  योजनायें  पर  सरकार  द्वारा  कितना  रुपया  व्यय  fay  जाने

 की  संभावना

 क्या  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  कुछ  स्थान  चुन  लिये  गये  हैं  are  भूमि  प्रति

 ली गई  कौर

 योजनाओं  की
 मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  पौर  जिन  स्थानों  पर  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ

 हों  गया  है  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०
 :  से  सरकार  कीं

 नीति  यह  है
 कि

 विवाहित  अ्रफसरों  कौर  जवानों  के  लि  ए  क्वाटर  जिनके  वे  अघिकारी  योजनाबद्ध

 ढंग
 से
 बनाये

 जायें  जब  सरकारी  क्वार्टरों  की  कमी  हो  तो  किराये  पर  मकान  लेने  की  अनुमति

 दे  दी  जाती  जहां  तक  संभव  है  कौर  जो  भूमि  सरकार  के  पास  है  उस  पर  विवाहिता  के  लिए

 क्वाटर बनाये  जाते  ड  जहां  जरूरत  हो  वहां  जमीनों  का  अधिग्रहण  भी  किया  जाता  यह

 भी  near  किया  गया  है  कि  अफसरों  और  frat  के  परिवारों  के  लिए  जो  उनसे  भ्र लग  रह  रहे

 कुछ  चुने  हुए  स्थानों  पर  क्वाटर  बनाये  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  परियोजनाओं की  मंजूर

 दी  जा  चुकी  आशा  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  विवाहितों  के  क्वार्टरों  alt  उन  के  अलग

 रहने  वाले  परिवारों  के  लिए  क्वाटर  बनाने  पर  साढ़े  चार  करोड़  रुपया  खर्च  होगा  ।

 जहां  तक  भूतपूर्व  सैनिकों  का  सम्बन्ध  एक  योजना  शुरू  की  गयी  है  जिसके  अनुसार  वे

 सहकारी  श्रीवास  बस्तियों  के  द्वारा  मकान  बनवा  सकें  ।  दिल्ली  के  बाहर  ६०  स्थान  इन  बस्तियों  के

 लिये  चुने  गये  सरकार  इन  योजनाओं  पर  कोई  प्रत्यक्ष  खर्चा  नहीं  करेगी
 ।

 Shri  Yashpal  Singh:  May
 I  know  the  number  of  those  Officers  on

 duty  at  present  for  whom  there is  no  family  accommodation ?

 श्री  दा०  रा०  :  एक-ब-एक  यह  बताना  मुश्किल  है
 कि

 कितने  सैनिकों
 के  परिवारों  के

 लिए  ome  नहीं  दी  गयी

 Shri  Yashpal  Singh:  By  what  time  this  work  will  be  completed?

 दा०  रा०  चूंकि  विवाहितों  के  लिए  जगह
 कौ

 काफी  कमी  है  इसलिए  यह  निश्चित

 रूप  से  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  उन्हें  जगह  देने  में  कितना  समय  ७
 ।

 थ्री  दो  ०  do  फिरोजपुर art  अम्बाला  में  कुछ  परियोजनाएं शुरू  की  गयी  थीं  जहाँ

 ened  शर  जवानों  ने  खद  ही  किया  ।  क्या  ये  क्वाटर  बनाने  में  वहीं  ढांचा

 झपनाया  जायगा  श्र  यदि  तो  किन  जगहों  पर
 ?

 श्री  दा०  (०  :  वह  एक  लम्बी  सुची  जहां तक  सेना  का
 सम्बन्ध

 वे
 स्थान

 ये
 हैं  दिल्ली  संगरूर  ौर

 लखनऊ  नो  सेना  के  सम्बन्ध में  वे  स्थान  हैं

 गोशा  शौर  पोट  ब्लेयर

 उपाध्यक्ष  नगर  वह  नामों  की  बहुत  लम्बी  सुची  तो  बताने की  जरूरत  नहीं

 श्री  दा०  (1०  वह  एक  लम्बी  सूची है

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नें  नियुक्त  काफी  अधिक  सेनिक  अफसरों

 जो  परिवार  के  लिए  जगह  के  हकदार  जगह  नहीं  दी  गयी  है  प्रौढ़  उनकी  संख्या  कितनी  है
 ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  यश वना  राव  संख्या  बताना  कठिन है  लेकिन  निश्चय
 ही  कई  डूबें

 अफ़सर  हैं  जिन्हें  विवाहित  सैनिकों  के  लिए  निर्धारित  जगह  नहीं  दी  गयी

 शी  वॉरियर  :  क्या  सरकार  उन्हें  कुछ  पूरक  भत्ता  दे  रही  हैं  ताकि  वे  गर-सरकारी  जगह

 किराया  सरकारी  सहायता  में  से  दे  सकें
 ?

 श्री  यदांवन्त राव  उसका  कुछ  हिस्सा  दिया  जाता  है
 ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  I  would  like  to  know  whether  any  provisions
 has  been  made  in  this  scheme  for  grant  of  loan  or  Takavi  to  them  because

 exservicemen  are  unable  to  utilise  the  land  allotted  to  them  on  account  of

 their  economic  condition  and  therefore  leave  it

 श्री  दा०  थ  बिलकुल  सवाल  इसका  सम्बन्ध  विवाहित  व्यक्तियों

 के  स्थान से  है

 थी  स्वर  मैंने  जो  प्रश्न  भेजा  था  वह  Tae  बिलकुल  अलग  था  लेकिन  मेरा  नाम  यहां  जोड़

 दिया  गया  मैंने  जो  प्रश्न भेजा  था  उसी  के  बारे  में  मैं  पूछूंगा  ।  क्या  यह  सच  है  कि  शिलांग

 जहां  oat  हाल  की  गोलाबारी  में  राज्य  सरकार  ने  ख़ादिम  जाति  के  २  लोग  मारे  जाने

 लगभग  १९  व्यक्तियों  के  प्राप्त  होने  की  पुष्टि  की  क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  बस्ती  काय म  करने

 का  निश्चय  किया  है  कौर  क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  यह  पता  लगाया  है  कि  उसके  पास  शिलांग

 मैं  इसके  लिए  जगह  है
 झ्र  इस

 जमीन  को  उपलब्ध  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  झादिम  जाति  के
 धौर  कितने  लोगों  को  गोली  मारने  जा  रही  है  ?

 श्री  दा०  रा०  मुझे  अलग  सुचना

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  माननीय  मंत्री  ने  जिस  योजना  का  उल्लेख  किया  है  क्या  वह

 छः
 साल  पहले  पेश

 को  गयी  उस
 योजना  से  अलग  है  जिसके  अनुसार  अम्बाला  फिरोजपुर  भर

 जम्मू  तथा  काश्मीर  कमान  एरिया  में  कुछ  क्वाटर  बनाये  जाने  वाले  थे
 ?

 थ्री  ao  रा०  मेरे  पास  यह  विशिष्ठ  जानकारी नहीं  है

 फोन  द्वारा  भारत  विरोधी  प्रचार

 1]  हरिश्चद्र  माथर

 |  श्री  यद्यपि  fag

 थी  दे०  zo  पुरी

 थ्री  yo  रु०  चक्रवर्ती

 <  थी  हेम  बहुधा

 थी  स०  ato  द्विवेदी

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 Lat  हेमराज

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अ्रफ्रीकी-एशियाई  देशों  में  भारत  के  विरुद्ध  चीनी  प्रचार  की  सरकार  ने

 कोई  ध्यान  दिया

 भारत  सरकार  यदि
 प्रतिरो  नात्मक  कार्यवाही  को  है  तो  वह  है

 ?
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 बदे शिक का
 यें  मंत्रालय  में  उप  दिनेश  हां  ।  सरकार  को

 ता  है  कि  चीन  शभ्रफ़ीका  ait  एशिया  के  देशों  में  क्या  प्रचार  कर  रहा  है  ।

 (a)  सरकार  ने  इस  प्रचार  का  असर  दूर  करने  के  लिए  निम्नलिखित  काम  किये

 विशेष
 लेख  पौर  अन्य  प्रचार  सामग्री  बांटी  जाती  है  ।

 (@)  आकाशवाणी  के  विदेशी  प्रसारणों  द्वारा  प्रचार  किया  जाता

 (7)  विदेशी  are  भारतीय  समाचार  पत्तों  को  नियमित  रूप  से  सामग्री  दी  जाती  है  ।

 (9)  कुछ  देशों में  उच्च  स्तर  के  प्रतिनिधिमंडल भेजे  जाते  श्र

 विदेशों  में  हमारे
 दूतावासों

 को  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  विशेष  निर्देश  दिये  जाते  हैं

 जोर  इस  सम्बन्ध  सामप्री  दी  जाती  है  कि  इस  स्थिति  की  पृष्ठभूमि  कया  है  |

 थ्री  हरिशचन्द्र  माथुर :  श्रॉफ़-एशियाई  देशों  में  चीनी  प्रचार  किस  प्रकार  का  था  उसका

 क्या  प्रयोजन  उसका क्या  प्रभाव  पड़ा है  जछ प्रोर  कौन  कौन  से  देश  श्री  चीन  की  तरफ  झक

 रहे  हैं
 ?

 श्री  दिनेश  सिह  चीन के  सामान्य  प्रचार  का  उद्देश्य  यह  रहा  है  कि  उस  शांतिपूर्ण  चीन  का

 चित्र  प्रदर्शित  किया  जाय  जो  भ्र फ़ीका  अर  एशिया  के  देशों  के  साथ  सहयोग  करने  के  लिए  उत्सुक

 उसने  भारत-चीन विवाद  के  सम्बन्ध  में  अरपना  पक्ष  प्रस्तुत  करने  का  कौर  श्रॉफ़-एशियाई  देशों

 के  साथ  मंत्री  बनाये  रखने  का  सामान्य  रूप  से  प्रयत्न  किया  है  ।  हम  ने  भी  इस  सम्बन्ध में  सही  स्थिति

 बताने  का  नक़वी  उन्हें
 यह

 समझाने  का  प्रयत्न  किया  है
 कि  चीन

 ने  आक्रमण  किया  है  कौर  उसके
 बावजूद  भारत

 शांतिपूर्ण
 ढंग  से  बातचीत  करने  के  लिए  तैयार  है  कि  चीन  कोलम्बो

 प्रस्तावों  को  मंजूर  करले  |  हम  ने  उस  भारत  का  चित्र  भी  प्रस्तुत  किया  है  जो  अफ्रीका  कौर  एशिया

 के  साथ  सहयोग  करने  के  लिए  झा तुर  जिसने  उन  देशों  के  स्वाधीनता  आन्दोलनों  में  काफी

 हाथ  बंटाया  है  दौर  जो  a  भी  प्राथिक  तथा  दुसरे  मा  मलों  में  उनका  साथ  देने  के  लिए  बहुत  उत्सुक

 थी  हरिशचन्द्र  माथुर  :  चीनी  प्रचार  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  कौर  एशिया  शौर  अफ़रीका  के

 कौन  कौन  से  देश  ata  की  aire  झुक  रहे  हैं  इसका  कोई  जवाब  नहीं  दिया  गया  ।

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  ay  शाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  नेहरू  )

 हमारे  लिए  इस  तरह  का  भेदभाव  करना  कि  एशिया  कौर  श्रमिक  के  अमर  अमुक
 देश  चीन  के

 समर्थक हैं  are  wan  देश  चीन  विरोधी  उचित  नहीं  है
 ।

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सभी  अफ्रीकी  देशों  में  भारत  के

 काफी
 सद्भावना

 थी  क्योंकि  उनकी  श्राकांक्षा्रों  कौर  उनके  संघर्ष  से  हमारा  गहरा  सम्बन्ध  था  ?

 ऐसे  महत्वपूर्ण  समय  में  जबकि  चीन  भारत  के  विरुद्ध  किन  परिस्थितियों
 से

 सभी  श्रमिक  देश

 चीनी  प्रधान  मंत्री  को  बुलाने  के  लिए  राजी  हो  गये  ae  यह  स्थिति  सुधारने  के  लिए  हम  ने  कया

 कदम  उठाये हैं  ?

 श्री  दिनेश  सिंह  :  उन  सभी  देशों  में  भारत  के  लिए  सद्भावना  है  एक  स्वतंत्र  देश  है

 प्रधान  मंत्री  को  चलाने  का  एक  रिवाज  होता

 थ्री  हेस  बदलना  :  wal  कल  ही  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  भारत  पर  राष्ट्र  का  fact  का

 आरोप  लगाया  है  कौर  भ्रमों-एशियाई  देशों  में  भारत  का  ऐसा  चित्र  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  क्या

 इस  सम्बन्ध  मैँ  हम  ने  भी  विस्तारवादी  श्र  साम्शज्यवादो  चीन  का  चित्र  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न

 किया है  ?
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 ee

 थी  दिनेश  fag  हमारा  मुख्य  प्रयत्न  यह  है  कि  हम  पहले  श्रपना  पक्ष  प्रस्तुत  करें
 और

 फिर

 प्रचार  का  खण्डन  करें  ।

 श्री हेम  बच्चा  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नवदीं  दिया  गया

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  उत्तर  दे  दिया

 थो  हेम  उन्होंने  बताया  कि  हम  विरोधी  प्रचार  का  खण्डन  करते  चीन  ने

 हम  पर  दोषारोप किया  क्या  हम  उसका  जवाब  दे  पाये  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  जवाब  दे  दिया है  ।

 थ्री  ही०  न०  मुकर्जी  ।  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 चीन  के  भारत  विरोधी  प्रचार
 को

 carat  विद्वेषात्मक  प्रचार  श्रान्दोलत  के  अनुरूप  बनाया  गया  हमारी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर

 इस  प्रकार  के  संयुक्त  आक्रमण  का  मकाबला  करने  के  लिए  कभी  हाल  में  क्या  विशेष  प्रयत्न  किये

 गये  gare  किये  जाने  वाले हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  जवाब  दे  दिया  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  १९६२  में  चीनी  श्रावण  के  बारे  से  हम  एशिया  कौर

 अफ्रीका  के  कितने  देशों  को  god  पक्ष  में  कर  सके  हैं  प्रो  उन्हें  चीन  से  अलंग  कर  सके  हैं
 ?

 वे  कौन

 कौन  से  ang  जिन्हें  हुम  1...  प्रो  कर  सके  हैं
 ?

 श्री  दिनेश  सिह
 ।

 हम  इस  मामले  पर  पहले  चर्चा  कर  चुके  हैं
 ।  यहां  प्रत्येक  के

 नाम  बताना  उचित  नहीं  होगा  ।  लेकिन  अरब  हमें  water  के  अधिक  देशों  से  समर्थन

 प्राप्त हो  रहा  है

 श्री  हरि  विष्णु  यह  अतिशयोक्ति  है  ।

 डा  ०  लक्ष्मी सल्ल  सिंघवी  चीनी  प्रधान  मंत्री  की  अभी  हाल  की  अ्रफ्रीकी  यात्रा  में  मुख्यत

 किन  किन  नीति  विधेयक  उद्देश्यों पर
 बल

 दिया  गया  है  शौर  भ्र फ़ी को  देशों से  उन्हें  क्या  प्रत्युत्तर

 प्राप्त  gar
 ?

 क्या  इसका  विश्लेषण  किया  गया  है  कौर  भ्र फ्री का  में  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  इन

 विधेयक  उद्देश्यों  का  खास  तौर  से  खंडन  करने  के  लिए  क्या  हमारी  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाये

 श्री  दिनेश  fag:  हमने  उन  कीं  छानबीन  की  है  ।  हुम  समझ  े  हैं  कि  प्रभावशाली  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।

 श्री दी चे  चूंकि  जनरल  देगाल  ने  चीन  की  मान्यता  दे  दी  विदेशों में  यह  are

 हो  गयी  है  कि  जिन  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  ने  स्वाधीनता  प्राप्त  की  है  उन  का  झुकाव  भारत  की

 अपेक्षा
 चीन  की  कौर

 अधिक  है
 ?

 कया  इस  में  कोई  सवाई  है
 ?

 श्री  fata fag  मैं  यह  नहीं  कहूंगा  कि  उनका  झुकाव  भारत  कीਂ  अपेक्षा चीन  की  प्रति  अघिक

 है  ।  एक  ने  चीन
 को

 मान्यता  दे  दी  है  ate  दूसरे  भी  ऐसा  कर  सकते  हैं
 ।  लेकिन  वह  भारत  के  खिलाफ

 दुश्मनी  को  कार्रवाई नहीं  है

 श्री  में
 ०
 वेकटासुब्बया :  कया  यहं  सच  है

 कि
 ये  देश  चीन  की

 at
 झुकने  के  बजाय  चीन  खुद

 अफ्रो-एशियाई  देशों  में  नियंत्रण  के  कारण  राजनयिक  शिष्टाचार  का  लाभ  उठा  कर  उन
 देशों

 को

 बाध्य कर  रहा  है  ?
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 उपाध्यक्ष  वह  उस  का  जवाब  केसे दे  सकते  हैं  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  In  view  of  Shri  Chou-En-Lai  recent  tour  of

 African  countries,  have  Government  of  India  thought  over  sending  some

 Minister  or  any  important  person  of  similar  status  from  here  to  those  places  ?

 Shri  Dinesh  Singh  :  Our  men  have  also  gone  there  from  time  to  time.

 It  is  difficult  to  say  anything  about  their  status  but  people  have  gone  there  from

 here  and  they  have  talked  to  them  and  there  has  been  a  good  result.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रबल  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  Those  who  are  signatories  to  this  question  and

 who  have  given  their  names,  must  be  given  an  opportunity  to  ask  question.

 ७पा  ध्यक्ष  मुझे  खेद  है
 ।
 मैंने  झगला  प्रदान  पुकार  लिया  है

 ।

 फ़ीकी  देशों  को  भारतीय
 प्रतिनिधि

 मंडल

 थी  हरि  feo  कामत
 :

 थी  दे  द०  पुरी  :

 |  थी  श्र ०  र०  चक्रवर्ती

 |  श्री  tito  सहमति  :

 #2u5.4  थ्री  कोयला  बेहया  :

 थी  |! ह  do  बताया :

 थ्रो  राम  सेवक

 |  sit  बागड़ी  :

 Lat  कृष्ण पाल  fag  :.

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केनिया  के  स्वतंत्रता  समारोह  में  भाग  लेने  के  लिए  बारत  सरकार  की  भोर  से
 जो

 प्रतिनिधिमंडल  गया  उसके  सदस्य  कौन-कौन  थे  ;

 इस  प्रतिनिधिमंडल ने  area  जिन
 श्रमिक  देशों

 का
 दौरा  किया उन  देशों  के  नाम  क्या

 श्र

 (7)  प्रतिनिधिमंडल  की  गतिविधियों  ate  सफलताओं  का  संक्षिप्त  सार  है  ?

 दे  दे  शिक-का यें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (aitactt  श्री  दिनेश
 )

 :  इन्दिरा

 ert  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  दिनेश  कौर  निदेशक  श्री  के०  अरार  पी०  सिंह  ।

 उत्तरी
 रोडेशिया

 कौर  इथियोपिया  |

 प्रतिनिधिमंडल  का  मुख्य  gear  था  जंजीबार  ate  कीनिया  के  स्वतंत्रता  समारोह  में

 भारत  का  प्रतिनिधित्व  करना  ।  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्य  तीन  ate  देशों  वहां  की  सरकार  के

 बुलावे  पर  गए  थे  ।  उन्होंने  उन  देशों  के  साथ  सम्बन्ध
 फिर

 से  बनाए  प्रौर  सांझी  दिलचस्पी  के
 मामलों

 पर  भारत  के  विचार  बताए  ।  उन्होंने  उन  मामलों  पर  भी  पूरी  तरह  प्रकाश  जिन  में  भारत
 को

 विशेष  दिलचस्पी  है  ।  प्रतिनिधिमंडल  को  अपने  विचार  विमर्श  से  संतोष  gar  है  पौर  उसने  यह  देखा

 कि  जिस  देश  में
 भी

 वे  गए  वहां
 के

 प्रति  बहुत  सद्भावना
 थी  ।
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 उत्तर

 थी  हरि  विष्णु  इस
 बात

 को  देखते हुए  कि
 केनिया

 के  स्वतंत्रता  समारोह
 के

 लिए

 चीन  तथा  दूसरे  एशियाई  ग्रोवर  यूरोप  य  प्रमुख  देशों  ने  बड़ी  ऊंची  हैसियत ्य
 व्यक्तियों  के  नेतृत्व

 में  प्रतिनिधिमंडल  भेजे  क्या  कारण  हैं  कि  हमा  रे  प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  के  रूप  में  एक  ऐसे  व्यक्ति

 को  नियुक्त  किया  गया  जिसका  इस  देश  में  कोई  स्थान  नहीं  है
 ?  इस

 बात  के
 भ्र लावा  कि  प्रधान

 मंत्री  उसके  पिता  हैं  किन  बातों  ate  योग्यताश्रों  के  कारण  उन्हें  चुनने  का  निचय  किया

 गया  ?

 श्री  दिनेश सिंह  :  यहं उस  व्यक्ति के  राजकीय  पद  का
 प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्रीमती
 इंदिरा  गाँधी

 इस  देश  की  बहुत  सम्मानित  नेता  हैं  भ्रौर  वहू  केनिया  के  प्रधान  मंत्री  सहित  अन्य  नेतायों  के  विशेष

 निमंत्रण पर  वहां  गयी  थीं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  क्या  इन
 समाचारों  में  कोई  सचाई है

 कि  प्रतिनिधि  मंडल  के  नेता

 ने  कुछ  भ्र फ्री की  देशों  के  भारतीयों  के  प्रति  उनकी  वर्तमान  दयनीय  स्थिति  के  संबंध  में  सही  अनुभूति  व्यक्त

 करने  श्र  सलाह  देने  की  बजाय  उन  के  सम्मुख  अपने  बड़प्पन  के  ढंग  ate  तरीके  से  भाषण  किया
 ?

 यदि  तो  क्या  उन  भारतीयों  ने
 प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  के

 ऐसे  भाषण
 के  प्रति

 प्रगति  दुखद

 क्रिया  सरकार  को  बताई  है  ?

 श्री  दिनेश सिंह  :  भाषण  देने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  था  ।  उन  देशों  के  भारतीयों

 ने  कई  मामलों में  उनकी  राय  मांगी  wie  वह  उन्होंने  सार्वजनिक  रूप  से  व्यक्तिगत  रूप  से  दी  ।

 हुम  समझते  हैं  कि  उन  की  यात्रा  का  उन  देशों  के  लोगों  पर  बहुत  भ्रच्छा  प्रभाव  पड़ा

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  इस  यात्रा  से  खासकर  प्रतिनिधिमंडल

 के  नेता  के  चुनाव  से  सभी  अ्रफ्रोकी  देशों  पर  काफी  प्रभाव  पड़ा  है  खासकर  जबकि  भारतीयों  ने  इस

 चुनाव  पर  कृतज्ञता  व्यक्त  की  है  ?

 दिनेश  जी  हां  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यही  vita  उत्तर  हैं  ।

 श्री  हेम  बरुद्रा : वह वह  दूसरे  भरन
 को

 रोकने  के  लिए  था  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Will  Government  lay  a  statement  on  the  table  of
 the  House  giving  the  details  of  activities  and

 success
 achieved  there  ?

 Shri  Dinesh  Singh  :  It  is  difficult  to  lay  such  statements  regarding
 these  details  because  it  has  such  a  long  term  effect  in  international  affairs  that
 it  does  not  happen  that  we  obtain  the  fruits  of  our  present  action  immediately.
 I  think  hon.  Member  would  be  realising  it  and  it  is  needless  to  repeat  it  here.

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  ।

 थ्री  नाथ  पाई
 :  कया  अनुपूरक  प्रश्नों  के  लिए  अनुमति  नहीं  दी  जायगी

 ?
 यह  प्रश्न  भ्र फ़ीका  में

 भारत  के  चित्र  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हम  प्रगति  जगह  खड़े  दुए  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 जब  मैंने  यशपाल  सिंह  को  बुलाया  तब  कोई  नहीं  खड़ा  हुआ

 श्री  नाथ  पाई  :  कया  मंत्री  म्रथवा  प्रधान  मंत्रों  यह  बता  सकते हैं  कि  अफ्रीका  देशों  में  चीन  ate

 उसके  नये  मित्र  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  के  विरुद्ध  गलतफहमी  कौर  बुरे  प्रचार  के  ग्रान्दोलन  के
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 .  उपनिवेशों  के  लोगों  के  मित्र  के  रूप  में  भारत  का  चित्र  धूमिल  हो  गया  यदि  हों  तो  इसका  खंडन

 करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 eft  नाथ  पाई  :  वहं  प्रतिनिधिमंडल वहां  किस  लिए  गया  था  ?  बह  भारत  का  पक्ष  प्रस्तुत

 करने  के  लिए  हीं  तो  गया  था  ।  क्या  वह  चन  करने  के  लिए  गया  था
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  ।  मैंने  दुसरा  अनुपूरक  प्रदान  पुकारा  है  ।

 श्री  ही०  ०  मकानों  :  क्या  प्रतिनिधिमंडल  इस  धारणा  के  साथ  लौटा  कि  केनिया  श्र

 पूर्वे  अफ्रीका  के  भारतीयों
 की

 उनके  भारतीय  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  गलतफहमी नहीं  है  wale

 क्या  नागरिकता  के  उनके  अधिकार  उन  देशों  के  लोगों  के  प्राधिकारों जसे  ही  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  उस  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  बारे  में  है  जोकि  केनिया  गया

 था  |

 श्री gto  ना ०  मुकर्जी  :  मैं  जानता  ।  क्या  प्रतिनिधिमंडल इस  धारणा  के  साथ  वापस लौटा

 है
 कि

 वहां  भारतीय  अरब  झंकार  में  नहीं  हैं
 ?

 मुझे  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  से  खबर

 मिली है  कि  वहां  के  लोगों  के  साथ
 उन

 के  सम्बन्ध  के  बारे  में
 जो

 कठिनाइयां  पदा
 हो

 गयी  थीं  वे  उन्हें

 टूर  करने
 की

 कोशिश  कर  रहे  थे
 |

 श्री  दिनेश fag  :  जब  किसी  देश  में  परिवर्तन  होता  है  तब  कुछ  कठिनाइयां  पैदा  हो  सकती  हैं  ।

 लेकिन  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  गलत  धारणाएँ  हैं  ।  पूरव  अ्रफ्रीकी  देशों  में  भारतीय  उद्भव  के  लोगों

 को  कानून  के  मुताबिक  नागरिकता  दी  यी  है  are  जिन  लोगों
 को

 नहीं
 दी

 गयीਂ  उन्हें  दूसरे

 तरीकों  के  साथ  समानता
 दी

 जागी
 ।

 वास्तव  में  उन  देशों  के  नेताओं  ने  ऐसे  वक्तव्य  दिये
 हैं

 कि  सभी
 नागरिकों  के  साथ  समान  व्यवहार  किया  जायेगा  ।

 भारत-चीन  सीमा  पर  चीनी

 थी  यशपाल  fag

 श्री  सुख

 श्री  धवन

 श्री  fart  चन्द्र  सेठ FIVE

 }  थी  भी ०  प्र्०  यादव

 |  raat  सावित्री  निगम

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत-चीन  सामानों  पर  चीनी  सेनाओं  का  जमाव  भी  जारी

 है  ;
 कौर

 यदि  हदी  तो  प्रत्येक  क्षेत्र  में  वहू  कितना-कितना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में
 उप  मंत्री  द०  To  हाँ

 प्रत्येक  क्षेत्र  के  बारे  में  स्थिति  बताना  लॉक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :
 Have  Government  of  India  sent

 their  troops  upte
 Mac  Mahon  line  and  if  not,  by  when  they  are  going  to  do  soਂ
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  (aft  यशवंत  राव
 :

 हम  इस  समय  इस  का  विज्ञापन  नहीं  कर

 सकते  कि  हम  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ।  जो  कुछ  भी  हम  व्यवसायों तथा  आवश्यक  समझते

 हैं  te  कार्यवाही  हुम  अवद्य  कर  रह  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Have  Government  explained  the  position  to  the

 Colombo  powers  and  have  they  tried  to  get  the  world  opinion  in  their  favour

 regarding  this  matter  ?

 श्री  यशवंत राव
 :

 हमने  यह  बात  कोलम्बो  राष्ट्रों  को  नहीं  बताई  है
 ।

 थी  हेम  क्या  मैं  जान  सकता  हुँ  कि  कया  चीनी  सैनिक  व्यवस्था  का  एक  स्पष्ट  चित्र

 सरकार के  पास  है  जिसमें  कि  चीन  भ्र धिक् ृत  लद्दाख  के  क्षेत्र  में  तथा  पाकिस्तान  द्वारा  चोन  को  दिए

 गये  काश्मीर  के  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  चीन  के  हवाई  मदान  सम्मिलित  हैं
 ?

 श्री  यशवन्त[राव  ages  मैं  समझता हूं
 कि  इन  सब  से  हमारे  सामने  खड़ी  होने

 वोली  घमकी

 का  हमारी  सरकार  न  निश्चित  हो  बहुत  ठीक  मुल्यांकन  कर  लिया  है  |

 श्री  हेम  गर्मी  इन  क्षेत्रों  के  बारे  में  ?

 थी
 यथावत  राव  चह्वाण

 :
 हां  ।  उन  क्षेत्रों  के  बारे  में  ही  ।

 at  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  उत्तरी  समां  पर  चोरी  सैनिकों  के  जमाव  के

 क्या  कोई  ऐसी  भी  घटना  हुई है  जिसमें  चोरी  सेनाओं  ने  तथाकथित  युद्धविराम  रेखाश्रों

 जो  उनकी  एकपक्षीय  युग-विराम  घोषणा  के  च्  स्थापित  की  गई  पार  करके  आक्रमण

 frat at  ?

 eft  यथावत  राव
 तलाक  थित  विसैन्यीकत  क्षेत्र  में  उन्होंने  भ्रपनी  कुछ  चौकियां  स्थापित

 कर  ली  इसके  भ्र ति रिक्त  ate  कोई  बात  नहीं  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र भीतर  :  क्या  चीनी  सेनाओं  के  जमाव  से  सम्बन्धित चीनी  कार्यवाहियों  तथा

 इसके  ग्र न्य या  are  भी  चीनी  कार्यवाहियों  से  कोलम्बो  योजनाओं  की  भावना  की  स्पष्ट  उपेक्षा  नदीं

 हुई  है  प्रौढ़  कया  उन्होंने  ही  कोलंबों  area  को  कुचल  नहीं  डाला  है  ?

 थी
 यथावत  राव  चह्वाण

 :
 मैं  समझता  हूं  कि  उन्होंने  ऐसा  किया  है

 ।  माननीय  सदस्य  का

 विचार  ठीक  ही  लगता  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  The  hon.  Minister  has  stated  in  his  reply
 that  it  will  not  be  in  the  public  interest  to  disclose  the  exact  number.  May  I

 sonnel  stationed  there  >

 know  the  percentage  of  increase  made  since  1962  in  the  strength  of  army  per-

 Shri  Y.  B.  Chavan  :  have  already  stated  that  there  has  been  an  increase
 in  it  and  that  we  are  trying  to  strengthen  ourselves  further  more.

 श्री  क्या  इत  बीच  सरकार  ने  हमारी  wie  की  सीमा  पर  कोई  सैनिक  प्रतिरक्षा

 संगठन  स्थापित  किया है  ?

 श्री  यशवंत राव  यह
 तो  इस  बात  पर  निसार  करता  है  कि  हम  सैनिक  प्रतिरक्षा

 किसे  कहते  परन्तु  सीमा  पर  की  जनजातियों  में  से  हम  स्काउटों  शादी  को  बनाने  का  प्रयत्न  श्रवश्य

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  eft  विष्णु
 क्या  सरकार

 को  यह  समाचार  मिले  हैं  कि  सीमा  पर  की  चीनी

 सेवायें  पाकिस्तानी  सेनाओं  को  प्रशिक्षण  दे  रही  हैं  तथा  उन्हें  साज-सज्जित  कर  रही  हैं  ?
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 श्री  यश वन्स  राव
 :

 हमे  देसा  समाचार  मिला  तो  है  समझता गति  हूं  कि  उसकी

 पुष्टि नहीं  हुई  है  ॥

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  हम  उत्तर  नहीं  सुन  सके ।

 श्री यदावन्स राव चह्लाण राव  मैं  ने  बताया  है  कि  हमें  ऐ  से  समाचार  तो  मिले  हैं  परन्तु  मैं  यह  नहीं

 कह  सकता  कि  वे  पक्के  समाचार  हैं  ।

 डा०
 मा  ०

 श्री  क्या  संरकार यहं  समझती  है  कि  हमारी  स्थिति  इतनी  दृढ़  है
 कि

 यदि  चीनी  सेनायें  सहसा  की  आक्रमण  कर  दें  तो  हम  प्रत्याक्रमण  कर  सकेंगे  ?

 TUTTE राव  मैं  समझता हूं  कि  न

 थी
 स्वर  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  काश्मीर  प्रश्न  पर  पाकिस्तानी  रुख का  चीन

 vara  किया  क्या  सरकार  यह  समझती  है  कि  सीमा  पर  चीनी  सैनिकों  का  यह  जमाव  भारत

 के  विरुद्ध  दूसरे  arena  का  रूप  भी  धारण  कर  सकता  है
 ?

 थी  यशवंत राव  हम  यह  मानते  हैं  कि  ऐसा  सम्भव  हो  सकता है  |

 श्री  हेमा  भारत  सरकार  ने  भारतीय  समाचार  रातों  में  प्रकाशित  इस  आशय  के  उन

 परमा चारों  को  देखा  है  कि  हमारी  स्थिति  कमजोर  है  श्र  यदि  यह  धारणा  सही  नहीं  तो

 भारतीय  लोगों  की  इत  धारणा  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 थी  पदावनत राव
 क्या  वह  अपने  प्रश्न  को  दुहराएंगे

 थ्री  भारतीय  समाचारपत्रों में  समय  समय  पर  जो  अनेक  समाचार  प्रकाशित  होते  रहे  हैं

 उनसे  ऐसी  धारणा  बनती  है  कि  सीमा  पर  चीन  के  मुकाबले  में  हमारी  स्थिति  कमज़ोर  है  ।  यदि  यह

 धारणा  सही  नहीं  है  तो  इसे  निकाल  दूर  फैंकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 थी  यशवंत राव  मैंने  ऐसा  कोई  समाचार  नहीं  देखा  जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  हमारी

 स्थिति  कमज़ोर  है  ।  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  हमारी  स्थिति  कमजोर  नहीं  है  ।

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  इस  आशय  के  कथन  को  देखते  हुए  कि  चीनियों

 ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  की  उपेक्षा  की  है  तथा  उनका हनन  किया  क्या  सरकार  हमारी  उत्तरी

 सामानों  पर  चीनी  सैनिकों  के  जमाव  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  यह  उचित  समझती  है  कि  कोलम्बो

 प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  प्रपने  प्रस्ताव  को  हम  कर  दें
 ?

 श्री  दावनल  राव  मैंने  यह  तो  कभी  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  प्रस्तावों  का  हनन  किंया है  ॥

 कोलम्बो  प्रस्तावों का  उल्लंघन  उन्होंने  निश्चय  ही  किया है  ।

 श्री  रंगा  :  माननीय  मंत्री  ने  डा०  को  जो  यह  आश्वासन  दिया  है  कि  वह  ऐसा  समझते हैं

 किः  हम  किसी  भी  दुर्घटना  का  सामना  करने  के  लिये  पर्याप्त  शक्तिशाली  हैं  क्या  उसमें  थोड़ी  सी

 बात  वह  ate  जोड़  सकते  हैं
 ?

 यदि  चीनी  लोग  ort  कौर  प्राकमण  करने  का  इरादा  करें  तो  जिस

 जिस  प्रकार  से  भी  प्रतिरक्षा  की  जानी  है  उससेਂ  सम्बन्धित  सभी  मामलों  में  क्या  हमਂ  उस  झ्राक्मण

 का  सामना  करने  के  लिये  इस  समय  समय  are  शर्वितमान  हैं  हमें  इसके  लिये  are  अधिक

 समय  की  श्राविका  होंगी  ?

 भी  यदावन्त  राव
 ai  समय  at  सर्वेक्षण ही  अच्छा

 है
 तथा

 आवश्यक  है  परन्तु

 यह  मैं  कह  सकता  हूं  कि  निश्चय  ही  हम  काफी  शि  ठ्
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 ५  १८८४५
 मौखिक  उतर

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  गू  the  concentration  of  Chinese  troops
 is  confined  to  those  places  where  it  was  in  October,  1962  or  it  extends  to  other

 places  also?

 श्री  aaa  राव  चह्वाण  मैं  प्रशन  को  नहीं  समस  सका ।

 श्रीराम  हम  उनका  उत्तर  नहीं  समझ  पाते हैं  |  या  तो  ध्वनि-यंत्रों में  कोई  गड़बड़ी है

 प्रिया  उनकी  आवाज़ में  ।

 भ्रंध्यक्ष  महोदय
 :  सभा  में  बहुत  कानाफूसी  हो  रही  है

 ।

 थी  रंगा
 :  ऐसा  नहीं  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  वह  जरा  तेज़  झ्रावाज़ में

 बोल े|

 श्री  त्यागी
 :  मुझे  इस  बात  का

 बहुत  दुख  है
 कि

 सीमा  पर
 होई

 भी  ठोस  कार्य  नहीं
 किया

 गया  जो  कुछ  भी  हो  रहा  है  वह  मैं  जानता  हूं  ।  पर्याप्त  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Is  the  concentration  of  Ctiinese  troops
 confined  to  those  places  where  it  was  in  October,  1962,  or  it  extends  to  other

 places  also  ?

 श्री  यथावत  राव  :  वे  उन्हीं  स्थानों  पर  जमा  हुए  हैं  जहां  कि  ag  युद्ध-विराम  के

 समय पर  थे  ।  मैं  समझता  हुं  कि  वे  वहां
 पर

 ७  स्थिति  क़ो  मजबूत  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :

 मुझे  खेद  है  कि  कोई  भी  ठोस  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  ग्रामीणों को  अपनी

 सुरक्षा  करने  के  लिये  संगठित  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  सच  बात  है  ।  देश  को  धोखे  में  न  रखा

 जाये  ।

 दिल्ली  में  दुकान  कर्मचारियों  को  उपदान

 श्री  यश्पाल  fag  :

 FR GO.
 Lat  दो०  च्०  शर्मा

 क्या  श्रम  शरीर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दुकान  कर्मचारियों  को  उपदान  दिये  जाने  का  उपबन्ध  करने  के  लिये

 दिल्ली  दुकान  तथा  प्रतिष्ठान  qe ae  में  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही

 क्या  उसे  इसके  विरुद्ध  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  शर

 यदि  तो  इस  मामले  में  अन्तिम  fora  कब  लिया  जायेगा  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०
 कि

 ०  :  ate
 के  संघों  की  ait  से  दिल्ली  प्रशासन  को  प्राप्त  हुए  एक  शभ्रभ्यावेदन  पर  दिल्ली  प्रशासन  के

 श्रम  सलहकार  बोर्ड  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा है  जिसने  कि  इस  प्रयोजन के  लिये  एक

 उपसमिति  नियुक्त  की
 है  ।  इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय

 लेने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 ही

 Shri  Yashpal  Singh:  Is  the  question  of  laying  down  model  service  con-
 ditions  under  consideration  of  the  Government ?

 Shri  R.  K.  Malviya:  This  question  does  not  relate  to  model  service
 conditions.  | ६४  is  regarding  gratuity  and  I  have  replied  to  that.

 isdig  797



 Oral  Answers
 _

 Phalguna  5.0  1885
 (Saka)

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  the  main  references  made  to  the  poor

 shop  employees  in  the  representation  received  from  the  shop  owners  ?

 Shri  R.K.  Malviya:  Several  things  have  been  referred  to  therein,  but

 this  question  relates  to  gratuity  alone  and  it  finds  a  place  in  the  representation.

 Shri  Yashpal  Singh  :  It  has  not  been  clarified  as  to  whether  Govern-

 ment  are  going  to  decide  this  question  of  gratuity.

 श्री  नम्बियार  :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  समस्त  भारत  के  दुकान  कर्मचारियों  को  उपदान

 देने  के  लिये  दुकान  तथा  प्रतिष्ठान  अधिनियम  में  arg  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  क्या  मैं  जान

 सकता हूं  कि  क्या  सरकार
 नये

 प्रस्ताव
 बनाने  के  बारे  में  विचार

 कर
 रही  है  जिससे

 कि
 समस्त

 भारत  के  सभी  दुकान  कर्मचारियों  को  उपदान  का  लाभ  मिल  सके
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  कार्यवाही  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  मेरा  प्रश्न  तो  यह  है  कि  क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  उन्होंने

 यह  बताया  है  कि  दिल्ली  में  उन्हें  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  यह  मामला  विचाराधीन  है
 ।  इसलिए

 मैं  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  कार्यवाही  के  लिए  एक  सुझाव है

 ।

 श्री  क्या  मंत्री  महोदय  को  भी  इस  बारे  में  कुछ  कहना  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  श्री  डी०  ato  शर्मा

 श्री  दी०  चं०  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  दूकान  तथा  प्रतिष्ठान  Gey

 कर्म  चोरियों  के  अ्रधिवारों  का  सं  रक्षण  करने  में  बिलकुल  ही  निरंक  सिद्ध  gar  थदि  तो  इसके

 क्या  कारण  हैं  ate  यदि  तो  इस  ग्र धि नियम  के  अधीन  कर्मचारियों  के  लिये  क्या  कुछ  किया

 गया है  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  (att
 :  इस  अधिनियम  द्वारा  अनेक  सुविधायें  दी  गई

 उदाहरणार्थ  कार्य  के  मजूरी  का  सेवा  की  शर्तें  रानी  के  सम्बन्ध  में
 ।

 इसलिये

 इस  afatarra  से  अधीन  कर्मचारियों  को  लाभ  होता  है
 |

 श्री  स०  भो०  बनर्जी  :  नया  इन  कर्मचारियों  को  उपदान  देने  के  सिद्धांत  को  सरकार ने

 औकार  कर  लिया  है  कौर  क्या  इस  समय  जिस  मामले  पर  बातचीत  की  जा  रही  ह  वह  केवल  इसकी

 मात्रा  के  सम्बन्ध  में  है  कौर  उपदान  देने  के  सिद्धान्तों  क्रो  स्वीकार  करने  के  बारे  में  नहीं
 ?

 श्री  संजीवय्या  :  wet  तक  हम  ने  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  किया  हे  ।  दिल्ली  प्रशासन

 की  श्रम  सलाहकार  समिति  की  एक  उप  समिति  wet  तक  इस  प्रश्न  पर  विचार
 कर

 रही  है

 जब  हमें  उनकी  सिफारिशें प्राप्त  हो  जायेंगी  तो  उन  पर  हम  विचार  करेंगे  शौर  इस
 सम्बध

 में
 यदि

 कोई  विधान  बनाने  का  हमारा  विचार  होंगा  तो  हमें  गृहकार्य  मंत्रालय  से  भी  परामर्श  करना  होगा  ।

 oa  सावित्री  लिंगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  ज्ञात है  कि  बहुत से  मामलों  में  इस

 अधिनियम  को  लागू  नहीं  किया  गया  है  क्या  विभिन्न  कर्मचारी  संघों  से  उन्हें  बहुत  से  अभ्यावेदन

 प्रात  हुए  हैं
 ?

 श्री  संज  व  ग्य  |  |  जब  भी  कभी  हमें  अभ्यावेदन  प्राप्त  होंगे  तो  हम  निश्चय  ही  उनकी

 जांच  करेंग े।
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 १६६४

 सर मा गाओं  में  नौसेना  का  2 ६1

 ी
 नायक

 :

 to  fito  दुबे

 श्री  विभाग  प्रसाद

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मरमागाओओ  में  नौसेना  के  ब्  at  श्री पचा रिक  रूप  से  चालू  करने  के  लिये  प्रबन्ध

 किया  जा  रहा  कौर

 क्या  डेबोलिम  में  विमान  केन्द्र  बनाने  का  काम  शीघ्रता  से  पूरा  किया  जा  रहा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  रा०  :  गोगा की  नौसेना  प्रतिष्ठान

 एन०  एस०  गोमती  के  रूप  में  शीघ्र  ही  कार्य  प्रारम्भ  कर  देगी  ।

 हां
 ।

 विकास  का  प्रथम  चरण  १९६६४  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  श्राशा  की  जाती  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तथा  परिवहन  मंत्रालय  के  बीच  इस  पत्तन को

 नौ
 सेना  कौर  सैनिक  कार्यों  के  लिये  बहु प्रयोजनीय  पत्तन  में  बदलने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विवाद

 था  ?

 रा०  परिवहन  मंत्रालय के  साथ  कोई  मतभेद नहीं  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :  इस  पत्तन  को  नौसैनिक  पत्तन  के  रूप  में  बदलने  के  सम्बन्ध में  क्या

 प्रगति की  गई  है  ?

 श्री  द०  राठ  मैंने  प्रश्नोत्तर  में  बताया  है  कि  ७  qeay & atafae से  नौसैनिक  पत्तन

 द्वारा  कार्य  आरम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 श्री  सर्राफ
 :  इस  पत्तन  को  पूर्ण  श्रसैनिक  पत्तन  के  रूप  में  बदलने  के  स्थान  पर  जैसा

 कि  बम्बई  wife  दूसरे  पत्तन  क्या  यह  पत्तन  हमारी  नौ  सेनाओं  के  लिये  as  के  तौर  पर

 भी  होगा ?

 श्री  वा०
 To  चह्वाण  :  हां  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  के  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  salar  के

 हवाई
 का

 काम  तेज़  किया  जा  रहा  है  ।  वहां  पहले  से  एक  हवाई  wer  है  ।  इस  समय  किस

 प्रकार  का  निर्माण  कार्य  किया  जा  रहा है  ?

 थी  दा०
 रा०  चह्वाण

 :  हम
 धावन  पथों  टैक्सी  मार्ग  में  सुधार  किया  जा  रहा  है  ।

 पहाड़ो  डियोन

 श्री  प्रकाइावोर  शास्त्री  :

 FRER.  थी  महेश्वर नायक

 Lat  हेमराज

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  पहाड़ी  युद्ध  डिवीज़न  बनाने  में  अब  तक  ate  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;
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 घोषित  नीति  के  कंब  तक  पूरा  हो  जाने  की  आशा  है  ;

 क्या  पहाड़ी  डिवीजन  बनाने  के  अतिरिक्त  कुछ  अन्य  उपाय  भी  सरकार  के

 विचाराधीन हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  रूपरेखा  व्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (at ato Te  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कौर  एक  पहाड़ी  डिवीजन  तेयार  हू  ।  शेष  चार  डिवीजन  खड़  करने

 का  काम  योजना  के  अनुसार  हो  रहा  हैं  उनमें  से  तीन  डिवीजन  eq  तक  तेयार  होने

 की  श्राशा  हूं  ्र  चौथा  S8ev Het aH | के  तरन्त  तक  ।  सभा  पांचों  पहाड़ी  डिवीजन इस  वर्ष के

 et  तक  हो  जाये  |

 कौर  सरकार  ने  हमारी  प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  बढ़ाने  के  लिये  कई  दूसरे  कदम

 उठाये हैं  ।  .  उठाने  का  विचार हूं  ।  उनमें  कुछ  महत्वपूर्ण नीचे  दिये  जाते  हैं
 :---

 (१)  दो  स्काउट  बटालियन  खड़ी  की
 जा रही  हैं  ।

 (२)  पैदल  तोपखाना  शौर  आर्मी  सर्विस  कोर  यूनिटों  की  संगठनात्मक  रचना  में

 संशोधन  किया  जा  रहा  है  ताकि  सेना  के  प्रत्येक  संगठन  को  यथासम्भव

 निर्भर  बनाया  जा  सके  कौर  वह  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कुशलतापूर्वक  कायें  करने  में

 समेत ह्  सके  |

 (३)  सेना  को  समूचित  रूप  में  संतुलित  बल  बनाने  के  लिये  कुछ  ग्र ति रिक्त  यूनिटें  मंजूर

 को  गई  हैं  ।

 (४)  कुछ  विद्यमान  पैदल  टुकड़ी  डिवीजनों  का  पहाड़ी  डिवीजनों  में  पुनर्गठन

 का  विचार है  ।

 (५)  सेना  मुख्यालय  में  सेनिक  गुप्त  सूचना  निदेशालय  मजबूत  करने  की  व्यवस्था  की

 गईं  ।

 (६)  एक  नवीन  कमांड  अर्थात  केन्द्रीय  कमांड  बना  कर  कमांड  मर्यादा  का  पुनर्गठन

 fear  गया  हे  ।

 (७)  हमारी  tara  को  चीन
 |के

 fare  श्रपेक्षित  सेनिक  कार्रवाइयां
 का

 प्रशिक्षण

 | fear जा  ter  &

 ८)  सेना  में  स्वचालित  राइफलों  कौर  उत्तम  हथियारों  का  प्रचलन  किया  जा  रहो

 (&)  देशी  उत्पादन  बढ़ा  कर  wit  विदेशो  से  प्राप्त  करके  सैना में  उपकरण  की  कमी

 को
 ठीक  करने  के  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं/उठाये

 जा  र
 हैं

 ।

 (१०).  भारतीय  विमान  बल  के  परिवहन  दस्ते  अधिक  विमान  wife  के  द्वारा  बढ़ाया

 nares  ताकि  सीमान्त  क्षेत्रों  में  हमारी  सेनाओं  को  सामरिक  सहायता  दी  जा

 सक े॥

 (११)  सीमा  क्षेत्रों में  संचार  व्यवस्था  बढ़ाई गई  है/बढ़ाई  रही है  ।

 coo  8040



 मौखिक  उत्तर ५  qosXy

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  While  welcoming  the  efforts  made  by  the

 Ministry  of  Defence  for  formation  of  mountain  divisions,  I  want  to  know  that
 in  reply  to  (c)  and  (0)  parts  of  the  question  details  have  been  given  with  regard
 to  certain  steps  taken,  but  no  indication  has  been  given  in  regard  to  military

 intelligence.  What  steps  are  being  taken  in  this  direction  keeping  in  view  our

 defence  arrangements  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव  :  नेफा  जांच  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 को  देखते  FS  पुनर्गठन  किया  जा  रहा  है  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  It  has  been  stated  in  the  statement  that  our

 infantry  divisions  are  proposed  to  be  converted  into  mountain  divisions.  When

 final  decision’ is  likely  to  be  taken  in  the  matter  ?

 श्री
 यदवन्त,राव चह्वाण पव

 :  हमने  एक  डिवीजन को  पहाड़ी  डिवीजन  में  बदलने  का  निर्णय  किंया

 हैदर  समूचा  कार्यक्रम इस  वर्ष  की  समाप्ति तक  पुरा हो  जाएगा

 Dr.  Govind  Das:  The  Minister  has  stated  just  now  that  question  of  its

 reorganisation  is  being  considered  in  the  light  of  these  recommendations.  May
 I  know  the  nature  of  the  recommendations  and  the  objectives  of  the  reorganisa-
 tion  ?

 थी  यथावत राव  ये  बातें  बतलाई  नहीं  जा  सकतीं  ।

 श्री  हेम  बढना  :  इस  बात  को  दृष्टि  से  कि  इन  सैनिक  डिवीजनों  को  खड़ा  करने  की  गति

 श्रत्य्धिक  धी  मी  aur  सरकार  ने  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेशी  सहायता  mea  करने  मोदी  के  सम्बन्ध  में

 कोई  निश्चित  कारंवाई  की  हे  ?

 सबसे  पहले श्री  य्ावन्त राव  विवाद  डिवीजन  खड़ा  करने  में  बहुतेरे  काम  करने  पड़ते  हैं  ।

 हमें  पैदल  सेना  खड़ी  करनी  पड़ती  है  ।  यह  अत्यन्त  महत्व  का  काम  हैदर  यह  पूरा  हो  चका  है  ।

 परन्तु  आदमी  जुटा  लेने  से  ही  डिवीजन  गा ॥  हो  जाता  ।  येह  भ्रपेक्षित  उपकरण  प्राप्त  करने  का

 प्रश्न  जिसे  हमें  सहायता
 श्रादि

 के  रूप  में  अन्य  देशों  से  लेना  पड़ता  है
 ।

 श्री  हेम  aera:  प्रशिक्षण  के  बारे  में  कया  स्थिति  है
 ?

 थी  यथावत  राव  चह्वाण  पैदल  सेना  का  प्रशिक्षण  पूरा si  चका  हू  ।  परन्तु  प्रशिक्षण में  प्राप्त

 होने  वाले  उपकरणों  के  प्रयोग  का  प्रशिक्षण  भी  शामिल  होता  है

 थ्री  त्यागी  :  डिवीजन  खेड़ा  करने  कया  पहाड़ी  लोगों  को  श्रीमान  दिया

 जाता हँ  अथवा  अन्य  लोगों  को  उस  क्षेत्र  की  रक्षा  करने  के  लिये  वहां  भेजा  जाता  है  ?  मेरा  भ्र भि प्राय

 स्थानीय  लोगों  से  जो  मार्गों  आदि  से  परिचित  हते  हैं  ।

 थ्री  area  राव  स्थानीय  लोग  डिवीजनों  में  निश्चय  ही  किन्तु  में  नहीं  कह

 सकता  कि  उनको  अधिमान  दिया  जाता  हू  ।  उनके  मार्गों  शादी  की  जानकारी  लगी  पथ  काम  है

 श्री  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लोगों  को  उत्तर-पूर्वे  के  क्षेत्रों  से  स्थानीय

 लोगों  को  भरती  के  मामले  में  भ्रधघिमान  नहीं  दिया  जाता  हालांकि  अर  शारीरिक  दृष्टि  से

 वे  उस  पहाड़ी  क्षेत्र  के  लिये  अधिक  अभ्यस्त  होते  हैं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  बताने  की  कपा  करें  कि  उनको

 प्रतिमान  क्यों  नहीं  दिया  जाता  ?

 थी  यशवंत  गांव  we  :  डिवीजनों
 में

 उनको
 भ्र पना  स्थान

 मिलता  हू  ।  मैंने  यही  कहा  है

 कि
 में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  उनको  श्रीमान  दिया  जाता  वे  विभिन्न  किस्मों  के  स्काउट
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 हो  सकते हैं  ।  श्री  त्यागी जी  mafag  प्रतिरक्षा के  बारे  में  कह  रहे  थे  ।  श्रसेैनिक  प्रतिरक्षा  सेना  का

 उत्तरदायित्व  नहीं  होता  |  परन्तु  सेना  के  उपयोग  के  लिये  अपेक्षित  स्काउट  भरती  किये  गये  हैं  कौर

 वे  स्थानीय  पहाड़ी  श्रादिम  जातियों  के  हैं  ।

 श्री  रंगा  :  क्या  यथासंभव  ऐसी  झ्र धिक  वस्तुओं  के  निर्माण  को  उग्रता  दी  जा  रही  ह

 जिनकी  इन  डिवीजनों  को  समूचित  तरीके  से  सुसज्जित  करने  के  लिये  जरूरत  होती  है  ।  वे  सैनिक

 या  प्रतिरक्षा  उत्पादन  की  कुल  मात्रा  को  बढ़ा  रहे  हैं  ।  उसमें  भी  ०, क्यों  परम  आवश्यक  उपकरण

 जिसकी  बड़ी  भारी  जरूरत  होती  was  दी  जा  रही  है  ?

 श्री  यथावत  राव  तर्पण  हों
 ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  पहाड़ी  डिवीजनों  को  स्वचालित  हथियारों  से  सज्जित  करने  के  लिये

 क्या  विशिष्ट  कार्रवाई  की  गई  ह  ?  क्या  स्वचालित  हथियार  बनाने  के  लिये  कोई  निर्माण

 ara  आरम्भ  किया  गया हूँ
 ?

 थी  यद्चवन्तराव  में  इसका  उत्तर  दे  चुका  हुं  ।

 श्री  हम  राज  :  क्या  हमें  श्रम  रिकी
 तथा  इंगलिस्तान  fare  प्रती  गीत

 सभी  उपकरण  मिल

 रहा  हैया  नहीं ?

 श्री  राव  चह्वाण :  हमें  अनुसूची  के  भ्रनुसार  उपकरण  मिल  रहा  है
 ।

 Dr.  L.M.  Singhvi  :  Does  the  minister  of  Defence  consider  this  pro
 me  sufficient  in  connection  with  mechanisation,  Ammunition  and  size

 Military,  the  details  of  which  have  been  placed  on  the  table  of  the  House  ?

 श्री  राव  में  इसे  पर्याप्त  समझता  हूं
 ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी :  मैं  यांत्रिकी  शस्त्रास्त्रों  प्राकार  के  दृष्टिकोण  से  पूछ

 । रहा हूं

 श्री याददाश्त राव  में  कहूंगा  कि
 हां

 |

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यूरोप  तथा  अ्रमरीका  के  किन  देशी  ने  पहाड़ी  युद्ध  विद्या
 के  लिये  हमारे

 सैनिकों  के  लिये  प्रशिक्षण  तथा  उपकरण  के  मामले  में  सहायता  की  पेशकश  की  है
 ?

 श्री  यथावत राव
 में

 समसता  हुं  श्रमरीका  ate  इंगलिस्तान ने
 ।

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत  :  युगोस्लाविया
 ?

 श्री  यथावत राव  चह्लाण ः: जी नहीं । जी  नहीं  ।

 इंजीनियरी  उद्योग  के  लिए  मंजूरी  बोड़

 +

 (at  नाथ  पाई
 :

 |  श्री  भागवत  झा  ATATT :

 |  श्री  इन्द्र जो प्त  गुप्त
 :

 *
 २६३.

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य

 डा०  सारा दीदा  राय  :

 ic
 रानी  सेन  :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री
 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंजीनियरी  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोल  बनाने  सरकार  का  कोई  प्रताव

 है  ;
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 उत्तर

 क्य  विभिन्न  प्रकार  के  इंजीनियरी  उद्योगों की  जांच  करने  के  निमित्त  cre | नियुक्त  faa

 गये  अध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चूका  है  ;
 रोक

 इंजीनियरी  उद्योग  के  लिये  प्रस्तावित  मजूरी  बोर्ड  कब  नियुक्त  किया  जाएगा
 ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कि०  मालवीय )  से  अध्ययन

 दल  का  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  वाला  इंजीनियरी  उद्योग  के  लिये  मजूरी  बोर्ड  स्थापित

 करने  के  प्रश्न  प्राय  दल  के  निष्कर्ष  प्राप्त  होने  विचार  किये  जाने  का  विचार ह  ।

 थी  वॉरियर  श्रेणीयन-दल  कब  तक  प्रतिवेदन  पेश  कर  देगा  wit  उसके  कितनी  दर  बाद

 सरकार  मजूरी  बोर्ड  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी
 ?

 श्री  to  fro  मालवीय :  अ्रध्यंयन  दल  का  faaea  दो  या  तीन  महीनों  में  मिलने की
 +

 e  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया ग्रध्घयन  दल  जित  बड़े  उद्योगों  के  , लगे  मारी  बनाने का  विचार

 कर  रहा  ह  उस  में  छोटे  उद्योग  भी  ग्राहक  ?

 श्री  to  fifo  मालवीय  :  इसी  लिये  तो  भ्रध्ययन दल  बनाया  गया  है  ।  उद्योग

 के  सभी  पहुंचे  पर  विचार  कर  रहा  हैं  झोर  इसमें  छोटे  तथा  बड़े  वर्गों  को  सम्मिलित  करने  का  प्रयत्न

 zt

 Shri  Sheo  Narain:  I  want  to  know  the  number  of  members  of  the

 Study  Group  and  whether  there  are  any  Members  of  Parliament  in  it  ?

 Shri  R.  K.  Malviya  Study  Group  is  constituted  by  officers,  specialists
 and  representatives  of  State  Governments  Its  convenor  is  Deputy  Secretary
 of  the  Ministry  of  Labour  Deputy  Secretaries  of  the  Ministry  of  Industry,

 Ministry  of  Heavy  Engineering  and  Department  of  Technical  Development,
 Labour  Commissioners  of  Madras,  Maharashtra  and  Bengal  are  members  of  the

 Study  Group

 श्री  में
 ०  वेंकटासुब्बया  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इंजीनियरी  उद्योग  की  कौर  विशेष

 कर  छोटे  पाने  के  स्तर  मजरी के माभले में के  मामले  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया जा  तो  क्या  इस

 सिफारिश  में  छोटे  एकक  भी  शामिल  किये  जाएगे
 ?

 श्री  कि०  मालवीय  मैंने  wal  उत्तर  दिया  है  कि  सभी  एककों  का  विचार  किया जा

 रहा  है  ।  इसी  कारण  विलम्ब  केवल  बड़े  इंजीनियरी  वर्गों  विशिष्ट  इंजीनियरी

 उद्योगों का  प्रश्न  तो  हमें  मजूरी  बोर्ड  स्थापित  करने  में  कोई  कठिनाई  न  होती
 ?

 श्री  नाथ  यह  लम्बी सुची  हैं  जो  उन्होंने दी  हैं  ।  उसमें  केन्द्रीय
 कामिक

 संघ
 का  कोई

 ति निधि  नहीं
 ह  ।  किसी  एक  केन्द्रीय  कार्मिक संघ  का  इतने  बड़े  महत्वपूर्ण  निकाय  में  एक  प्रतिनिधि

 रखने का  क्यों  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  ?

 थी  रा०  कि०  मालवीय
 :  सभी  केन्द्रीय  कार्मिक  meso

 एन०
 टी०  य०

 ए०  भ्रम  टी०  य  सो ०  तथा  हिन्द  मजदूर  संघं  से  परामर्श  किया  गया  था  प्रौढ़  उन्होंने  sat  साक्ष्य

 दिये  हैं  ।  हिन्द  मजदूर  संघ  ने  एक  वक्तव्य  दिया हू  ;
 उनका  प्रतिनिधि  साक्ष्य  देने  को  उपस्थित  नहीं

 हो  सका  |

 थी  दया मलाल atte  :  क्या  इस  प्रत्येक  में  सभी  स्तरों  पर  उद्योग  की  हालतों  का  प्रयत्न

 किया  जायेगा  अरार  उद्योग  के  विविध  स्तरों  के  बारे  में  भी  विचार  होगा  ?  क्या  इन  सब  पहलग्रों  का

 अध्ययन  इस  दल  के  द्वारा  किया  जाएगा
 ?
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 श्री  to  कि०  मालवीय  :
 जी  हों  ।  मजूरी  ढांचे  पर  मारी  ag  द्वारा  विचार  किया  जाएगा  |

 यह  अध्ययन  दल  केवल  we  विचार  करने  के  लिये  स्थापित  है  कि  श्राया  एक  मजूरी  as  हो  या  दो

 या  ata  इंजीनियरी  उद्योग  विविध  स्वरूप  को  देखते  हुए

 इलेक्ट्रोनिक्स  हैदराबाद

 श्री  नि  to  भास्कर

 श्री  राम  चन्द्र  इलाका

 |  थ्री  सुबोध  हुसना
 |

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी  :
 |

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 थ्री  सेझियान FEY.

 |  थ्री  प्र०  दें

 |  थी  प्र०  Yo  चक्रवातों  :

 श्री  मोहन  स्वरूप

 |  sit  कोया
 |

 श्री  रास  पुरे  :

 |
 थ्री  राम  रख  यादव  :

 ait  विश्व  नाथ  पाण्डेय

 क्या  facet  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैदराबाद  में  क्षेप्यास्त्रों  के  पुर्जों  की  प्रस्तावित  Gard के  परियोजना

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  सौर

 फैक्टरी  द्वारा  कब  उत्पादन  प्रारम्भ  किये  जाने
 की  संभावना है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  क्षेप्यास्त्रों के

 इलेक्ट्रानिक  पुर्जों  के  निर्माण  के  बारे  में  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  का  काम  रूसी  विशेषज्ञों

 की  सहायता  के  साथ  दीघा  ही  प्रारंभ  किया  जायगा  ।

 परियोजना  प्रतिवेदन  पूर्ण  हो  जाने  के  च्  ही  अनुमान  किया  जा  सकता  है
 |

 श्री
 नि०  (०  भास्कर

 :
 कया  किन्हीं  विशिष्ट  कारणों  विशेषज्ञ  समिति  इस  परियोजना  को

 तैयार  करने  में  कठिनाई  करती  जिन  के  बारे  में  वह  बहुत  देर  से  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  रघु रामे या
 :

 हमारे  पास  तीन  परियोजना  प्रतिवेदन  जाये  एक  हवाई  ढांचे  के  बारे

 एक  इंजिन  के  बारे  में  शौर  तीसरी  इलेक्ट्रानिक  उपकरण  के  बारे  में  जो  विमान  के  अन्दर  जाता

 है  |  यह  परियोजना  प्रतिवेदन  ferry  भारत  में  रूसी  विशेषज्ञों  के  खाने  पर  तैयार की  जिन

 के  शीघ्र  wrt  की  आशा  है  ?

 श्री
 नि०  (0  भास्कर

 :  रूस के  साथ  हमारा  करार  मिग  २१  के  लिये  है  ।  इस

 क्षेत्र  में  नवीन  उन्नति  होगे  के  क्या  रूस  की  सरकार से  कोई  प्रार्थना की  गई  है  ताकि  हमें

 नवीनतम विमान  मिल  सक  ?
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 श्री  रघु राम या :  हमने  al  आवश्यकताओं  का  श्रीमान  संकट  काल  के  अनुभव

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  लगाया  है
 a

 हमने  रूस  से  कुछ  परिवहन  करने  की  प्रार्थना

 की  है  |

 श्री  में  वेंकटासुब्बेया  :  किस
 मात्रा

 तक  सरकार ने  भूमि  प्रबन्ध  कर  के

 श्र  oer  सुविधाओं  के  द्वारा  हैदराबाद  में  यह  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  लिए  सहयोग देने  की  पेशकश

 की  है  ?

 श्री  रघु रामे या
 :

 राज्य  सरकार  ने  हमें  आवश्यक  भूमि  तथा  अन्य  सुविधायें  देना  स्वीकार  कर

 लिया है  ।

 Shri  Sheo  Narain  :  May  I  know  the  total  estimate  of  the  cost  of  setting

 up  of  the  factory  ?

 शो  रघु रामे या  :  जब  तक  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  वह

 हैदराबाद  फैक्टरी
 का

 कर  रहे  हैं  जिससे  यह  wer  सम्बन्धित  है--कोई  अनुमान

 महीं  दिया  जा  सकता  ।

 श्रीमती  सादित्री  निगम
 :

 क्या  वास्तविक  उत्पादन  के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति  श्रीमान

 लगाया  गया  है  या  अनुमानित  उत्पादन  के  बारे  में  जब  इस  फैक्टरी  क  द्वारा  उत्पादन  प्रारम्भ
 क्यें

 जाने  पर  किया  जायेगा ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 परियोजना  प्रतिवेदन  कुछ  धारणाओं  पर  श्रावारित  है  बौर  जब  तक  उसका

 aire  रूपेण  विश्लेषण  नहीं  किया  जाता  ओर  पूज्य  सरकार  द्वारा  मंजूर  नहीं  कर  लिया

 कोई  निश्चित  ध्रांकड़े  नहीं  दिये  जा  सकते  ।

 et  चारियार  :  क्या  सरकार  विशेषज्ञों  को  सैनिक  निर्माण  के  लिये  भ्रमणा  केवल

 निर्माण  पक्ष  के  लिये  ही  परियोजना  प्रतिवेदन  care  करने  के  लिए  कह  रही  है
 ?

 थी  रघु राम या  परियोजना  प्रतिवेदन  में  निर्माण  तथा '  मशीनरी  wer

 दोनों  शामिल  हैं  ।

 श्री
 हेम  राज

 :

 थी  पृ०  कुन्दन  :

 श्री  प्र०  च्०  चक्रवर्ती

 at  we

 श्रीमती  सामना  सुल्तान  :

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  १८  १९६६३  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या Yo  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  में  हल्के  टैंक  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  फ़ांसी सी  दल  से  बातचीत  पूरी  हो
 गई

 है  ;

 AIS  a
 दि  ठ्  , तो  उसके  काਂ र  ५  न  ७  द  परिणाम  निकले हैं  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन
 मंत्री  रघु रामे या  )

 :  कौर  (a)  फ्रांसीसी

 दल  के  साथ  प्रारम्भिक  चर्चा  १  नवम्बर  १९६३  में  की  गई  थी  पौर  उसके  पर

 फ्रांस का  एक  तकनीकी  मिशन  इस  ae
 जनवरी  में  भारत  श्राया  कौर  उसने  हाल  में  ही  देश

 का  अब  औद्योगिक  सर्वेक्षण  पूरा  किया  है
 ।

 इस  दल  के  साथ  अग्रेतर  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  कभी

 कोई  अन्तिम निर्णय  नहीं  किया  गया

 मैं  यह  भी  बता  दू  कि  तब  से  हमें  विकर्स-ग्रामंस्ट्रांग से  भी  हल्के  टैंक  के  विकास  के  बारे  में

 पेशकश  प्राप्त  हुई  है  |

 शी  हेम  राज
 :

 क्या  पहली  बात  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है
 ?  बाद

 की  घात  का  वर्णन  किया  गया  है  ।  क्या  पह  पहले  वाले  के  सम्बन्ध  में  होगा  यथा  बाद  वाले

 के  सम्बन्ध में  ?

 श्री  रघु रामे या
 :  जब  तक  मामले  पर  विचारपूर्ण  नहीं  हो  जाता  कौर  जब  तक  हमें  दोनों

 से  संगत  wine  नहीं  मिल
 भ्रान्ति

 नीलेंथ  करना  संभव  किन्तु  हम  इस  को  जल्दी  से  जल्दी

 करने  के  लिये  उत्सुक  हैं
 ।

 श्री  हेम  इस  परियोजना  की  श्रीमान  लागत  क्या  होगी
 ?

 श्री  रघु रामे या  :.  जब  तक  योजना  मंजूर  नहीं  हो  जाती  कौर  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार

 नहीं  हो  कुछ  अनुमान नहीं  किया  जा  सकता ।

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान
 :  इन  टैंकों  के  निर्माण  की  डिजाइन  क्षमता  कया  होगी  इसकी

 हमें  कितनी  ग्रा वश्य कता होगी  और  उसको  दूर  करने के  लिए  कदम  उठाने

 का  विचार है  ?

 थी  रघु रामे या  :  यह  हलका  टैंक  है  मुझे  विश्वास  है  कि  डिजाइनों  के  बारे  में  सभा  नहीं

 जानना  चाहेगी  |

 Dr.  Govind  Das  Could  tanks  not  be  manufactured  in  the  Govern-
 ment  Gun  Carriage  Factory,  Jabalpur,  where  Shaktivahan  trucks  are  manufac-

 tured ?

 रघु राम या जैसाकि  हम  ने  कई  बार  सभा  को  बताया  यह  स्थान  तकनीकी

 दल  के  द्वारा  रूसी  सहायता  के  साथ  इस  पर  बहुत  ध्यानपूर्वक  विचार  करने  के  बाद

 चुना गया  है
 ।

 थी  स०  पो०  बुर्जों  :  क्या  भ्र वादी  में  फैक्टरी  स्थापित  करने  का  सरकार  का  निर्णय

 भ्रान्ति  है  शर  कया  फैक्टरी  स्थापित  करने  की  दिशा  में  कोई  कार्रवाई की  गई  है  ?

 थी  रघुरामेया :  हमें
 ara  है  कि

 इसे  वादी  में  स्थापित  करना  संभव  हो  सकेगा  शौर  हम

 उस  दृष्टि  से  इस  पर  विचार  कर

 Ga held

 country  part  from  France  for  the  manufacture  o

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Have  negotiations  been
 f  tank a  हिन

 with  any  other
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 रघुरामेया  :
 में  पहले  बता  चुका  हूं  कि

 तब
 से  हमें  हल्के  टैंक

 के
 विकास  के  लिये

 विंकर्सग्रामंर  art  इंगलिस्तान  से  एक  पेशकश  श्राई  है

 पीकिंग  में  भारतीय  राजदूत

 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 थी  प्रकाशकों  शास्त्री  2

 थ्री  दा०  न०  चतुर्वेदी  :

 *२६६.  श्री  सोहन  स्वरूप  :
 i

 थी  वि दन चन्द्र  सेठ

 श्री  भो०  ५  यादव

 |
 थी  बन :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीन  में  भारत  के  राजदूत  का  पीकिंग  हवाई  wes  पर  किसी  भी

 art  अधिकारी  द्वारा  स्वागत  नहीं  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  से  राजनयिक  प्रथा  का  कितना  उल्लंघन  हुआ  है  ;

 कया  इस  सम्बन्ध  में  सरकार ने  कोई  विरोध  पत्र  भेजा है  !  कौर

 चीनी  राजदूतों  का  स्वागत  करने  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  प्रथा  क्या  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  जी  यह  सच

 है  कि  जब  चीन  में  भारतीय  कार्यकारी  राजदूत  पीकिंग  पहुंचे
 तो

 किसी  भी  चीनी  अधिकारी द्वारा

 हवाई  aes  पर  उनका  स्वागत  नहीं  गया  था
 ।

 भारत  के  कार्यकारी राजदूत  के  पीकिंग  पहुंचने  से  पहले  ही  चीनी  वैदेशिक-कार्य  कार्यालय

 ने  भारतीय  राजदूतावास  के  प्रथम  सचिव  को  सूचना  दे  दी  थी  कि  पीकिंग  में  नया  राजनयिक  मिशन

 खोलने  के  लिये  जब  कोई  कार्यकारी  राजदूत  पीकिंग  पहुंचता  है  तो  तभी  उसका  स्वागत  किया  जाता

 है  ।  पहले  भेजी  गई  इस  जानकारी  को  देखते  हुए  राजनयिक  प्रक्रिया  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  द्वि

 है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भारतीय  प्रक्रिया  यह  है  कि  पहली  बार  art  पर  सभी  राजदूतों
 का

 किया  जाये

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  इस  आधार  पर  कि  चीनी  हमारे  देश  के  विरुद्ध  हैं  तो  सरकार

 किन  कारणों  से  चीन  अथवा  मिश्र  के  हमारे  प्रतिनिधियों  से  कयों  नहीं  पूछती  है  कि  चीनी  प्रधान  मंत्री

 के  सम्मान  में  दिए  गए  भोज  में  क्या  वह  लोग  शामिल  हुए  थे  तथा  सरकार  ने  उनकों  ऐसा  करने  की

 अनुमति क्यों  दी  थी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  सुझाव  है  ।

 डा०  लंकष्मीमत्ल  सिंघवी
 :  यह  इस  प्रश्न  के  द्वारा  पूछा  जा  सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :
 शांति  ।

 तीन  माननीय  सदस्यों  को
 एक

 साथ
 उठ

 कर  प्रश्न  नहीं

 पूछना  चाहिए  ।
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 श्री  नाथ  पाई  मैं  यह  नहीं  समझ  पाया  कि
 उनकों  क्यों  अ्रतुमति  दी  गई

 ?
 प्रश्न  सुझाव

 किस  प्रकार बन  गया

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  हम  क।रण  जानना  चाहते  हैं  |

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  उन्होंने  जो  स्पष्टीकरण  दिया  है  हम  उससे  संतुष्ट  हैं  ।

 शो  रंगा
 :

 श्राप  कयों  संतुष्ट  हैं  ?

 श्री  नाथ  पाई
 :  श्राप  किस  प्रकार  संतुष्ट  हैं  ?

 श्रीमती  ae  मेनन
 :

 प्रश्न  हमारे  कार्यवाहक  के  पीकिंग  में  पहुंचने  पर  स्वागत  करने

 के  सम्बन्ध  में  था
 ।

 मैं  बता  चुकी  हूं  कि  उनके  पहुंचने  से  पहले  ही  चीनी  विदेशी  कार्यालय  ने  हमें  बता

 दिया  था  कि  उनके  यहां  ऐसी  प्रथा  नहीं  है  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सीधी  :  मेरे  wet  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरा

 औचित्य प्रदान  है  कि  हमें  हमारे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  मैंने  पुछा था  कि  किन  कारणों

 से  सरकार ने  wy  राजनयिक  प्रतिनिधियों  को  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  सम्मान में  दिये  गए  भोज

 में  जाने  की  अनुमति  दी  थी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैंने  इसीलिए  कहां  था  कि  यह  सुझाव  है  ।

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी  :  मेरा  निवेदन ह  कि  oe  सुझाव  तभी  हो  सकता  है  जब  भविष्य में

 की  जाने  वाली  कार्यवाही  के  बारे  में  हो
 ।

 मैं  तो  भूतकाल के  बारे  में  पूछ  रहा  हूं
 ।

 में जानना  चाहता हूं

 कि  किन  कारणों सें  सरकार  ने  aaa  राजनयिक  प्रतिनिधियों  की  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  सम्मान  में  दिये

 शए  भोज  में  जाने  की  दी  थी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन
 :  माननीय  सदस्यों को  मालूम  होगा  कि  चीनी  प्रधान  मंत्री  हारा  दिए

 गए  भोजों में  भारतीय  राजनीतिज्ञ नहीं  गए  थे  ।

 डा०  लंकष्मीमल्ल सीधी  :  हम  समझे  नहीं ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जब  झ्रातिथ्य देशों  ने  भोज  दिए  तब  हमारे  राजनीतिज्ञ वहां  थे  ।

 श्री
 हरि  विष्णु  कामत

 गत
 वर्ष

 जब
 पीकिंग  में

 चीन-पाकिस्तान  weer
 का  समारोह

 था  तब  हमारे  राजदूत उसमें  सम्मिलित हुए  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  शांति

 श्री  हेम  बरुआ  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  सभा में  प्रवान  मंत्री  बता  चुक ेहैं  कि  चीन

 द्वारा

 पाकिस्तान  को  पीकिंग  में  दिए  गए  भोज  में  हमारे  कुछ  राजनीतिज्ञ  वहां गये  ?

 भित्ति लक्ष्मी  मेनन  मैंने  तो  नवीनतम  स्थिति  बताई है  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 क्या  सरकार  को आशा है  कि  इस
 सज्जनता

 तथा  धीरज
 के  द्वारा

 चीन का  मन  बदला जा  सकता  है  ?

 प्रधान  वैदेशिक-का यें  मंत्री  तथा
 मंत्री  जवाहरलाल  :  सरकार  का

 cay
 कि

 awit
 यह  मत  नही ंह  कि  कठोर  भाषा  का  प्रयोग करक प्राय

 पति  सुधार  सकते  वत  मान  स्थिति
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 थी  हरि  विष्णु  कामत  :  ae  कठोर  भाषा  नहीं  हैं  ।  आपकी  नीति  दुबई  है  |

 eft  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  इसको  उदार  भाषा  समझ  सकते  हैं  परन्तु  है  यह

 कठोर  भाषा ही  ।  वर्तमान  स्थिति यह  है  कि  7 asf Ne "i  कहीं  भी  श्री  चाउ-एन-लाई  जाएं  वहां

 थर  उनकों  जो  भोग  दिया गया  उसमें  हमारे  प्रतिनिधि  परन्तु  चीनी  दूतावास ने  जो  भोज

 दिया  उसमें  हमारे  प्रतिनिधि  नहीं  थे  ।

 हमें  प्रसन्नता हैं  कि  झपने  ऐसा  रवैया  अपनाया
 :

 थी  जवाहरलाल  नेहर  :  माननीय  सदस्य  धीरज  तथा
 सज्जनता

 की  बात  कह  रहे  थे  ।  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  यह  राजनीतिक  प्रथा  है  |

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंधवी  :  क्या  भूतकाल में  ऐसा  gar है  कि  पीकिंग वे  राजदूत के  खान  पर

 उनका  हवाई  अ क  पर  स्वागत  नहीं  किया  गया  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  भाग  में  बता  चुकी  हुं कि  भारतीय  प्रथा  के  भ्रनुसार  सभी

 राजदूतों  तथा  उच्च  वक्त  का  पहली  बार  खाने  पर  स्वागत  किया  जाता है
 |

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  जैसा  उन्होंने  किया  हमने  भी  वैसा  ही  व्यवहार  क्यों  नहीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  उनके  जैसा  व्यवहार  हुम  कब  करते  ?

 थी  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रधान  मंत्री  बैठकर  ही  उत्तर  दें  |

 att  नाथ  पाई :  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  बताया
 कि

 हमारी  सीमा पर  चीन  द्वारा  बहुत बड़ी  संख्या

 में  सैनिक  तैनात  कर  दिए हैं  तो  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  बिना  विभाग  के  मंत्री  ने

 भाषण  दिया  जिसमें  बताया  गया  कि  भारत  सरकार  की  नीति  में  परिवर्तन  ar  गया  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नहीं  है  ।

 थी
 नाथ  पाई

 :  यह  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है
 ।

 क्या  चीनी  जानबूझ कर  ऐसी  बातें  कर  रहे  हैं  ।  हमारे

 कार्यवाहक दूत
 सरकार

 के  प्रतिनिधि
 उनके  साथ  ऐसा  किया गया  ।  परन्तु  हमारे  यहां  श्री

 शास्त्री  के  भाषण से  पता  लगता  है  कि  हमारी  नीति  कुछ  उदार  हो  गई  है  |

 थी  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य ने  इतने  ais  लगा  दिए

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन्होंने  इतनी  धारणायें  बना ली  हैं  |

 aft  जवाहरलाल नेहरू  :  हमारे  दूतावास  को  पहले ही  बता  दिया  गया  था  ।  इसलिए  हम

 जानबूझ  कर
 की

 गई  ग्रवहेलना  नहीं  मानते  हैं
 ।

 बिना  विभाग  के  मंत्री  द्वारा  कही  बातों  के  बारे  में  मैं

 बताना  चाहता  हूं
 कि

 कृपया  वह  उनके  भाषण  को  सावधानी से  उनको  मालूम  हो  जायेगा कि

 उन्होंने कोई  नई  बात  नहीं  कही है
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 डा०  सरोजिनी  महिषी
 क्या  भारतीय  दूतावास  के  कार्यवाहक दत  अथवा  प्रथम  सचिव

 चीनी  सरकार  द्वारा  दिए  स्पष्टीकरण
 को  सन्तोषजनक  मानते हैं  ।  क्या  उनका  विचार है  कि  पीकिंग

 में  देशों के  प्रतिनिधियों के  साथ  भी  ऐसा ही  किया  जाता  है
 ?

 पीसती  लक्ष्मी  मनन  ऐसा ही  है

 बेरुबाड़ी

 +

 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 २६५७  <  श्री  मोहन  स्वरूप
 थी  हेम  बताया

 श्री  यश्पाल  सिह

 l  थमी  कड़ुवाई

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बेरुबाड़ी का  सर्वेक्षण पुरा  हो  चुका  है  ;  शौर

 क्या  इस  पर  पाकिस्तान के  साथ
 सर्वसम्मत  समझौता हो  गया  है  ?

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 ज़ी  नहीं  ।

 प्रशन ही  नहीं  उठता

 श्री स०  मो ०  बीजों  :  सीमा पर  हाल  की  गड़बड़ी  तथा  पाकिस्तान के  रवैये  के  श्राघार पर पर

 क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  अपने  निर्णय
 को

 बदलेगी  कौर  उन  लोगों  तथा  वहीं  की

 जनता  का  कौर  श्रमिक  संहार होने  देगी  ?

 श्रीमती वसी  मेनन  :  मामला  न्यायालय  में  है  क्योंकि  वहां  की  जनता  ने  अरपिल  की  है  मैं
 ्

 इस  पर  wal  चर्चा  उठाना ठीक  नहीं  समझती

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मामला  न्यायालय में  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बुर्जों  सामान्य  सर्वेक्षण  किया जा  रहा  है  |  पाकिस्तान के  गलत  रवैये  के

 आधार  पर  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  भारत  सरकार  नीति  बदलने  जा  रही  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय  बता  चुकी  हैं  कि  मामला  न्थाथालथ  के  सामने है
 ।  श्राप  कोई

 कौर  प्रदान  पुछ
 ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  wae  नीलेंथ ले  चुके  पाकिस्तान के  रवैये  के  परिवहन  के  कारण

 क्या वह  नीति  में  परिवहन  करेंगे ?

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :  उस  पर  उच्च-न्यायालय  के  नीलेंथ  के  बाद  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  बेरुवाड़ी के  विभाजन के  बारे  में  हमने  नीलेंथ ले  लिया  है  ।  निर्णय

 बदलने का  प्रदान ही  नहीं  उठता है  ।

 लिएਂ
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 लागोस  से  भारतीय  सेना  का  वापस  बुलाया  लाना

 २६८.  श्री  नम्बियार  :

 श्री  यदा पाल  सिंह  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विएतनाम  तौर  atte में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के  साथ  काम  कर  रहे  हमारी

 सदस्य  सेना  के  दस्तों  को  वापस  बुलाने  का  सरकार  ने  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तोਂ  उन्हें  वापस  बुलाने  के  लिये  क्या  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्वन्तराव  :
 जी  नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता
 ।

 भारत  में  चीनी  दूतावास

 महेश्वर  नायक  :

 *२६९.  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ

 श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 Gel
 धवन  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच हैं  कि  भारत  में  चीनी
 दूतावास  द्वारा

 देवा  में  संयुक्त  चीनी

 श्रलब/निम!  विज्ञप्ति  निर्बाध  स्प  से  परिचालित  की  जा  रही है  जिसमें  केवल  भारत  विरोधी

 प्रचार  सामग्री  ही  नहीं  afd  भारत  के  कई  मित्र  देशों  पर  भी  कलुषित  टीका  टिप्पणी

 अरार

 इस  मामले  में  भारत  सरकार  द्वारा  कया  काय  वाही  की  गई  हू  ?

 वैदिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्षमी  मेनन  भारत  सरकार  का

 ध्यान  इस  बाए  को  जोर  दिलाया गया
 कि  कीन  अलबानिया  संयुक्त  विज्ञाप्ति  जो  चीन

 गणतन्त्र  के  दूतावास  के  सूचना  कार्यालय  द्वारा  प्रकाशित  प्रचार  बुलेटिन  में  प्रकाशित  हुई  हैं

 चीन  के  दूतावास  के  द्वारा  बांटी  गई  है  ।

 चीन  दूतावास  के  प्रथम  सचिव  क  गया  कौर  उसे  सूचित  किया  गया  कि

 भारत  सरकार  अपनी  सामान्य  नीति  के  ग्र तु सर  भारत  के  मित्र  अ्रन्य' देवा  के  विरुद्ध

 चना  का  AAT  चलाने  में  चीनी  दूतावास  को  प्रदान  की  गई  शभ्रनुमति  के  दुरुपयोग  ठीक

 नहीं  समझती  |  चीन  के  दूतावास  को  चीन-श्रलबानिया  संयुक्त  विज्ञप्ति  का  श्रमिक  वितरण

 करने  से  रोकने  के  लिए  कहा  गया  है  ।
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 नई  दिल्ली  में  चीनी  ger

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ

 | st  भी ०  प्र०  यादव  :

 |  थ्री

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  स०  मो ०  बीजों  :

 श्री  हेम  बदता

 भी  दी०  चे  वर्मा

 थी

 श्री  औंकार  लाल  बरवा ने  2190,

 ॥  श्री  प्र०  ०  चक्रवातों  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 aft  प्रकादावोर  शास्त्री

 थो  do  बेकरा  ged

 |  भी  कछवाय

 थ्री  पु०  fao  चौधरी

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  यशपाल  सिह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९६४  को  राजपथ पर  गंणतत्र  दिवस  परेड के

 भ्र वसर  पर  चीनी  कार्य  दूत  राजनयिक  प्रतिनिधियों  के  बैठने  के  स्थान

 से  उठ  कर  बाहर  चले गये  थे  ;

 यदि  तो
 क्या  उन्होंने  ऐसा  करने के  कोई  कारण  बताये  थे  ;  ग्रोवर

 (*t)  उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 देदे  H-DTG  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लसी  :
 जी  हीं  ।

 चीन के  कार्यकारी  राजदूत ने  राष्ट्रपति द्वारा  दिये  गये  पदकों के  कसर  पर  पढ़े  गये

 लेखों  में  वीरता  पूर्ण  कामों के  उल्लेख के  बारे  में  मौखिक  विरोध  किया

 सरकार  ने  चीन  के  कार्यकारी  राजदूत के  मौखिक  विरोध की
 कौर  कोई  श्यान  नहीं  दिया

 कौर
 इसे

 तत्काल  सख्ती
 के

 साथ  नामंजूर कर  दिया  |  यहं  सर्वविदित
 था  कि

 गणतन्त्र  दिवस  की  परेड

 प्रारम्भ  होने  से  पहले लेख  पढ़े  जाएंगे  कौर  झा मस् त्रित  व्यक्तियों  को  बांटे  गये  छपे  हुए  कायें  क्रमों

 में  भी  इसका  उल्लेख था  ।  चीनी  कार्यकारी  यदि  चाहते  तो  उत्सव में  न  ae  ।
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 लिखित  उत्तर ४५
 q55¥  en

 fren  संस्थाओं  के  कर्मचारी

 ( डा० रानेन सेन : . रानन  सेन

 डा०  सारादीदा राय राय  :

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य :

 क्या  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्री  १६  १९६३ के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६८  के  उत्तर

 के  संबंध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उच्चतम  न्यायालय के  उस  फैसले  की  जांच  कर  ली  हैं  जिसमें  उन्होंने

 यह  ares  दिए  हैं  कि  दिक्षा  संस्थानों  के  कम  चारी  प्रौद्योगिक  विवाद  qev9  के  अधीन

 नहीं  करायेंगे  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  कर्मचारियों के  हितों  की  रक्षा के  संबंध  में  सरकार के  क्या  प्रस्ताव
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 :
 कौर  राज्य  सरकारों के  परामर्श  से

 मामले
 की  जांच  की  जा  रही  है

 ।

 युद्ध-पोत

 ०  व०  राघवन :

 |  श्री  पोट्टेकाड्ट

 श्री  यश्पाल  सिंह
 :

 श्री  दी०  चं०
 FR.

 श्री  हिम्मतसिहका  :

 श्री  प्र०  र्०७

 |  श्री  जैसे  :

 att  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विदेशी  सहयोग से  युद्ध-पोत  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 किस  प्रकार के  युद्धपोत  बनाये  जायेंगे  ;  कौर

 इस  समय  किन  फर्मों  के  साथ  बातचीत  चल  रही

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में
 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  जी  हां  ।

 वैन
 (a)

 [1

 सहयोग  संबंधी  दो  विशिष्ट  पेदा कदा  arg  तौर  सरकार
 ने  उन  पर  विचार  किया  ।

 एक  इंगलैण्ड से  थी  कौर  दूसरी  स्वीडन  से
 निर्माण

 के  लिये  सर्वोत्तम  शर्तें  प्राप्त  करने  की  संभाव्यता

 की  जांच की  जा  रही  हैं  ।
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 पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय  सीमा  का  उल्लंघन

 श्री  हरि विष्णु कामत

 |  श्री  प्रकादाबवीर

 श्री  यदा पाल fag
 |

 श्री  प्र

 श्री  श्रीनारायण दास

 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंधवी

 |  श्री  श्रॉंकार लाल  बैरवा

 श्री  fara  चन्द्र  सेठ

 श्री  भी०  प्र०

 थी  धवन

 ¥QI93  श्री म०  wo  द्विवेदी

 श्री  do  चल  शर्मा

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  विश्राम  प्रसाद

 श्री  दा०  ao

 att  हेम  राज

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 श्री  कठिन

 श्री  स्थल

 |  श्री  द्वारका दास  मंत्री

 Lar  शशि रंजन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या १  qeRRa से  ३१  १
 agcy
 TL&S  तक  की  अवधि

 में  पाकिस्तान  द्वारा

 भारतीय  सीमा के  उल्लंघन  की  घटनाएं हुई  हैं  तथा  वह  युद्ध  जैसी  तैयारियां  करता  रहा

 शौर

 यदि  तो  उनका
 विवरण

 क्या  है
 ?

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )
 गौर

 ६३ से  ३१-१-६४  की  अवधि  में  अनधिकृत प्रवेश  से  भारतीय  क्षेत्र  तथा  काश्मीर

 कों  छोड़कर  )  पाकिस्तान  द्वारा  घुस  art  एक  आरोपित  मामला  श्रीराम पूर्वी  पाकिस्तान

 सीमा  के  लुभाचेरा क्षेत्र  में  हुआ

 q&&8  को  देखा गया  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  राइफल मैन लुभाचेरा  में  हमारी

 सीमा  के  इन्दर  घुसने  तथा  लगभग  Ro0/Joo THT TH गज  TH  खाइयों में  बैठने का  प्रयत्न कर  रहे  थे

 पूर्वी  पाकिस्तान  मैनों  तथा  हमारी  सीमा  सुरक्षा  सेना
 के  बीच  गोली  चली

 |

 २६  १९६३  को  दोनों  पक्षों  के  क्षेत्रीय  कमांडरों  के  बीच  एक  समझौता  जिसके

 द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  उस  अतिक्रमण से  पहले  की  अपनी  मूल  स्थिति  तक  पीछे  हट

 गये  |
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 २४  qeqv  लिखित  vat

 पहले  भी  बहुत  सी  घटनाएं  हुई  हैं  जिस  में  पाकिस्तानी  भारतीय  सीवर  में  घुस  ये  हैं

 art  इस  अवधि  में  उन्होंने  पशु  चुराने  ,  चोरी  करने  कौर  डकैती  करने  शादी  के  कुकृत्य  किये  हैं
 |  परन्तु

 उनका  अभिप्राय  भारतीय  क्षेत्र
 का  अतिक्रमण  करना

 था
 उस

 पर  कब्जा  करना  नहीं
 ।

 में  भारत  के  सह-उच्चायुक्त का  कार्यालय

 (  श्री  प्र०  चं०
 :

 |
 श्री  विभूति  मिश्र  :

 FRY.  4  श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 |  श्री  हेम  sent :

 श्री  यशपाल सिंह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पहले  जो  काम  पुर्व-पाकिस्तान  के  राजशाही  में

 भारत  के  सह-उच्चायुक्त  के  कार्यालय  में  होता  था  उसे  करने  के  लिये  क्या
 वैकल्पिक  प्रबन्ध

 किये  गये  हैं  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sitet  लक्ष्मी
 :  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा

 राजशाही  में  सह-उच्चायुक्त  का  कार्यालय  बन्द  होने  के  बाद  पास  पोर्ट  तथा  बिना  से  मुख्यतः

 संबंधित  काम  ढाका  स्थित  उप-उच्च  झ्रायुक्त को  सौंप  दिया  गया  है  \

 देशी  भाषाओं  के  समाचार  पत्रों  के  लिए  अखबारी  कागज  का  कोटा

 (st  यदा पाल सिंह  :

 श्री  प्र०

 २७४५.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 नीति  सावित्री  निगम  :

 क्या  सुचना
 कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  सरकारी  देशी  भाषाओं  के  समाचारपत्रों  को  ब्रोकर  waar  कागज  का  TAT

 करने  का  विचार  कर  रही  ;

 यदि
 यदि  तो  नई  नीति  की  घोषणा  कब  तक  हो  जाने की  प्राशि  है  ?

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :  कभी  नहीं  |

 जब
 शौर  अखबारी  कागज़  उपलब्ध  हो  जायेगा  ।

 राणा  प्रताप  सागर में  ध्राण्विक  बिजली  घर

 (  श्री  प्र०  चे

 FOG.
 |

 को  भागवत  झा  आजाद :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  लाल  बरवा  :

 क्या  प्रधान -  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राणा  प्रताप  सागर  में  २००  मैगावाट  का  आण्विक  बिजली  चर  बतान  के  लिपि

 भारत  तथा
 कनाडा  के

 बीच  सहयोग  के  दो  करार  हुए  भ्रौर
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 यदि  तो  परियोजना  की  त्रिधास्विति  के  सम्बन्ध  में  जब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 है
 ?

 बिना  विभाग के  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  हां  ।  एक  करार

 भारत  कनाडा
 की  सरकारों  के  बीच  है  कौर  दूसरा  भारत  एटॉमिक  एनर्जी  आफ़

 कनाडा  लिमिटेड  के  बीच  |

 स्टेशन
 के  व्यय  के  विदेशी  मुद्रा  के  भाग  के  ऋण  के  लिये  कनाडा

 के  निर्माण  ऋण

 बीमा  निगम  के  साथ  एक  वित्तीय  तथा  दो  इंजीनियरी  सलाह का रिता  एक

 शक्ति  के  लिये  तथा  दूसरा  स्टेशन  की  अणुशक्ति  से  भिन्न  भाग  के  शीघ्र  ही  सम्पन्न  हो  जाएंगे  ॥:

 छ +  । राणा  प्रताप  सागर  के
 स्थान

 पर  प्रारंभिक  काम  चालू

 बोनस  आयोग

 (ait  fag  :

 |  श्री  श्री  नारायण दास

 |
 ett  वॉरियर

 |  श्री  चय चभ क. औ भ वासुदेवन क पन
 at  सुबोध

 |  श्री
 स०  |. ह

 सामन्त

 |  it  ला०  त्रिवेदी

 |  eft  सरजू  पांडेय

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :

 श्री  प्र०  चे  :

 |  भी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 |  श्री  दोनों  भट्टाचार्य

 |  डा०  उ०  मिश्र
 i

 डा०  रानेन  सेन

 श्री  शिवचरण गुप्त
 |

 श्री  कैप्टन
 |

 |  श्री  राम  रख  यादव
 :

 |  श्री  stare  लाल  बैरवा
 :

 श्री  श्र०  नाठ  बविद्यालंकार :

 श्री  प्र ७  to  चक्रवर्ती

 डा०  सारा दीदा राय

 श्री  हेम

 श्री  बसुमतारी :

 |  श्री  राम  सहाय  पांडेय

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार
 मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  बोनस  आयोग  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेश कर  दिया  है  ;

 तो  उन  के  मुख्य  विचार  तथा  सिफारिशों  क्या  बौर

 इन  सिफारिशों के  आधार  पर  सरकार  द्वारा  क्या  निर्णय  लिये गये

 Sek  81.6:
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 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह  नात  दिन  कठ  मालवीय )  :

 श्र  प्रतिवेदन  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब  कपड़ा  मिलों  में  श्रम  कल्याण  अधिकारी

 ४८६.  श्री  दलजीत  सिह  :
 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 पंजाब  में  वे  कौन  कौन  सी  कपड़ा  मिलें  हैं  जिन्होंने  अभी  तक  श्रम  कल्याण  अधिकारी

 नहीं  रखे  हैं  ;  कौर

 मामले में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती
 ?

 श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०
 राठ  :

 कारखाना  १९४८ की  धारा  Ve  के  अन्तरगत  केवल उन  कारखानों  के  लिये ही

 कल्याण  अघिकारी  रखना  श्रावस्ती  है  जिन  में  ५००  था  श्रधिक.मज़दूर काम  कर  रहे  हों

 राज्य  सरकार  ने  सूचना  दी  है  कि  ऐसी  कोई  मिल  नहीं  है  जिस में  कल्याण  अ्रधिकारी  नहीं

 है  |

 प्रशन ही  नहीं  उठता
 |

 पंजाब  में  श्रनसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  को  रोज़गार

 Saw.  श्री  दलजीत  fag  क्या  श्रम  ate
 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि

 :

 १  qeQv  को  पंजाब
 के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  अनुसूचित

 जातियों  are  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  के  नाम  दर्ज  शौर

 १९६३  में  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  गया  ?

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०
 रा०  :

 शौर

 29-12-53  को  १९६३ में

 चालू  रजिस्टर  में  .  गार  दिलाये

 श्रेणी  आवेदकों की  गये  द  >

 की  संख्या  की  संख्या

 ल  न  अ  अ  आ  य  कटाव Se  SS  SS  गए  लिए  ी  fe  कि

 o  १  4,5  oR.  G08 3

 ee
 चत  eer  जातियां  ह  *  e

 *
 RR

 गंजा  में  एक्टिव  खनिज

 थ्री  चू०  देवभंज  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  बलरामपुर
 के  निकट  एक्टिव  खनिजों

 के  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  ;  शौर
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 यदि  निति  तो  उसका  ara  है  ?

 प्रधान  वंदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्रणुदक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ar  सरकार  उड़ीसा  के  गंजम  जिला  में  बरहामपुर के  समीप  रेडियो  एक्टिव  खनिजों  के

 किसी  विशेष  निक्षेपों  tart  नहीं  परन्तु उसी  जिले  में  छत्रपुर  के  समीप  मोनाजाइट

 वाली  भारी  खनिज

 रूटाइल  शादी  के  निक्षेपों  का  पता  चला  है  ।  इस  क्षेत्र में  रेत  में  मोनाजाइट  के  ge

 की  मात्रा  0.498 से  ०.७  प्रतिश्त तक  है  ।

 परिश्रमी  बंगाल  में  सीमा वर तों सड़कें

 Vaé.  श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीमा  सड़क  संगठन  ने
 पश्चिमी  बंगाल

 में
 सीमावर्ती  सड़क  के  निर्माण

 तथा  संधारण  का  कार्य  प्रारम्भ feat  है  ;

 क्या  उनका  ध्यान
 पश्चिमी  दिनाजपुर की  सड़कों  की

 खराब  हालत की  प्रो
 दिलाया

 गया है  जो  पश्चिमी  पाकिस्तान  को
 जाती

 हैं  ;

 क्या  उन  सड़कों
 को

 सुधारने
 का

 कोई
 प्रस्ताव  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाल  राठ  कुछ  सड़कों को

 मिलाने  वाले  मार्गों को  जिनका  कि  पश्चिमी  बंगाल
 से  मिलने  वाले  भागे  के  इलाकों  में  निर्माण हो

 रहा  निर्माण/सुधार के
 ats  के  कार्यक्रम  में

 शामिल  गया  ।  निर्माण  कौर

 सुधार  ५६  ४  मील  का  जायेगा  ।

 नहीं

 क्यारी राज्य  बोला  योजना

 वॉरियर
 :

 VEo.  J  att  हाजी  :

 श्री
 मे०  कठ  कुमारन : ~
 पूठ  बेंकटासुब्बया

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सभी  पात्र
 कोंचा  रियों

 को  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  श्रन्तगंत

 लाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ;
 तौर

 क्या  सरकार
 ने  कर्मचारियों  पर  इसके  लाभ  का  क्षेत्र  विस्तृत  करने के  लिये  कोई

 कार्यवाही की  है  ?

 भ्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 तथा  योजना
 उपमंत्री  चे०  रा०

 ग्रोवर  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  विवरण  संलग्न  है
 |

 में  रखा  गया
 वि  ि  तक  संद्या  Gao  gto  ररे८६/६४]
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 जवानों के  लिए  भूमि

 (sft  धवन  :

 भी  निदान  चन्द  सेठ  :

 Wee.
 |  श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 श्री  यशपाल सिंह  :

 |  श्री  सुरेन्दर पाल  सिंह  :

 मैमूना  सुल्तान  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १८  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  vy  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  जवानों  श्रथवा उनके  परिवारों  को  भूमि  देने के  संबंध  में

 नेफा  अंडमान  कौर  निकोबार  सरकारों  द्वारा दी  गई  योजनाओं  पर  विचार  कर

 लिया है  ;

 यदि  तो  उन  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  ;

 कितने  राज्यों  ने  भी  तक  जवानों  के  परिवारों  को  भूमि  दी  रोक

 कितने  जवानों  के  परिवारों  को
 अभी

 तक  कोई  भूमि  नहीं  दी  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  alo  राठ  wt
 बिहार

 सरकार  तथा  नेफा  ौर  अंडमान  कौर  निकोबार  प्रशासनों  द्वारा  दी  गई  योजनाओं  पर

 sat  भी  संबंधित  प्राधिकारों  के  परामशं  से  विचार किया  जा  रहा  है  ।

 att  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  विभिन्न  राज्यों  तथा  प्रशासनों  द्वारा

 जवानों  के  परिवारों  को  भूमि  देने के  ब्योरे  इकट्ठे  किये  जायेंगे  शरर  प्राप्त  होने  पर  सभा

 पटल पर  रख  दिये  जायेंगे ।

 चीन  पाकिस्तान  प्रतिरक्षा  समझौता

 Vey.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  प्रधान  मंत्री  २  १९६३  के  श्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ८३१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चीन  कौर  पोस्तीन  के  बीच  आपसी  प्रतिरक्षा  समझौते  के  सम्बन्ध  में  कोई

 अग्रसर  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ;  और

 यदि  तो  यह  संक्षेप  में  क्या

 प्रधान
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 झाकादावाणी का  समाचार  विभाग

 vez.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  :  कया  सुचना  ale  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  फप  करेंगे

 fa

 ग्रा पात  की  घोषणा  के  समय  से  गरब  तक  के  समाचार  विभाग  में

 BI-fasorat  के  नये  पद  बनायें  =r चु  Red  रोक  उनमें  से  कितने  भरे  गये  हैं  ;
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 क्या  यहसच  है
 कि  उनमें  से  कुछ  का  काम  लगभग  वर्दी  है  जो  कि  पहले  समाचार

 संपादकों  द्वारा  किया जा  रहा  श्र

 यदि  तो  इस  आपात  के  समय  में  उच्चतर  के  पदों  को  बनाने  के  क्या

 कारण

 संसद्-कार्य  भन्ती
 सत्य  नारायण  :  १९६३  से  उपनिदेशकों

 के  चार पद  बनाये  गये थे  ।  सभी  पद  भर  लिये  गये  हैं  ।

 नहीं ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 तेरा  के  लिये  प्रचार  योजना

 Se,  श्री पर्  हू *  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे फि  :

 क्या  शेष  देश  के  व्यक्तियों
 के  साथ  नेफा  के  लोगों  की  भावात्मक  एकता  बढ़ाने

 के  लिये  कोई  नई  प्रचार  योजना चालू  की  गई  है  ;

 (a)  यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया हैं  ;  झ्र ौर

 (7)  योजना  भ्र तु सार  अरब  तक  कार्यवाही  की  गई

 प्रधान  वेदेदिक-कार्य मन्त्री  afer  मन्त्री  जवाहरलाल  ।

 से  है  ऐसी  कोई  नई  योजना  तो  नहीं हैं  परन्तु  शेष  देश  के  साथ  नेफा की  भावात्मक

 एकता  को  प्रचार  प्रौढ़  अन्य  उपायों  द्वारा  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा है  ।  सुचना  तथा

 मंत्रालय  की  पांच  क्षेत्र  प्रचार  टुकड़ियों  ने  हाल  ही  में  क्षेत्र का  दौरा  किया  १४  फिल्म

 प्रोजेक्शन  यूनिट  देश  के  wa  भागों के  बारे  में  जानकारी  देते  तौर  भावात्मक  एकता

 पर  एक  विशेष  फिल्म  तयार  की  जा  रही  RRE  सामुदायिक  रेडियो  सेट  नेफा  में  लगाये

 गये हैं  और  प्रतिदिन  ग्रा काश वाणी  से  नेफा  की  बोलियों  में  कार्यक्रम  प्रसारित  किये  जाते  हैं

 जो  भावात्मक  एकता  स्थापित  करने  में  सहायक  सिद्ध  होते  हैं  ।  नेफा  ait  असाम  के  बीच

 सांस्कृतिक  दलों  तौर  सद्भावना  मिशनों  का  भी  झ्रादान-प्रदान  gate  ।

 विदेशी  भाषाएं  प्रशिक्षण स्कूल

 wey.  श्री  यदा पाल सिह
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  विदेशी  भाषाएं  प्रशिक्षण  स्कूल

 भाषा  के  प्रशिक्षण  में  लगभग  २  वर्ष  लेता  और

 यदि  तो  नवीनतम  तरीकों का
 अपनाये  जाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  जिससे  कि  इस  कालावधि  को  कम  किया  जा
 सके

 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय में  उपभन्त्री  दा०  राठ  :  विदेशी  भाषाओं के  स्कूल

 में  निम्न  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  दिये  जाते  हैं
 :--

 (१)  प्राथमिक  पाठ्यक्रम--  मास

 (२)  उच्च  पाठ्यक्रम--  मास

 (3)  दुभाषिया  प  ee  ——4G  मास  स  २६  सास  तक
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 लिखित  उत्तर

 ee  NE  न  —— ee
 x  १८८१४  )

 दुभाषिया  पाठक क्र  एक  पूर्णकालिक  पाठयक्रम  इसकी  कालावधि  संबंधित  भाषा

 की  भीतरी  कठिनाई  के  ata  चलतों  विघार्थी  प्राथमिक  रोक  उच्च  पाठुप्रकरमों को

 भ्रध्ययन  किये  बिता  ही  दुभाषिया  way  का  अध्ययन  कर  सकते हैं  ।

 जहां  तक  सम्भवत  होता  है  विदेशी  भाषा ग्र ों  के  शिक्षा के  नवीन  तरीके  कौर

 उपकरण  इस्तेमाल  करतें  उच्च  प्रशिक्षित  विदेशी  अ्रध्यापकों  का  पर्याप्त  संख्या  में  न

 मिलना  art  महंगे  उपकरणों  के  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  इस  कार्य  में  बाधक

 सिद्ध हो  रहे  हैं  ।  प्रशिक्षण  के  नवीनतम  तरीकों  के  अपनाने  पर  भी  प्रशिक्षण  की  कालावधि

 में  qatar  कमी  करना  संभव  नहीं  होंगा

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 महेश्वर नायक  :

 अट
 ६८५

 शो  स०  ला०  द्विवेदी :

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 के  लिये  इकट्ठे  किये  गये  धन  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 स्थिति  क्या  है

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिये  इकट्ठे  किये  गये  धन के  गबन

 के अ्रनेक  मामले  हुए  शौर

 यदि  तो  कितनी  राशि  का  गबन  gat

 प्रधान  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  TAT  ee  मन्त्री  जवाहर  बाल
 नेहरू  )  1:  )

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिये  इकट्ठे  किये  गये  धन  के रां कड़े  निम्न  हैं

 नकद  4S  १०  गोड़  रु०

 सोना  २२.८१  लख  ग्राम

 चांदी  YY. 90  लाख  ग्राम

 )  att  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिये  इकट्ठे  किये  गये  धन  के  गबन  के  किसी

 गम्भीर  मामले  को  सुचना  सरकार  को  नहीं  मिली  छोटी  जो  कि  सामान्यत

 तुच्छ  सी  होती  समय-समय  पर  प्राप्त  होती  हैं  कौर  संबंधित  राज्य  सरकारों  की  भेज  दी  जाती

 हैं  क्योंकि  धन  इकट्ठा  करने  को  जिम्मेदारी  प्रारम्भ
 से  ही  राज्य  सरकारों  को  सौंप  दी  गई

 थी  ।  ऐसी  शिकायतों  के  बारे में  सभी  राज्य  सरकारों  से  जानकारी  प्राप्त  करने  के  कार्य  में

 बहुत  समय  लगेगा  कौर  इसके  लिये  बहुत  प्रयत्न  करने  पड़ेंगें  जो  कि  प्राप्त  होने  वाली

 कारी  को  उपयोगिता  को  तलना  में  बिलकुल  लाभप्रद  नहीं  होंगे  क्योंकि  राज्य  सरकारों  को

 इसके  लिये  जिला  अ्रधिकारियों  पूछताछ  करनी  पड़ेगी  ।  यदि  किन्हीं  विशेष  मामलों  की

 सुचना  सरकार  को  तो  उनके  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त की  जायेगी  श्र  दे  दी

 जायेगी
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 Written  Answers  Phalguna  5,  1885  (Saka)

 Tezpur  Bomdila  Road

 497  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 ‘Shri  Yashpal  Singh

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 (a)  when  the  Tezpur  Bhalukpong-Bomdila  road is  proposed  to  be  opened
 for

 public  traffic;
 (b)  whether its  maintenance  is  proposed  to  be  entrusted  to  the  C.P.W.D

 (c)  if  so,  when;  and

 (d)  the  total  expenditure  incurred  on  the  construction  of  the  road ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of
 Defence  (Shri  D.R.  Chavan):

 (a)  The  road  from  Tezpur  to
 Charduar  has  been  in  use  for  some  years.  The  road

 from  Charduar  to  Bomdila  via  Bhalukpong  has  been  completed  and is  available

 for  public  traffic.

 (b)  and  (c).  The  responsibility  for  maintenance  of  the  different  sections  of

 this  road  is  indicated  below

 Section  Agency  Responsible  for  Maintenance

 Tezpur-Charduar  Assam  P.W.D

 Charduar-Bhalukpong  NEFA  P.W.D

 Bhalukpong-Bomdila  Border  Roads  Development  Board

 (d)  The  expenditure  incurred  on  this  road  upto  the  31st  December,  1963.
 is  Rs.  518  12  lakhs.  The  total  cost  of  construction  of  the  road  would  be  known

 only  after  the  accounts  have  been  finalised.

 विमान

 Ves  भागवत AT  आजाद  क्या  श्रीराम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एयरक्राफ्ट  लिमिटेडਂ  भारत  मैं  उड़ान  क्लबों  के  लिये  प्रशिक्षण

 देने  विमान  पर्याप्त  संख्या  में  बनाने  लग  पड़ा  है ;
 कौर

 यदि
 विमानों  के  निर्माण  की  वर्तमान  स्थिति

 कया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  (aft
 :

 गौर
 कभी  तक  हिन्दुस्तान  एयरक्रापट  लिमिटेडਂ  लगभग  yo  प्रतिशत  मांग  पूरी कर  सका  है

 आशा  है  कि  १९६४५  के  मध्य  तक  यह  शेष  मांग  भी  पुरी  करने  लगेगा |

 औद्योगिक  दिल्ली  में  भ्रनिर्णोत मामले

 |  श्री  शिवचरण गुप्त

 at  भी०  प्र०  यादव

 श्री  निदान चन्द्र  as WEE

 श्री  धवन

 ato  चं०  दार्मा

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 3३१  q&qo  ३१  १९६१,  ३१  १९६२  कौर  ३१  १९६३

 को  प्रौद्योगिक  दिल्ली  में  कितने  मामले  अ्रनिणित  पड़  थे  ;
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 >  TERE
 जा  जवाब  विया

 समय  के  लिये  ofarortt  रखे  जाते  हैं  ;  कौर
 कया  यह  सच  है  कि  मामले  लग

 यदि  तो  उनको  शीघ्र  निबटान  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने
 का

 विचार  रखती  है

 शम  भ्रोर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उब मन्त्री  ये०  रा०

 :

 तिथि  ग्रसित  मामलों  की  संख्या

 ३१-३-६०  ८्१

 39-3-481  ११७

 39-3  e  १६८

 39-38-88 ३  २४५

 नही ं।,  केवल  उन्हीं  मामलों  को  लम्बित  रखा  जाता  है  जिनके  बारे  में

 याचिका  पत्रों  के  कारण  उच्च
 न्यायालयों

 न्यायालय  ने  रोक  wee  दिये  होते  हैं  ।

 mea  सभी  मामलों  में  न्यायालय  उन्हें  यथासम्भव  शीघ्र  निबटाने  का  यत्न  करता

 प्रथम  बार  में  ६  मास  के  लिये  एक  अतिरिक्त  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  मंजूर

 feat गया  केन्द्रीय  सरकार  के  दिल्ली  औद्योगिक  से  कुछ  अनिर्णीत

 मामले  वापस  ले.कर  कौर  स्थानों के  केन्द्रीय  सरकार  के  न्यायाधिकरण ों  को  निबटाने  के  लिये

 दे  दिये गये

 भारतीय  सहायता  से  नेपाल  में  राजपथ

 थ्री  नि०  (०  भास्कर :

 थी  रामचन्द्र  उलाहना  :

 थी  सुबोध  सदा :

 क्या  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  भारत  नेपाल  को  एक  राजपथ  के  निर्माण  के  जोकि  सोनौली  नगर

 को  पोखरा--पश्चिमी  नेपाल--से  सहायता  दे  रहा  है  ;

 यदि
 तो

 कार्य  कब  आरम्भ  होगा  ;  atk

 wat  तक  भारत  ने  नेपाल  को  कुल  कितनी  सहायता  दी

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य मन्त्री  अणुशक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 :

 at

 योजना  प्रभी  भी  प्रारम्भिक भ्र वस् था  में  है  ate  अभी  तक  कोई  समय  सीमा

 रित  नहीं  की  गई

 (71)  31-3 -98 5 &  तक  के  लिये  लगभग  ३१  करोड़  रुपये  की  सहायता  मंजूर  की

 गई  है  जिसमें  से  39-3 -98 3  तक  १३.८  करोड़  रुपया
 व्यय  किया  जा  चुका
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 Written  Answers  February  24,  1964

 झस्पृ्यता निवारण  सम्बन्धी  फिल्म

 Yok.  थी  पर  कुन्दन  कया  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कौर (#)  अस्पृश्यता  निवारण
 संबंधी  फिल्म  बनाने  में  art  कया  प्रगति

 हुई  है

 इसके  कब  पूर्ण  हो  जाने  की  तराशा  है  ?

 संसद-कायम  मन्त्री  सत्य  नारायण  निर्माता ने  प्रभी  तक  पुनरीक्षित

 लिपि  नहीं  दी  है  जिसे  देने  का  समय  उसके  अनुरोध  पर  मार्चे  के  VERY  तक  बढ़ा

 दिया गया

 (@)  फिल्म  के  gor  होने  की  तिथि  फिल्म  की  लिपि  के  afar  रूप
 से  मंजूर  हो  जाने

 के  पश्चात्  ही  निश्चित  की  जा  सकती  है  ।

 हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण

 श्री  वॉरियर
 रु

 भी  वासुदेवन  नायर

 rat  प्रतीक्षा  मंत्री  १८  9€&R2  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  में  हेलीकॉप्टरों  के  उत्पादन  का

 निर्माण  कार्यक्रम  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  कर  लिया  गया  है  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 तिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  स्त्री  रघु रास या )  हां

 यहं  जानकारीਂ  देना  लॉक  हत  में  नहीं  होगा  ।

 पीएचसी  बंगाल  में  जवानों  की  विद्वानों  के  लिये  बस्तियां

 att  सुबोध  हंसना :
 AOR

 sit
 स०  ला०  द्विवेदी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनियों  के  विरुद्ध  लड़ाई
 में

 प्राणों  की  आहुति देने  वाले

 जवानों  की  विधवाओं  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  में  पुनर्वास  बस्तियां  स्थापित  करने  का  कोई

 विचार  है

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  के  लिये  जमीन  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ;  अ्रौर

 (7)  उनके  लिये  कितनी  बस्तियां  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 दा०  रा०  नहीं  ।

 कौर  (  प्रश्न  ही  नहीं
 उ
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 १८८४५
 एएਂ

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना

 ०४.  श्री  ईश्वर  कया  श्रम  भ्र ौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  में  इस  श्राशय  का  संशोधन  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  है  कि  विद्यमान  न्यूनतम  १५  वर्ष  की  शारवती  के  बजाय  निधि  की  १०  वर्ष  की

 सदस्यता  के  पश्चात्  भी  श्रमिकों  -
 को  नियोजक  के  अंशदान  की  पूरी  रकम  मिल  सके  ;

 यदि  तो  यहं  कब  क्रियान्वित  किया  जायेगा  |  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  उसके  क्या  कारण

 हैं  ?

 अम  धौर  रोजगार  बन् बा लय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपसन्त्री  (AT  बे०  Wo

 जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 इस  विषय  पर  कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  ट्रस्टी  कलाम  में  ५  4&RR

 की  मीटिंग  में  विचार  किया  गया  था  ait  उसमें  विंमान  उपबन्धों  में  कोई  भी  संशोधन

 न  करने  का  निर्णय  किया  गया  क्योंकि  भविष्य  निधि  सदस्यों  के  परिवार  के  लिये  एक  बजट

 है  कौर  निधि  से  समय  से  पूर्व  रुपया  निकालने  की  प्रवृत्ति  को  प्रोत्साहन  न  देना  उनके  कवि

 हित  में  होगा ।

 fasa  संघ

 yoy.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :
 क्या

 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंग  कि

 कया  सरकार  ने  युद्ध  निर्मूल  करने  ate  राष्ट्रों  में  शान्ति  की  भावना  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  विश्व  संघ  सरकार  के  विचार  को  सिद्धान्त  रूप  में  अथवा  सरकार  रूप  में

 स्वीकार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  दिशा  में  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  है  ?

 प्रधान  मंत्री  safe are  मन्त्री  तथा  भणुदाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 भारत  सरकार  का  विश्वास  है  कविराज  जगत  के  सम्मुख  जो  आदर्श है  वह  एक  ऐसे

 विश्व  की  स्थापना  करना  है  कि  जो  शस्त्ररहिंत  कौर  जहां  प्रगति  तथा  राष्ट्रों

 में  परस्पर  शान्तिपूर्ण  सम्बन्धों  की  भावना  व्याप्त  हो  |  शस्त्ररहिंत  जगत  में  किसी  प्रकार  की

 विश्वसत्ता  आवश्यक  है  ।
 प  म  क  न

 वर्तमान  स्थिति
 में  यह  कथन

 समय  से  पूर्व  होगा  कि  ए

 विश्व  कार  का  क्या  रूप  होगा  |  वर्तमान  समय  में  मानवता  के  समक्ष  अवश्यक

 महत्वपूर्ण समस्या  यह  कि  ऊपर  एक  विश्व की  जो  कल्पना की  गई  हैं  उसकी

 स्थापना  के  पूर्वे  प्रभावशाली  अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  के  अधीन  सम्पूर्ण  और  श्रपवादरहित

 शस्त्रीकरण  की  स्थिति  उत्पन्न  की  जाये

 (a)  भारत  सरकार  ने  इन  विचारों  का  प्रतिपादन  किया  है  ।  इनमें  मुख्य  यह  हैं  :--

 विश्व  के  राष्ट्रों  द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने  की  दृष्टि  से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तथा  wea  अन्तर्राष्ट्रीय

 संगठनों  में
 निरस्त्रीकरण

 का  सिद्धान्त  |
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 बर्मा  के  सेनिक  प्रतिनिधिमण्डल की  यात्रा

 का  नाठ  चतुर्वेदी  :

 ०९१ sit  च०  का०  भट्टाचार्य  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मत्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  बर्मा  के  एक  सेनिक  प्रतिनिधिमण्डल ने  १६६३  में  दिसम्बर के  में  इम्फल

 कोहिमा  की  यात्रा  की  थी  ;  श्र

 यदि  तो  उनकी  यात्रा  का  कया  भ्र भि प्राय  ar?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव
 :  ati  बर्मा के  एक  सैनिक

 निधिमण्डल  ने  २६  से  २८  १९६३  तक  इम्फाल  की  यात्ना  की  थी

 भारतीय  ate  बर्मी  सैनिक  प्रतिनिधिमण्डलों  ने  स्थानीय  सीमा  पर

 चर्चा  की  थी  एवं  परस्पर  fee  के  विषयों  पर  विचार  विनिमय  किया  ar

 विमान  चालकों  क  लिये  जीवत  बीमा

 ५०७.  sit  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय वायु  सेना  के  नये  कमीशन शुदा  विमान  चालकों

 को
 जीवन  बीमा  निगम  से  बीमा  कराने  के  लिये  विवश  किया  जाता  है

 ;

 कया  डाक  जीवन  बीमा  की  शर्ते  श्रमिक
 सुलभ  हैं  ate  उसका  प्रीमियम  भी  कम

 कया  भारतीय  वायुसेना  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  को  डाक  जीवन  बीमा  से  लाभ

 उठाने  की  अनुमति प्राप्त  है  ;  कौर

 यदि  तो  नये  विमान  चालकों  को
 वैसी  ही  सुविधा  न  देने

 के
 क्या  कारण

 हूँ  ?

 मन्त्री  areata
 :  से  एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 टी०  २३८७/६४|

 झप्राकाशवाणी  ्

 Xow.  भी
 महेश्वर

 नायक  क्या  दूलीना  झर  प्रसारण मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  आकाशवाणी इस  वर्ष  जनवरी  से  रात्रि  में  प्रतिदिन  €  बजकर

 १४५  मिनट  पर  एण्ड  दी  ही ड्रेगन  के  स्थान  पर  एक  नया  कार्यक्रम  प्रसारित कर  रहा

 यदि  तो  इस  परिवर्तन के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 नये  कार्यक्रम  का  स्वरूप  और  विषय  क्या  है  ?
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 २४  q&R¥  लिखित  उत्तर

 सबब-काय  मन्त्री  सत्य  नारायण fag)  हा

 are  इंडिया  एण्ड  दी  डीन  कार्यक्रम  चीनी  आक्रमण  atk  राष्ट्रीय  संकट

 तुरन्त  पश्चात्  प्रारम्भ  किया  गया
 था  ।  इस  कार्यक्रम का  उद्देश्य  चीन

 के
 मिथ्या

 प्रचार  का  भंडाफोड़  करके  उसका  प्रतिवाद  करना  था  ।
 स्थिति  में  सुधार  होने  पर

 शअ्रनुभव  किया  गया  कि  एण्ड  दी  ड्रैगनਂ  के  स्थान  पर  अधिक  व्यापक  ait  विस्तृत

 दृष्टिकोण से  युक्त  कार्यक्रम  रखा  जाय ।  यह  परिवर्तन ५  १९६४ से  किया  गया

 परिवर्तित  कार्यक्रम  का  शीर्षक  है  ः हु वतमान  समस्याओं  का  सिंहावलोकन

 श्राफ  करन्ट  इन्टरेस्टਂ  ।)  इस  कार्यक्रम  के  wea  राष्ट्रीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों

 में  नवीनतम  गतिविधियों पर  चर्चा  की  जाती  है  समय  समय  पर  विभिन्न  संदर्भों  में  चीन

 की  नीतियों  पौर  योजनाओं  का  विश्लेषण  तथा  उनकी  चर्चा  भी  की  जाती

 मोज़ाम्बिक में  भारतीय

 yok  शी  प्र०्चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  दिनांक  १८  9&GR

 कित  प्रश्न  संख्या  २६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पुर्तगाली  अधिकारियों  द्वारा  भारतीयों के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही  से  उत्पन्न

 समस्याओं  का  अ्रध्ययन  करने  के  लिये  मेक्सिको  सरकार  ने  अपना  प्रतिनिधि  मोजाम्बिक  भेजा

 है

 यदि  तो  उसकी  क्या  रिपोर्ट  है  ;  कौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री तथा  श्रावित  मन्त्री  नहरू

 से  मेक्सिको  सरकार  से  मोजाम्बिक  में  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  प्रार्थना  की
 गई

 हे  भारत  सरकार  इस  विषय  में  नई  गतिविधि  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है  ।

 यूगोस्लाविया से  सेनिक  सहायता

 Ko  श्री  नाय  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  यूगोस्लाविया  की  सरकार  ने  स्थगित  भूगतान  के  श्राघार पर भारत पर  भारत

 को  पर्वतीय  उच्च शत नी  तथा  गोला-बारूद  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  दोनों  देशों  के  बीच  कोई  समझौता  हो  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यददवन्तराव  ate  नहीं  ।  यूगोस्लाविया

 से  दो  पर्वतीय  तोपें  खरीदी  गईं  थीं  ate  उन  पर  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  स्थगित  भूगतान  के

 आधार  पर  पर्वतीय  तोपों  र  गोला-बारूद  देने  का  यूगोस्लाविया  द्वारा  प्रस्ताव  करने  अथवा  इस

 मामले  में  उनसे  कोई  समझौता  करने  का  प्रश्न  इस  पर  उठता  ही  नहीं  है  ।

 स्टीवन की  चोरो

 ५११.  स०  पो ०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २  9€&53  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  n&c  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (a)  क्या  पश्चिम  बंगाल  में  इच्छापुर  स्थित  राइफल  कारखाने  से  स्टेनगन  की  चोरी  के

 सम्बन्ध  में  जांच  पुरी  हो  गई  है  ;  अ्रोर

 tHowitzers
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 यदि  उसका  क्या  निष्कर्ष  निकला  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघु रा संया  )  हां

 जांच  न्यायालय  ने  कुछ  व्यक्तियों  को  सावधानी  के  लिये  अथवा  चोरी  में  स्वेच्छा

 पे  हाथ  बंटाने  के  लिये  दोषी  पाया  है  ।  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  अनुशासनिक  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  ।  जांच  न्यायालय  ने  विद्यमान  कार्यप्रणाली  में  कुछ  दोषों  का  भी  पता  लगाया  है  शौर  भविष्य

 ऐसी  घटनाओं  को  होने  से  रोकने  कें  हेतु  कार्यपद्धतियों  का  संशोधन  करने  श्र  उन्हें  दोष-रहित

 बनाने  के  लिये  उपाय  किये  जा  हैं  ।

 कर्मचारी भविष्य  निधि  अधिनियम

 ५१२.  रामेश्वर  टांटिया  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री यह बताने यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  भ्र धि नियम  के  अधीन  कुल  cat  को  छुट  दी  गई  है  तथा  व

 सरकारी  कौर  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  कितने  कितने  हैं
 ?

 भर  भीर  रोजगार  पन् यालय  में  उपजाति  तथा  योजना  उप मर

 कह  To
 )  :

 जिन  एककों  को  छोड़  दिया  गया  है  उनकी  कुल  संख्या  १६०

 सरकारी  क्षेत्र  के  एककों  की  संख्या  oy

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  एककों  की  संख्या  १३७६

 नेफा  में  भूतपूर्व सेनिक

 ५१३.  थ्रो  हेम  राज  :  कया  प्रधान  मंत्री  दिनांक  €  १९६३  के  शझ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १२८४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेफा  में  तिराप  सीमान्त  डिवीजन

 के  विजयनगर  क्षेत्र  में  भूतपूर्व-स  नाकों
 का  पुनर्वास  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  श्रुति  निर्णय  लिया

 गया

 प्रधान  वेदेदिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणुशक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 विजयनगर

 क्षेत्र  मे ंलगभग  २००  भूतपूर्व  सैनिकों  are  उनके  परिवारों  बसाने  के  लिये  औपचारिक मंजूरी  we

 दी  गई  है  कौर  इस  योजना  पर  काय  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।  तिराप  सीमान्त  डिवीज़न  की  पुरी

 atar  दिहिंग  घाटी  के  साथ  साथ  मीनाओं  के  सड़क  के  मुहाने  से  लेकर  इस  बस्ती  के  क्षेत्र  का  विस्तार

 करने  के  लिये  नेफ़ा  प्रशासन  ने  ate  भी  योजनायें  प्रारम्भ  की  है  ।

 सीमा  सड़क  परियोजनाओं

 ५१४.  थ्री  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 उत्तरी  सीमा  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  विभिन्न

 चल  रही  हैं  तथा  उनके  क्या  क्या  नाम  हैं  ;  कौर

 GRR  के  दौरान प्रौर  १६६३-६४  में  अरब
 तक

 उनमें  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (sit  दा०
 रा०  उत्तर  भर  उत्तर  पूर्वी

 सीमा  के  विभिन्न  sat  में  सड़कों  के  विभाग  द्वारा  ही  निर्माण  के  लिये  सात  परियोजनाओं  चल  रही
 हैं  जिनमें  से  प्रत्येक  में  जनरल  रिजर्व  इंजी  नियर  फोर्स  के  एक-एक  चीफ़  इंजोनियर  की  देखभाल  में
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 श
 १८८४५

 a

 किये  किया  जा  है  ।  परियोजना ग्र ों  के  नाम  यह  हैं  ।

 बतक  कौर  सेवक  |  इनके  राज्य  कौर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  चीफ़  इंजीनियरों  को

 भी  बोड़े  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  कार्य  सौंपे  गये  हैं  |

 वर्ष  FEQR-KR  में  ौर  १  9&53  से  लेकर  ३१  q&e8  तक  कितने

 ल  ee  a  SS  eS

 मील  लम्बी  सड़कें  बनाई  गई  हैं  यह  नीचे  दिया  हुमा  है

 जीप कम  से  कम  ८  १  टन  ३  टन

 २०  फीट  चौड़ी  )

 a ens  eee  a  SS  फीट  चौड़ी  (9%

 (
 ह

 १  १९६२  से  लेकर  ३१

 Rok १६६३  तक  प्र  RAS

 १  ी अघ्रल  १९६३  से  ३१

 १२८  ३८०
 १९६६३  aa  द

 गणतन्त्र  की  परेड  के  लिये  निमंत्रण  पता

 प्र०  कु०  घोष  :

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 थी  ९ ह  ना०  कायल ॥
 ut

 gate  सदा  :

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस वर्ष के गणतंत्र के  गणतंत्र  दिवस
 की

 परेड  के  लिये  कितने  निमंत्रण  पत्र  दिये  गये  थे  ;

 संसद्  सदस्यों  के  अतिथियों  को  पास  जारी  करने  में  क्या  सिद्धान्त  अपनाया  गया  था

 श्र  ऐसे  कितने  पास  जारी  किये  गये  थे  ;  अर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तथा  प्रतिरक्षा  सैनिक  काकतीयों  के  अधिकारियों  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  के  मंत्रियों  car
 उनके  अतिथियों

 को  कितने  पास  दिये  गये  थे  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव
 :  २३,७२७  (82, RE  बैठने के  स्थानों

 के  ।

 संसद्  सदस्यों  द्वारा  उनके  रिश्तेदारों  तथा  अतिथियों  के  लिये  निमंत्रण  पत्र  दिये

 जाने  के  हेतु  जो  प्रार्थनापत्र  दिये  गये  थे  उन  पर  उनकी  गुण-दोषों  के  grace  पर  जांच  की  गई  थी

 श्र  निमंत्रण  पत्र इस  तूती  पर  जारी  कर  दिये  गये  थे  कि  स्थान  उपलब्ध  होने पर  वह  उन्हें  मिल

 |  बाहर  से  ara  निकट  सम्बन्धियों  एवं  अतिथियों  को  अधिमान  दिया  गया  था  ।  संसद  सदस्यों

 के  रिश्तेदारों  तथा  अ्रतिथियों  ai  कुल  Rove  स्थानों  के  लिये  निमंत्रण  पत्न  दिये  गये  थे  ।

 जितने  सयानों  के  लिये  निमंत्रण  पत्र  जारी  किये  गये  उनकी  संख्या

 लिखित है  :--

 (१)  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  के  लिये  .
 arfeelop  rt

 १

 उनके  ग्राताथय ी  अर  fxs नार  1.0  श्तेदारी  के  लिये  4,.9X%
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 (२)  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  ee  प्राप्त  अधिकारियों  के  लिये

 सशस्त्र  सेना  मुख्यालय  प्रौढ़  अन्त सेना  संगठनों  के  असैनिक  अधिकारी

 भी  सम्मिलित  ५६९

 उनके  अतिथियों  ate  रिश्तेदारों  के  लिये  TRY

 (३)  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  अधिकारियों  के  ४,२०९

 उनके  भ्र तिथियों  atc  रिश्तेदारों  के  लिये  TRV

 पाकिस्तानियों दारा  श्रेणीकृत  प्रवेश

 १६.  श्री  ०  बदा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  यह  ज्ञात  है  कि  त्रिपुरा  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  पाकिस्तानी  भ्रनघिकृत

 प्रवेष्ठा  भारतीय  वन  उत्पादों  को  रूप  से  निकाल  कर  ले  जाते  रहे  हैं  प्रौढ़  इससे  भारत  को  भारी

 हानि  हुई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  त्रिपुरा  प्रशांसन  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध-पत्न  भेजे

 ar

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ;  कौर

 इस  मामले  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ate  aheetifaat  के  ऐसे  अवैध  कार्यों

 को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  वेदेदिक-कार्य  मन्त्री  तथा  श्रणुदाक्ति मन्त्री  जवाहरलाल
 :

 कुछ  ऐसे  मामलों  के  समाचार  मिले  हैं  जिनमें  पूर्वी  पाकिस्तान
 के  झ्रनधघिकृत  प्रवेष्ठा  त्रिपुरा

 के  वन  उत्पादों  को  wae  रूप  से  निकाल  कर  ले  गये  हैं  ।

 हां  |

 कुछ  मामलों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  भ्रमण  कुछ  मामलों  में  प्रभी  तक

 उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पाकिस्तानी  भ्रनघधिकृत  प्रतिष्ठानों  की  ऐसी  ada  कार्यवाहियों  को  रोकने
 के  लिए

 सावधानी  बरतने  के  उपाय  किये  गये  हैं  ।  वन  प्रहरी  दलों  को  मजबूत  कर  दिया  गया  हैँ  प्रौढ़  सीमा

 के  साथ  साथ  उनकी  गश्त  को  गहन  कर  दिया  गया  है  ।

 सदस्य सेना  झण्डा  दिवस

 ५१७.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 सशस्त्र  सेना  के  पिछले  झण्डा  दिवस  के  झ्र वसर  पर  देश  में  कुल  कितना  रुपया  एकत्रित

 कौर

 (q)  सशस्त्र  सेना  में  उसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  ?

 प्रतिरक्षा
 मन्त्रालय  में

 उप मन्त्री  वा०  रा०  :  जानकारी  कभी  तक

 उपलब्ध  नहीं  है
 ।  प्राप्त होने

 पर  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी
 जायेगी

 ।
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 २४  १९६६४  लिखित  उत्तर
 —

 कुल  एकत्रित राशि  का  १०  प्रतिशत  अथवा  कम  से
 कम  १  लाख  रुपया  प्रतिवर्ष  केन्द्रीय

 झण्डा  दिवस  निधि  संचिति  में  रखने  के  ष  रुपया  राज्य  सरकारों  आर  स्थानीय  प्रशासनों

 सेना  भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटी  तथा  wear  कुछ  संस्थानों  में  बांट  दिया  जाता  है
 |

 सेना  मुख्यालयों  को  दिये  गये  धन  का  ७०  प्रतिशत  प्रत्येक  भूतपूर्व  सैनिक  को  झा धिक

 संकट  को  दूर  करने  के  लिये  किया  जाता  है  ।  जब  सहायता  कुछ  समय  के  लिये  जारी  रखनी  होती  है

 तो
 ८

 रुपये  से  लेकर  २५  रुपये  प्रतिमाह  तक  का  अनुदान  दिया  जाता  एक  मुश्त  अनुदान

 सामान्यतया  १००  रुपये  से  प्रतीक  के  नहीं  होते  ।  शेष  ३०  प्रतिशत  रुपया  वर्तमान  कोंचा
 के

 लिये  arn  सुविधाओं  जसे  स्पोर्टस  ग्रामोफोन  शादी  की  व्यवस्था  करने  में

 उपयोग  किया  जाता  है  ।

 राज्य  सरकारों  प्रौढ़  स्थानीय  प्रशासनों  को  जो  धन  दिया  जाता  हैं  उसका  भी  उपयोग  वे  भूतपूर्व

 सैनिकों  कौर  उनके  परिवारों  को  सहायता  देने  में  करते हैं  ।

 चीन  की  धमकी  पर  फिल्म

 ५१८.  थो  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 नया  सुचना  घौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 छपा

 रेंगे
 कि

 कया  यह  सच  है  कि  फिल्मस  डिवीज़न  ने  काले  are  सफेद  रंग  के  धमकीਂ  नामक  एक  टेलिविजन

 फिल्म  तैयार  की  है  जिसमें  भारत-चीन  सीमा  विवाद  के  इतिहास  का  चित्रणकिया गया  है  ?

 संसद-कराये  मन्त्री  सत्य  नारायण  fag):  हदों  फिल्मस  डिवीजन  ने

 दी  चाइनीज़  था  नामक  एक  टेलिविजन  फिल्म  तयार  की  है  ।

 गणतन्त्र  दिवस  पर  ड

 उगे
 rr RE  शी  बृजराज  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 ba

 क्या  ag  सच  है  कि  १९६२ में  गणतन्त्र  दिवस की  परेड  दखने  के  लिये  बैठने  के

 विद्रोह  स्थानों  में  प्रवेश  को  व्यवस्था  टिकटों  की  बिक्री  द्वारा  की  गई  थी

 यदि  at,  तो  इस  वर्ष  भी  इस  पद्धति  के
 न

 जाने  के  क्या  कारण  शौर

 इस  वर्ष  गणतन्त्र  दिवस  की  परेड  के  लिये  पास  देने  के  लिये  क्या  सिद्धांत  ग्र फना या

 at  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  मसें  उप मन्त्री  दा०  रा०  :  जी  १९६२  पहली

 ही  dat  के  विशेष  स्थानो ंके  लिये  कीमत  वाली  feat  जारी  करने  की  पद्धति  अपनाई

 गई  थी  ।  यहं  बैठने  के  स्थान  जनपथ  ग्रोवर  मान  सिंह  रोड  नें  बीच  पड़ने  वाले  राजपथ क

 भाग पर  थ  ।

 आपात  काल  को  दखते  हुए  जो  बहुत-सी  परिसीमा  लगा  दी  गईं  थीं  उससे  गत

 को  परेड  स्तर  की  नहीं  थीं  atte  बहन  के  स्थानों  में  प्रवेश  की  श्रीमती  के  लिये

 निमंत्रण  की  परानी  पद्धति  प  अरपना  ली  गई  थी  ।  इस  वर्ष  की  परेड  भी  पुराने  बड़े  पैमाने

 पर  नहीं  टिकिट  जारी  करने  की  पद्धति  में  ate  भी  बहुत  सी  संगठनात्मक  व्यवस्था  करनी

 पड़ती  ह  जिसके  लिये  बहुत  सी  जनशक्ति  को  लगाना  पड़ता  है  ।  इसलिये  टिकट  पद्धति  को

 फिर से  लागू  न  करने  का  ही  निर्णय  किया  गया  ।
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 Reey  के  गणतन्त्र  दिवस  की  परेड  के  लिये  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  के

 संसद  उच्चतम  न्यायालय  के  योजना

 के  दिल्ली  नगर  निगम के  सदस्यों  शादी  को  निमंत्रण  भेजे  गये  थे  ।  जहां

 तक  अघिकारियों  का  सम्बन्ध  प्रवर  सचिव  ate  इससे  ऊपर  की  श्रेणियों  के  अरसिक

 अधिकारी  आमंत्रित  किये  गये  शौर  सार  aaa  में  ऊपर  की  श्रेणियों से

 मेजर  की  श्रेणी  तक  के  सभी  शअ्रधिकारियों  ake  कप्तान  कौर  उससे  नीचे  की  श्रेणियों  के

 yo%  अ्रधिकारियों को  झ्रामंत्रित  fear  गया  था  कर्मचारी  परिषदों  और  मान्यताप्राप्त

 कर्मचारी  संघों  के  areca  को  भी  श्रामंत्नित  किया  गया  ari  जहां  तक  गैर-अझ्रधिकारियों

 का  सम्बन्ध  सरकार  का  ध्येय  यह  था
 कि

 जितने  स्थान  उपलब्ध  हों  उनके  लिये  जनता
 की  विभिन्न  श्रेणियों  में  से  जितने  भी  लोगों  को  सम्भव  हो  सके  निमंत्रण  fer  जायें  ;  विदेशों

 से  दिल्ली  के  बाहर  से  वाले  व्यक्तियों  को  सामान्यता  अधिमान  दिया  गया  था  ।  दिल्ली

 में  स्थायी  रूप  से  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  निमंत्रण
 उस

 सूची  के  आधार  पर  दिया

 गया  था  जो  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  सरकार को  दी  थी

 ट्रांजिस्टर रेडियो  का  निर्माण

 Ro.  श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटेड ने  ट्रांजिस्टर  रेडियो  का

 निर्माण  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है

 यदि  तो  कब  से  कौर

 क्या  ट्रांजिस्टर  के  सभी  पुरजे  उक्त  कारखाने में  ही  बनाये  जाते हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  सें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  :  नहीं

 | प्रौढ़  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 |

 पाकिस्तानी  सीमा  पर  मारे  गये  भारतीय  जवान

 XXL  श्री  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  मारेंगे  कि

 गत  चार  महीनों
 में

 पूर्वी  पाकिस्तान की  सीमा  पाकिस्तानी  सैनिकों ने  कितने

 भारतीय  जवानों  के  मार  डाला  है  प्रवाह  घायल  किया  है

 जों  जवान  अपना  कार्य  करते  हुए  मारे  गये  उनके  रिश्तेदारों
 को

 कया  प्रतिकर

 गया  है  ;  कौर

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  से
 भी

 कोई  प्रतिकर  मांगा  गया

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  दा०  रा०
 :  गत  चार  महीनों  में

 भारत-पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  पर  भारतीय  सेना
 का  न  dt  कोई  सचान  mm ft ATRT  दो  पहा
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 फाल्गुन  Racy
 लिखित

 उत्तर

 है  और  न  घायल  ही  हुआ  सोभा  चौकियों  पर  सेनिक  कर्मचारी  नहीं  रखे  जाते
 हैं

 ।

 इस  अवधि  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स  द्वारा  श्रासाम  सीमा  सुरक्षा  सेना  का  एक

 व्यक्ति  मार  डाला  गया  है  प्रौढ़  तीन  घायल  किये  गये  हें  ।  घायल  व्यक्तियों में  से  एक  बाद

 में  भ्र स्प ताल में  मर  गया  था

 श्रीराम  सीमा  सुरक्षा  सेना  के  मृतक  कर्मचारियों  के  रियों  के  प्रतिकर

 देने  का  उत्तरदायित्व सरकार  पर  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं

 श्रीराम  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  सुचित  कर  दिया  है  कि

 हमलों  जो  जान  हानि  हुई  है  उसके  लिये  प्रतिकर  मांगने  का  हमारा  अधिकार  सुरक्षित है  |

 ग्वालियर इंजी  निर्वाचन

 ५२२.  hatter  बहादुर  सिह  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  तरह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  देखने  के  लिये  कि  स्थानीय  स्टेट  इंजीनियरिंग

 ग्वालियर  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  प्रारम्भ  किया  जा  सकता  झ्रथवा  नहीं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ने  हाल  ही  में  ग्वालियर  गये  थे  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रान्ति  fro  ले  लिया  गया

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ने  aaa  ग्वालियर  के  दौरे  के  समय  कुछ  कारखानों  वा  निरीक्षण

 किया  था  जिनमें  स्टेट  इंजीनियरिंग ः  भी  सम्मिलित

 कारखाने  में  इस  समय  जो  मशीनें  तथा  प्राविधिक  दक्षता  उपलब्ध  है  उससे

 इसमें  केवल  छोटे  मोटे  पुर्जों  का  ही  कार्य  किया  जा  सकता  है  जिसमें  टैनिंग  तथा  बहुत  थोड़ा

 सा  मीटिंग  का  कार्य  भी  सम्मिलित  ऐसे  काय  के  लिये  प्रतिरक्षा  उत्पादन  विभाग  के

 कारखानों में  भी  कम  क्षमता नहीं  है  ।  क्योंकि  स्टेट  इंजीनियरिंग  ्  वाले  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 के  क्षेत्र  में  भी  oot  कार्य  का  विस्तार  करने  के  लिये  बहुत  उत्सुक  हैं  मध्य  प्रदेश  के

 उद्योग  निदेशक  से  यह  कहा  गया  है  कि  वे  ऐसी  प्रतिरक्षा  प्रावश्यकताझ्ों की  सामग्री  के  लिये

 क्रयादेश  प्राप्त  करने  के  हेतु  जो  कि  संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  द्वारा  प्राप्त  की

 जा  रही  हैं  सम्भरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  के  साथ  बातचीत  करें  ।  उन्हें यह  भी

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  ग्वालियर  की  फर्मों  के  प्रतिनिधियों  को  अपने  साथ  लेकर  वे  कुछ

 आयुध  कारखानों  में  जायें  ste  इसकी  जांच  करें
 कि  प्रतिरक्षा  प्रयोजनों  के  लिये  अपेक्षित  पुर्जों

 का  उत्पादन  करने  के  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने  की  दृष्टि  से  कया  विस्तार  कार्य  किया  जा  सकता

 माहो  के  लिये  काल  भूमि  gee  अधिनियम

 Jf  थी
 झ०  व०

 राघवन
 :

 २११
 बो  पोट्टेकाट्ट

 :

 क्या  wave  मन्त्री  as  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  भूमि  सुधार  1&RR  (१९६४ का
 केरल  को

 माही  पर  भी
 लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कोई  निर्णय  लिया  गया
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 Calling  Attention  to  Matter  of  urgent
 Public  Importance

 Phalguna  5,  1885  (Saka)

 प्रधान  fare  कार्य
 मन्त्री  तथा  wef  मन्त्री

 जवाहरलाल
 att  केरल  भूमि  सुधार  1€& G3  को  माही  पर  भी  लागू  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  परन्तु  माही  के  सम्बन्ध  में  इस  अधिनियम
 जेसे ही

 एक  विधान  पर

 पांडिचेरी  सरकार  विचार  कर  रही

 नौसेना  के  जहाजों  की  टक्कर

 रघुनाथ सिह  :
 ५२४.  J  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 :

 राम  रख  यादव
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १०/११  १९६६४  को  पोर्ट  ब्लेयर  पर  अपने  रात्रि

 ध्रभ्यास  करते  समय  भारतीय  नौसेना  के  दो  जहाजों  ak  में  एक  हलकी

 सी  टक्कर  हो  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा०  राठ  :  a

 एक  जांच  बोझ  इस  मामले  की  छानबीन  कर  रहा

 १६  १९६३  के  श्रताररांकित  घ्नद्दत  संख्या  १७२८  के  उत्तर  में  शुद्ध

 CORRECTION  OF  ANSWER  TO  UNSTARRED  (00085711077 १0.  1729
 DATED  16th  DECEMBER  1963

 संसद  कार्य  मन्त्री  सत्यनारायण  :  १६  दिसम्बर  १९६६३  को  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १७२६  के  उत्तर  में  मैंने  इस  सदन  को  यह  सुचित  किया  था  कि

 के  बीकानेर  केन्द्र  पर  कायें  करने  वाले  कर्मचारियों की  संख्या  ३२  है  ake  उनमें से  ४

 अ्रनसुचित  जातियों के  मुझे  खेद  है  कि  वे  संख्यायें  सही  नहीं  थीं
 ?  सही  संख्या यें  निम्न

 प्रकार  हैं

 (१)  १६  १९६३  आकाशवाणी  के  बीकानेर  केन्द्र

 पर  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों की  संख्या  रे

 (२)  उनमें  सेਂ  भ्रनसुचित  जातियों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  द

 eS  ee

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 नागा  विद्रोहियों  हारा  कुछ  पदाधिकारियों की  हत्या

 श्री  स्केल  :  :  मैं  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित

 नीय  लॉक
 महत्व  के  विषय  की  aire  दिलाना  चाहता  हूं  कौर  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 वहं  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 cc  १९६४  को  वार्मिंग  क्षेत्र  में  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  नागालैंड के

 पांच  पदाधिकारियों  की  हत्या 1”
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 २४  SeEv  लिखित  उत्तर

 ———  =

 बेक़ैदिओ  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी
 :

 वाकिंग  के  खण्ड  विकास

 अधिकारी  डेवेलपमेंट  श्री  के  यंथान  उनके  साथ  चार
 सरकारी

 कर्मचारी ७  GeRy  को  सबेरे  €  बजे  तुएनसांग  क्षेत्र  में  वार्मिंग  से  मोन  जब

 सरकारी  डयूटी  पर  जा  रहे  उपद्रवी  नागाओं  ने  घात  लगाकर  उन  पर  हमला
 कर  दिया

 इस  दल  में  ये  लोग  थे
 :

 वर्किंग  हाई  स्कूल  के
 श्री  ज०  एन०  श्री  विजय

 श्री  लौंग ममी  ;  श्री  लौंगरा  उस  जीप  के  ड्राइवर  जिसमें  कि  वह

 लोग  जो  रहे  श्री  एल०  बी०  सिंह  ।  जीप  में  बैठे  छः  के  छः  व्यक्तियों  को  मार  डाला

 गया  जीप  के  dat  हालांकि  उनके  शव  जीप  के  बाहर  पड़े  मिले

 गोलियों  के  घावों  के  अलावा  उनके  शरीर  पर  से  घाव  किए  गए  थे  ।

 के  पास  जो  भी  सामान  शादी  था  वह  उपद्रवी  ले  गए  थे  ।

 इन  उपद्रवियों  ने  जीप  की  बगल  से  पीछे  से  गोलियां  चलाई  ।  गोलियों  के  निशान  देखने

 से  पता  लगता  है  कि  उपद्रवियों  ने  राइफ़ल  स्वचालित  हथियारों  का  इस्तेमाल  किया  ।  जीप  का

 am  का  हिस्सा  जला  दिया  गया  था  ।

 तुएनसांग  के  डिप्टी  मोन  के  झ्र ति रिक्त  डिप्टी  कमिश्नर  तथा

 mam  राइफल्स  बटालियन  के  एक  ase  के  साथ  घटना  स्थल  का  दौरा  कर  जाए  हैं
 AK

 उनकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा है  ।

 बताया  जाता  है  कि  मोन  में  ऐसी  घटनाएं  पहले  कभी  नहीं  हुई  हैं  ौर  सरकारी  कर्मचारी

 तथा  सरकारी  वाहन  तब  तक  बिना  श्रनुरक्षकों के  ही  श्रोता-जाते  रहे  हैं  ।  खण्ड  विकास

 अधिकारी  और  उनके  दल  के  सदस्य  बिना  श्रनुरक्षकों  के  ही  जा  रहे  थे
 ।

 सुरक्षा  सेना  के  लिए  हमेशा

 यह  सम्भव  नहीं  होता  कि  वह  शीरानी  कारवाई  में  से  शभ्रादमी  निकाल  कर  दौरे  पर  जाने  बाले

 अधिकारियों या  दलों  को  श्रतुरक्षका  दे  सके

 नागालैंड  में  हालत
 wa

 भी  गड़बड़  ऐसे  संकेत  मिले  हैं  कि  उपद्रवी  नागा
 श्री  अपनी

 सरगर्मीयों  को  सरकारी  भ्र धि कारियों  ak  सुरक्षा  सेना  के  विरुद्ध  मोड़  रहे  हैं  ।

 श्री  स्वयं  नागालैंड  की  भ्रत्यधिक  शोचनीय  स्थिति  को  देखते  हुए  कया  प्रधान  मंत्री  इस

 भ्रनुरोध  को  स्वीकार  करेंगे  कि  इस  सभा  में  नागालैंड  एवं  उस  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  की  सुरक्षा  संबंधी

 स्थिति  पर  चर्चा  के  लिये  area  दी  जाय  ?

 महोदय
 :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  प्रधान  मंत्री  द्वारा  नहीं  feat  जायगा

 श्री  स्वयं  तो  क्या  यह  नागालैंड से  संबंधित  adi  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदयः  किसी  विषय  पर  चर्चा  कैसे  उठाई  जाय  इस  बारे  में  नियम  एवं  रादेश  हैं
 ।

 ee  he ae

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  ध्यान  दिलानें  वाली  सचनाश्रों के  बारे  में

 RE:  MOTION  FOR  ADJOURNMENT  AND  CALLING  ATTENTION

 NOTICES

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पाकिस्तानी  सैनिको  ant  भारतीय  पुलिस  के  गश्ती  दस्ते  पर  छिपकर

 किये  गये  हमले  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  तथा  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सूचनायें  प्राप्त  हुई

 मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री से  कहुंगा  दि  वह  राज  ४.  ३०  बजे  एक  वक्तव्य
 ~
 दें  कौर  उस  के  पश्चात

 स्थगन  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  के  बारे  में  विचार  किया  जायगा |

 भारतीय  वायु  सेना  के  एक  विमान  के  लापता  हो  जाने  के  बारें  में
 RE:  MISSING  I.A.F.  AIRCRAFT

 श्री  बड़े
 :  उस

 लापता  विमान  का  क्या  हुमा
 ?
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 Re:  Motion  for  Adjournment  February  24,  1964
 _

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदावन्तराव
 :

 यह  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  बावजूद  सक्रिय

 कार्यवाही  करने  के
 उस

 विमान  का  पता  नहीं  लग  सका  |  वह  इलाका  बहुत  खराब  है  कौर  Tic

 भी  खराब  रहा  जिस  के  कारण  खोज  के  काम  में  बाधा  पड़ी  ।  यह  खबर  प्राप्त  हुई  है  कि  विमान

 को  रियासी  क्षेत्र  में  देखा  गया  था  ।  इस  क्षेत्र  में  तेजी  से  खोज  हो  रही  है  ।  ज्योंही  कोई  खबर  मिलती

 है  मैं  सभा  को  सुचित  करूंगा
 |

 थी  नाथ  पाई  पाकिस्तान  से  इस  बारे  में  जो  पूछताछ  की  गयी  थी  क्या  उस

 का  कोई  उत्तर  मिला  है
 ?

 aft  यशवंतराव  चव्हाण  :  पाकिस्तान  उच्चायुक्त  द्वारा  बताया  गया  है  कि  लापता  विमान

 के  बारे  में  उन  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 स्थगन  प्रस्ताव क  बार  म

 RE:  MOTION  FOR  ADJOURNMENT

 ait  नम्बियार  )  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  माननीय  सदस्य

 एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  गयी  थी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  एक  वक्तव्य  देंगे  |

 ait  स०  मो०  बनर्जी  :  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्य  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  इस  विषय

 के  स्थगन  प्रस्ताव  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  होते  हुए  केवल  एक  कदीर  से  क्या  लाभ  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सुचना  मंगाई  गई  है  कौर  प्राप्त  होते  ही  इस  विषय  को  लिया  जायगा

 ort  केवल  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  को  ही  लिया  जा  सकेगा  ।

 ait  स०  मो०  बनर्जी  :  TH  स्थगन  प्रस्ताव भी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  के  लिये  मैंने  प्रकृति  नहीं  दी  ।  यदि  आपने  उस  बारे  में  कुछ  कहना

 दे  तो  मझे  मिल  लें  |

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी  )  :  यदि  इसे  श्राप कल  त
 १ —  लें  तो  उचित  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकृत हो  चुका  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  मेरे

 निर्णय  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  तो  वह  मेरे  पास  कर  बात  कर  सकते  हैं  ।

 श्री ही०  ना  मुकर्जी
 :

 हमें  मालूम  हुआ  है
 कि

 वहां  पर  विद्रोह  भी  हुआ  है  ।  हम  इस
 बारे

 में  वस्तुस्थिति  जानना  चाहते  हैं  ।  यदि  श्राप  इसे  रोक  रखें  तो  मंत्री  महोदय  श्रा  कर  वक्तव्य  दे  सकते

 हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यदि  मरे  निर्णय  से  सन्तुष्ट  नहीं  ह  तो  मेरे  पास

 बात  कर |
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 ५  १८८४५

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 fart  विभाग के  मन्त्री  लाल  बहादुर
 :  मैं  (१)  कम्प तीज  १९५६

 की  धारा  &  78-0  की  उप-धारा  (१)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं
 :--

 इंडियन  tax  ware  बम्बई  की  ay  १९६२-६३  का  विधिक  प्रतिवेदन

 लेखा-परीक्षित  लेखे  शौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  पहित  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २३८०/६४]  |

 त्रावणकोर  मिनरल्स  क्वि लोन की  वर्ष  FEER-KR  का  विधिक  प्रतिवेदन

 लेखा-परी  क्षित  लेखे  शर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  र२३८१/६४]

 भारतीय  वणिक  नौवहन  प्रथम  संशोधन  नियम

 भ्रम  कौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  चे०  राठ  :  मैं  (2)  वर्षीय

 नौवहन  4&Xs  की  धारा  BYXS  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  १४

 १९६३  की  ह प्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  प्यार  q&ok  में  प्रकाशित  भारतीय  वणिक  नौवहन

 )  प्रथम  संशोधन  4&<3  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 ठी०

 २३८८/६४
 ३

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  के  श्रम्तगंत  श्रधिसुचनायें

 श्री  de  रा+  मैं  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर॑  रखता हूं

 (  x  )  कर्मचारी  भविष्य  निधि  G¥EXR  की  धारा  ७  की  उप-धारा  (२)  के

 निम्नलिखित  धधिसूचनायें  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २१  q&RR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  GeV

 में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन )  q&RR  |

 दिनांक  २८  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस  कार  १९८२

 दें  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन  )  १९६३  |

 दिनांव  ११  FeEy  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  ६८  में

 प्रकाशित  THAT  भविष्य  निधि  qeav  ।

 दिनांक  १८  qe&ee  की  अधिसूचना  संख्या  जाँ  एस०  कार  €३  में

 प्रकाशित  waar  भविष्य  निधि  qERY | ।

 दिनांक  २५  qeRy  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एप०  कार  १२६  में

 शित  कर्न  वारी  भविष्य  सिधि  Geer  |
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 Statement  Re:  Security  Council  Dcbate  on  Kashmir  Pa!guna  5;  1885  (Saka)

 ना  रा०

 दिनांक  २५  १९६६४  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२७  में

 प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  PEERY  |

 में  रखों  गयी
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 eto  २३८३/६४]  |

 (४)  कर्मचारी भविष्य  निधि  9&¥2 BT ART की  धारा  ४
 की  उप-धारा

 (२)
 के

 अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (*)  उक्त  एक्ट  की  अनुसूची  १  में  रंग-रोगन  तथा  विनीश  उद्योग  को  सम्मिलित  करने

 वाली  दिनांक  २८  9&&3  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १९८३  |

 उक्त  एक्ट  की  अनुसूची  १  में  हड्डी  पीसने  वाले  उद्योग  को  सम्मिलित  करने  वाली

 दिनांक  ११  qERY  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६७  |

 में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 ठी०  २३८४/६४]  ।

 (५)  कर्मचारी भविष्य  निधि  संगठन  की  १६६२-६३  की  वार्षिक  रिपोर्ट  की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  २३८५/६४]  |

 रिया  महोदय  पीठासीन  हुए  ॥]

 लोक  लेखा  समिति

 PUBLIC  ACCOUNT  COMMITTEE

 seltaat  प्रतिवेदन

 :
 मैं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 मंत्रालय ,  सामुदायिक  पंचायती तथा  wt  तथा प्रतिरक्षा समन्वय  कौर

 शिक्षा  मंत्रालयों  सम्बन्धी  विनियोग  लेखे  ),  YERIRNER  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 q&RR  के  बारे  में  लोक-लेखा  समिति  का
 उन्नीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित करता  ह

 ene का  ee

 सुरक्षा  परिषद्  में  काश्मीर  पर  हुई  चर्चा  के  बार  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:SECURITY  COUNCIL  DEBATE  ON  KASHMIR

 शिक्षा  मन्त्री  गु०  कठ०  :  पाकिस्तान  द्वारा  सुरक्षा  परिषद्  के  सामने  दो  मुख्य

 बातें
 रखी  एक  यह

 कि
 काश्मीर  में  खुले  तौर  पर  विद्रोह  हो  रहा  कि  हम  काश्मीर

 को  भारत  के  साथ  मिलाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |  जहां  तक  पहले  प्रारोप  का  संबंध  है  यह  बात

 स्वीकार  कर  ली  गयी  कि  यदि  कोई  ऐसा  स्थान  है  जहां  साम्प्रदायिक  एकता  पाई  जाती  है  तो  वह

 काश्मीर हैं  ।  पाकिस्तान  के  दूसरे  आरोप  का  उत्तर  देते  हुए  बताया  गया  कि  काश्मीर  पहले ही

 वधिक  एवं  संवैधानिक  दृष्टियों  से  भारत  का  है  ।  यह  भी  स्पष्ट  किया  गया  कि  पाकिस्तान

 जिन  संकल्पों की  चर्चा  करता  है  वह  अरब  पुराने  हो  चके  हैं  ate  कि  किसी  भी  परिस्थिति  में  भारत

 जनमत  संग्रह  पर  सहमत  नहीं  होगा  ।
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 र४  VERY  सुरक्षा  मजा [रिष च् चय  में  कश्मीर  पर  हुई  चर्चा  के

 बारे में  वक्तव्य

 यह  भी  हमारे  द्वारा  बताया
 गया  कि  यदि  जनमत  संग्रह  कराया  गया  तो  उसके  परिणाम  बहुत

 बुरे  होंगे
 ।

 ब्रिटेन  के  प्रतिनिधि  ने  जो  रुख  सुरक्षा  परिषद्  में  अपनाया  वह  अत्यन्त
 खेदजनक  हमारी

 आशाओं के  प्रतिकूल  था  ।  उसने  पूर्णतया  पाकिस्तान का  पक्ष  लिया  ।  इस  विषय  में  तीन  तथ्य  मैं

 के  समक्ष  रखता  हुं
 :

 ब्रिटेन  ने  कहा  कि  वैदिक  दृष्टि  से  काश्मीर  का  भारत  में  प्रवेश  वास्तविक  है  ।

 इसके  उत्तर  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यह  प्रवेश  स्वयं  ब्रिटिश  संसद्  द्वारा  पारित  अधिनियम  के
 उपबन्धों

 के  अनुसार हुआ  था  ।  दूसरी  आश्चर्यजनक  बात  यह  थी  कि  ब्रिटिश  प्रतिनिधि  के  भाषण  में  कहीं

 इस  बात  का  जिक्र  नहीं  पाया  कि  पाकिस्तान  ने  श्रावण  किया  |  परन्तु  इस  से  भी  बढ़  कर  खेदजनक

 बात  यह  थी  कि  साम्प्रदायिक  नीति  के  बारे  में  उस  ने  पाकिस्तान  भारत  दोनों  देशों  को  एक  सा

 बताया  ।  गत  दिनों  में  जो  विद्रोह  हुए  उस  समय  भारत  के  प्रेस  प्रादि  ने  जो  अच्छा  रुख  अपनाया  वास्तव

 में  उसी  ने  मेरा  हौंसला  बुलन्द  किया  कौर  उसी  के  कारण  wey  सदस्यों  के  विचारों  में  कुछ  परिवर्तन

 राजा  ।  श्राप  अमरीका  के  प्रतिनिधि  के  भाषण  को  देखिये  ।  यद्यपि  वह  भारत  के  विरुद्ध  है  फिर

 भी  उस  में  कटुता  नहीं  पाई  जाती
 ।

 रूस  एवं  चेकोस्लोवाकिया ने  हमारा  पक्ष  लिया  ।  यह  कहना  गलत है  कि  रूस
 के  प्रतिनिधि

 ने  पहले  के  समान  जोरदार  शब्दों  में  हमारा  समर्थन  नहीं  किया  ।  यदि  वह  इस  समस्या  के  ब्योरे  में

 नहीं  गये  तो  इसका  कारण  यह  है  कि  वह  भी  अन्य  देशों  के  समान  राय  जानना  चाहते  थे  ।

 मोरक्को  कौर  झाईवरी  कोस्ट  ने  आआत्म-निर्णय  के  सिद्धान्त का  समर्थन  किया  ।  कुछ  लोग  उन

 की  कटु  प्रा लोच ना  करते  हैं  ।  परन्तु  पाकिस्तान  इन  देशों  से  कोई  अपने  हित  का संकल्प  प्रस्तुत  नहीं

 करा  सका  ।  यह  बात  सिद्ध  करती  है  कि  वह  भी  हमारे  पक्ष  में  रहे  ।

 इसी  प्रकार  राष्ट्रवादी  चीन  कौर  फ्रांस  ने  भी  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि

 बदली  हुई  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  हमें  इस  समस्या  के  लिये  नवीन  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिए  ।

 मैं  समझता  ह  कि  चर्चा  मुख्यतया  हमारे  पक्ष  में  रही  ।

 कन् सेंसस
 का  at  एक  ऐसा

 समझौता  है  जिसमें  सुरक्षा  परिषद्  के
 सदस्य  ही  नहीं

 भ्रपितु  पाकिस्तान  att  भारत  भी  शामिल  हों  ।
 मैं  समझता था  कि  ऐसे  समझौते  का  भ्रमण

 ware  मैं  पहले  से  ही  समझता  था  कि  चूंकि  हमारे  दृष्टिकोण में  काफी  अन्तर  है  इसलिये

 ऐसे  समझौते का  हो  पाना  सम्भव  ही  नहीं  इसी  कारण  मैंने  इस  विषय  में  कड़ा  रुख

 नहीं  भ्र पना या ।  मैंने यह  बात  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  यदि  कोई  बात  हमारी

 भूत  स्थिति  के  विरुद्ध  होगी  तो  उस  पर  हम  सहमत  नहीं हो  सकते  ।  पाकिस्तान  ae  भारत

 में
 पन्त

 में  मतभेद इस  तरह  रहा  मैंने  कहा
 कि  हम  बातचीत  के  लिये  उस  शर्ते  पर

 तैयार  होंगे
 कि  पहले  साम्प्रदायिक  झगड़े  समाप्त  किये  जायें  कौर  शांति  का  वातावरण

 बनाया  परन्तु  पाकिस्तान
 ने  कहा कि  पुराने  संकल्पों  के  sare  पर  बातचीत  शुभारम्भ

 की  मैंने  स्पष्ट  कर  दिया कि  भारत  जनमत  संग्रह  के  प्रस्ताव  को  आधार मान  कर

 बातचीत  नहीं  कर  सकता
 ।  इसीलिये  कोई  समझौता नहीं  हो  सका  ।  यदि  समझौता  हो  जाता

 तो  उसे  मानने
 में  हम  बाध्य  थे  परन्तु  मुझे  यकीन  था कि  समझौता  हो  ही  नहीं  सकेगा

 पाकिस्तान  सुरक्षा  परिषद्  के
 पास

 यह  दो  बातें  ले  कर  था  ।  वह  चाहता  था कि

 सुरक्षा  परिषद्  हमें  इस  बात  पर  बाध्य  करे कि  हम  काश्मीर  को  अग्रेतर  भारत  का  वर्ग

 बनाने  संबंधी  कार्यवाहियां  न  परन्तु  वह  ० अपन  उद्देश्य  में  श्रसफल  रहा  ।
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 1  ata Statement  Re  :  Security  Council  De  pate  February  24,  1964
 on  Kashmir

 श्री  मु०  क०

 मैंने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  काश्मीर  के  भारत  के  साथ  एकीकरण  संबंधी  जो

 कदम  हम  उठा  रहे हैं  वह  काश्मीर
 के

 लोगों
 के

 कल्याण
 की दृष्टि  से  ही  भ्र पना

 भ्रनुच्छेद  ३७०  को  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जाना  चाहिए |

 इसलिये मैं  समझता हुं  कि
 पाकिस्तान  की  राजनयिक  हार  हुई  चाहता  था  कि

 संकल्प  पारित  कराया  जाय  जो  वहं  नहीं  करा  सका

 भी  हरि  विष्णु कामत  )  :  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  के  चीन  के

 साथ  गठजोड़  कौर  षड़यंत्र  के  बावजूद  भी  ब्रिटेन  ने  उसका  पक्ष  क्यों  लिया ?

 at  Yo  क०  चागला  :  इसका  कारण  है  कि  हमारी  नीति  गुटों से  अलग  रहने  की

 है  परन्तु  पाकिस्तान  इस  दृष्टि  से  ब्रिटेन  श्र  अमरीका  का  साथी  देश  इसलिये  उनका

 पाकिस्तान  की  कार  झुकाव  होना  स्वाभाविक  ही

 श्री  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  बोलीविया  कौर  राष्ट्रवादी  चीन  का  रुख  इस

 मामले में  क्या  रहा ?  और  क्या  समझौते  के  बारे में  सभी  देशों  का  यहीं  विचार था  जो

 कि  भारत का

 श्री मु०  क्०  चागला :
 बोलीविया

 ने  हमारा  पक्ष  लिया

 जहां  तक  समझौते  का  संबंध  है  प्रत्येक देश  ने  हमारे  दृष्टिकोण  की  सराहना  की

 हम  aq  आधारभूत  सिद्धान्त  को  छोड़े  बगैर  हर  सम्भव  कार्यवाही  के  लिये  तैयार

 याम  देशों  की  यहीं  राय  थी कि  समझौता  हो  कौर  संकल्प  पारित  न  किया  जाए

 श्री  स्वयं  स्वायत्तशासी
 :  काश्मीर  की  समस्या के  प्रति  क्या  रूस  के

 रुख  में  कुछ  परिवर्तन  हुआ  है
 ?

 श्री  मूक  चागला  :  जहां  तक  सम्भव  हो  कोई  भी  देश  वीटो
 का

 प्रयोग  नहीं  करना

 चाहता ।  aa  रूस  के  प्रतिनिधि  के  भाषण  को  सुनकर  श्रमिकों  मालूम  होगा  कि  उसके

 रुख  में  कोई  परिवहन  नहीं  शीराज़ा ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  काश्मीर  )  :  पाकिस्तान  जिस  सुरक्षा  परिषद्  के  पास

 गया  था  अब  उसका  नतीजा  होगा ?

 थ्री सु०  क०  चागला  :
 वेसे  तो  काश्मीर

 का
 प्रश्न  सुरक्षा  परिषद्  के  कार्यावलि

 में  है
 झर

 कोई  भी  देश  उस  पर  चर्चा  के  लिये  अभ्यावेदन  कर  सकता  परन्तु  जब  तक  एक्  विशेष

 स्थिति  उत्पन्न  न  हो  जाय  जब  तक  सुरक्षा  परिषद  इस  पर  अपना  समय  नष्ट  नहीं  करेगा  |

 हमें  इस  बारे  में  are  रहना  होगा  कि  कहीं  पाकिस्तान  उस  विशेष  स्थिति  उत्पन्न  न

 करने  पाय े।

 Shri  Kishan  Pattnayak  :  Whether  our  representative  made  it  clear

 that  there  was  a  feeling  created  here  in  India  by  the  attitude  of  the  U.K.

 delegate  that  we  should  sever  our  relations  with  the  Commonwealth  ?
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 रेलवे  ara  व्यस्क--सामान्य चचा अ
 फाल्गुन

 १८८४५
 -

 शी  कठ  चागला :  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  जिस  पर  हमें  दोषपूर्ण ढंग  से
 विचार

 नहीं  करना  इसके  बारे  में  निर्णय  लेने  का  सम्बन्ध  सुरक्षा
 परिषद में  ब्रिटेन के

 के  दृष्टिकोण  से  नहीं

 es  et  eed  tts  SES

 रेलवे  व्ययक  १९६४-६५  सामान्य  चर्चा--जारी

 RAILWAY  BUDGET  DISCUSSION—conitd

 mena  महोदय  :  हम  रेलवे  व्ययक
 पर  चर्चा  जारी  इस  पर  चर्चा के  लिये

 १४  घंटों  मेंसे  ६  घंटे  acy  मिनट  समाप्त हो  चके  €  ५४५  मिनट

 बचे  श्री  हेम  राज  अरपना  भाषण  जारी  रख  सकत

 थी  हेम राज  )  :  रेलवे  में  भीड़भाड़  को  कम  करने के  लिये  उपयुक्त  उपाय

 किये  जाने  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में प्रघिक  सुविधायें  होनी  चाहियें  क्योंकि  प्रथम  are

 दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  से  होने  वाली  के  मुकाबले  तृतीय  श्रेणी  से  कई  गुना  अघिक

 राय  होती  है  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  बताया  है  कि  रेलवे  में  सुरक्षा  व्यवस्था  टो  गईं

 है  किन्तु  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  को  देखने  से  ज्ञात  होता  है
 कि

 स्थिति  संतोषजनक  नहीं  ह ै।

 रेलवे  में  होने  वाली  चोरियों  की  रोकथाम  के  लिये  रेलवे  पुलिस  तथा  रेलवे  सुरक्षा

 बलों  में  समूचित  समन्वय  होना  झ्रावश्यक  है  ।

 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था  संतोषजनक  नहीं  भोजन  देने  वालें  कर्मचारी  सेवा

 ठीक  प्रकार  से  नहीं  करते  यात्रियों  को  खाने  के  पैसों  के  बदले  में  मांगने  पर  भी  रसीदें

 नहीं  दी  जाती  बड़े  अधिकारियों  के  पास  शिकायत  करने पर  भी  कोई  उचित  कार्यवाही

 नहीं  की  जाती  इसका  मुख्य  कारण  tae  के  भोजन  विभाग में  पक्षपात  तथा  स्वजन

 पोषण  का  बोल  बाला

 रेलवे  स्टेशनों पर  पुस्तकें  शादी  बेचने  के  लिये  ए०  एच०  फर्म का  एकाधिपत्य

 प्रत्य  किसी  भी  पुस्तक  विक्रेता  को  स्टेशनों  पर  भ्रमित  लाभ  वाली  पुस्तकें  बेचने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जाती  देश  के  समाजवादी  ढांचे  में इस  प्रकार  के  एकाधिपत्य ों  को  समाप्त

 किया  जाना  चाहिए
 अर  अन्य  दूसरी  फर्मों  को  भी  स्टेशनों पर  सभी  प्रकार  की  पुस्तकें  शादी

 aaq  के  लिये  ठेके  दिये  जाने  चाहियें

 स्टेशन  मास्टरों  तथा  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  की  सेवा  संबंधी  शर्ते  संतोषजनक  नहीं

 उनकी  पदोन्नति  के  बहुत  कम  अवसर  इस  ग्राम  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये

 था  उनकी  पदोन्नति  के  उपाय  निकालने  चाहियें  ।

 तीनਂ  सीटों  वाले  शयन  डिब्बों  में  यात्रियों  को  बड़ी  भ्र सुविधा  होती  इनमें

 या  तो  किसी  प्रकार  संतोषजनक  व्यवस्था  की  जाय  अया नला  इन्हें  दो  सीटों  वालें  डिब्बों  में

 परिवर्तित  किया  जाये  |
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 हेम

 क्षेत्रीय  तथा  खण्ड  समितियों  में  छोटी  लाइन  के  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  होना

 चाहिये  पंजाब  की  राजधानी  मुख्य  रेलवे  लाइन में  नहीं  सरकार  को  इसकें

 बारे  में  कई  बार  अवगत  कराया  गया  चंडीगढ़  में  मुख्य  लाइन  बनाने  के  लिये  शीघ्र

 कदम  उठाये  जायें  ।

 कांगड़ा  घाटी में  छोटी  लाइन  कें  स्थान पर  मीटर  गेज  लाइन  होनी  चाहिये  ।.  पौंग

 बांध  बनने के  कारण  उस  क्षेत्र  का  महत्व  बढ  गया  |  ।  वहां  पर  उर्वरक  of  के  कारखाने

 स्थापित  किये  जा  सरकार  को  इसे  कौर  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 बहुत  से  रेलवे  स्टेशनों पर  कुलियों  की  कमी  दिल्ली  स्टेशन  पर  रात  के  समय

 टैक्सी  शादी  नहीं  मिलती  सरकार  को  इन  सुविधाओं  की  शीघ्र  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 रात  के  समय  मनमाना  किराया  मांगने  वाले  टैक्सी  वालों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की

 जानी  चाहिए  |

 इस  वर्ष  के  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सें  ज्ञात  होता  है  कि  ठेकेदारों  के  साथ  विभिन्न  रेलवे

 द्वारा किये  गये  रेलवे  करारों  में  एक  प्रकार  की  समानता  नहीं  इससे  रेलवे  को  बहुत

 अधिक  धन  ठेकेदारों  को  देना  पड़ता  इससे  रेलवे  की  ग्र सावधानी  का  पता  चलता

 सरकार  को  इस  जोर  ध्यान  देना  चाहिए ।.

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेलवे  प्राय  व्ययक  का  समर्थन  करता  हूं

 श्रीमती  देवी  :  मैं  प्रस्तुत  किये गये  झ्रायव्ययक  का  समर्थन  करती

 हूं  क्योंकि  इसमें  यात्री  किराये  में  वृद्धि  नहीं  कीं गई  भाड़ादरों  में
 के  रूप  में

 जो  थोड़ी सी  वृद्धि  की  गई  है  वह  नहीं  के  बराबर  इस  राशि  सें  रेलवे  प्रशासन  अपने

 कर्मचारियों  को  भत्तों  के  रूप  में  अधिक  सुविधायें  दें  सकेगा  ate  उन  पर
 परिवार  पेंशन

 योजना  की  जा  सकेगी  ॥/

 राय  व्यय  में  बताया  गया  है  कि  कें
 व्यय  में  वृद्धि  हो  रही  यह  वृद्धि

 चोरियों  तथा  यात्रियों  सुविधाओं  पर  व्यय  कीं  जातीं  है  ।  श्राय  व्ययक में  बतायी  गयी

 वित्तीय  स्थिति  सन्तोषजनक  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  शराब  व्यय  कीं  आलोचना  की  है  जो  सराहनीय  नहीं  है

 दो  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  रेलवे  ने  काफी  संतोषजनक  कार्य  किया है  ।  माल  को

 ढुलाई  के
 कार्य

 में  भी
 काफी  सुधार  ।  रेलों  द्वारा  यात्रा  करने  वालों  की  संख्या  में  पर्याप्त

 वृद्धि  हुई  है  श्रापातकाल  में  रेलवे  की  सेंवायें  सराहनीय  हैं  ।

 शैलों  में  भीड़भाड़  की  समस्या  गंभीर  इस  समस्या को  हल  करने  के  लिये

 में  अधिक  डिब्बे  लगाये  विशेष  रूप  से  सोने  की  व्यवस्था  वाले  डिब्बों  की  संख्या

 बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।
 यात्रियों  को  स्थान  आरक्षण  में  कठिनाई  होती  हूं

 आरक्षण  इस  प्रयोजन  के  लिये  निर्धारित  नियम  तथा  विनियमों  के  किये  जायें

 संबंधित  उत्तरदायी  अधिकारियों  को  जनता  के  प्रति  अधिक  शिष्ट  व्यवहार  करना
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 २४  98%  रेलवे  साथ  व्यस्क--सामान्य  चर्चा
 का

 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था  में  काफी  सुधार  किया  गया  है  ।  इसमें  खाद्य  पदार्थ  की
 किस्म

 तथा  सफाई  व्यवस्था  में  कौर  भ्रमित  सुधार  की  आवश्यकता  है  |  साधारणतया  रेलगाड़ियों

 महिलायें  के  डिब्बों  में
 पुरुष  तौर  महिलाओं  के  लिये  स्नानागार  एक  ही  होते

 स्नानागार ों  की  पाक  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 रेलवे  स्टेशनों  पर  प्लेटफामं  छोटे  हैं  जिससे  बरसात  के  दिनों  में  यात्रियों  को  रेल  से

 उतरते  समय  कठिनाई होती  इसलिये  इन  प्लेटफार्मो  का  विस्तार  किया  जाना  चाहिये

 जिसस ेये  कठिनाइयां  दूर  हो  सकें  ।  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही

 की  स्टेशनों  पर  प्रतीक्षालयों  तथा  शौचालयों  की  व्यवस्था  में  सुघार  किया  जाना  चाहिए  ।

 फसलों  की  क्षति  वालें  वर्ष  कृषकों  के  मालभाड़े  में  रियायत  की  जानी  चाहिये

 थ्री झ०  mo  श्राल्वा  ):  माननीय  मंत्री
 कार्यभार  संभालने  पर  पहली  बार

 अय  व्यय  प्रस्तुत
 करने  के  लिये  बधाई  के  पात्र  देश  में  माल  का  परिवहन  ८० प्रतिशत

 रेलों  द्वारा  किया  जाता  इसलिये  इस  ate  अधिक  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 निर्यात  किये  जाने  वाले  लौह  भ्रामक  के  परिवहन  के  लिये  रेलगाड़ियां  ही  मुख्य  साधन

 इसलिये  इस  परिवहन  को  अ्रधिक  सुगम  बनाने  के  लिये  नई  tat  लाइनें  बनाई  जानी

 छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  परिवर्तित  करना  झ्रावश्यक  मंगलौर  पत्तन  के  बन

 जाने  से  मंगलौर  हसन  लाइन  के  निर्माण  को  स्वीकृति  दी  गई  मंत्री  water ने  बताया

 है  कि  मंगलौर  स्टेशन  से  पतन  तक  साइडिंग  को  बड़ी  लाइन  में  बदला

 कद्र  एक  रेलवे  मंगलौर-हसन  रेलवे  लाइन  से  संकलेसपुर  पर  मिलने

 बिछायीਂ  जाना  wert  marae  है  ताकि  उस  क्षेत्र  में  पास  ही  पता  लगाई  गयीं

 अच्छे  किस्म  की  लौह  वयस्क  की  खानों  से  निकाला  गया  खनिज  का  परिवहन किया  जा

 aa  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  गुंटकल  से  हासपेट  तक  एक  रेलवे  लाइन  बिछाई  जा  रही

 मंत्रालय  को हा स्पेट से  हुबली  TH  एक  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  तथा  पूना-बंगलौर  लाइन

 को  मिराज  से  बंगलौर  तक  बढ़ाये  जाने  की  आवश्यकता  पर  विचार  करना

 भविष्य  में  हुबली  कारवार  लाइन  को  येलापुर  तक  बढ़ाये  जाने  के  बारें  में  सरकार

 को  विचार  करना  चाहिये  ।  पूना  ae  बंगलौर के
 बीच  जनता  गाड़ियां  चलाई  जानी  चाहियें ।

 एक  नया  रेलवे  जोन  बनाया  जाना  चाहिये  जिसका  मुख्यालय  हुबली  में  et

 रेलवे  द्वारा  परिवहन  की  जाने  वाली  वस्तुओं  का  ३८  प्रतिशत  अकेले  कोयल  का  परिवहन

 होता  कोयले  कीਂ  परिवहन  संबंधी  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  उचित  कदम  उठाये

 कोयले  के  लदान  की  व्यवस्था  में  सुधार  किया  लदान  के  लिये

 निर्धारित  ५  घंटों  के  समय  में  वृद्धि  की  जाये  क्योंकि  यह  समय  पर्याप्त  नहीं  है
 प्रौढ़

 लदान

 निर्धारित  समय  के  भ्रमर
 न

 होने
 पर  देना  पड़ता  वैगन  भी  समय  पर  उपलब्ध

 किये  जाने  चाहियें  ate  वैगनों  के  order  के  बारे  में  पहले  हीਂ  सुचित  कर  देना  चाहिये

 जिससे  लदान  समय  पर  हो  सकें  तथा  लिंक नम रेज  नहीं  देना  रेलवे  को  कोयला खानों

 की  साइडिंग  पर  तोल  पुल  बनाने  चाहियें  क्योंकि  बहुत  सी  छोटी  खोलें  इनकी  व्यवस्था  करने

 में  वित्तीय  तौर  पर  wane  होती

 सारे  देश  के  लिये  कोयला  रानीगंज  are  झरिया  क्षेत्रों  से  भ्राता  इसकी

 ढुलाई  की  उचित  व्यवस्था  होना  आवश्यक  है  जिससे  सारे  देश  में  कोयला  आसानी  सें

 ove  843
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 पहुंचाया  जा  इससे  आयात  किये  जाने  वाले  तेल  पर  व्यय  की  जाने  वाली  विदेशी

 मुद्रा में  बचत  खानों  तक  जाने  वाली  साइडिंग  लाइनों
 को

 मजबूत  बनाया  जाना

 चाहिए  ताकि  वहां  पर  प्रकार  के  जो  ग्राम  वैगनों  से  अधिक  भारी  होते
 हैं

 सुगमतापूर्वक श्री  सकें  |

 सरकार  ने  मद्रास  में  इन्टेगरल  कोच  बंगलौर  में  हिन्दुस्तान  creme  लिमिटेड

 तथा  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  शादी  की  स्थापना  करके  सराहनीय  कार्य  किया

 रेलगाड़ियों  में  भोजन  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  यात्रियों  को  wes  किस्म  का

 भोजन  नहीं  मिलता  इस  सरकार  को भोजन  का  बिल  नहीं  दिया  जाता

 ध्यान देना  भोजन  व्यवस्था  द्वारा  दिये  जाने  वाले  भोजन  की  किस्म  तथा  सेवा

 में  जो  कमियां  हैं  उनमें  सुधार  कियां  जाना  जनता  द्वारा  इस  संबंध  में  की  जाने

 वाली  शिकायतों  पर  शोघ  उचित  कार्यवाही  की  जानी

 ait  नि०  र्०  भास्कर  :  अध्यक्ष  क»
 स्वागत  हुए

 एक  माननीय  सदस्य
 :  ग्रध्यक्ष  बहुत  समय  से  इस  के  को  बोलने

 का  wart  नहीं  दिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  कुछ  माननीय  सदस्यों
 के

 लिये  यह  जी  की  बात  होगी  कि  कांग्रेस

 दल  के  तीसरे  सदस्य
 को

 बोलने  का
 दे  रहा  हु  इस  पर  चर्चा  के  लिये  कुछ  निर्धारित

 समय  का  ६०  प्रतिशत  कांग्रेस  दल  को  दिया  गया  है  जबकि  विरोधी  दल  के  सदस्य  ३  घंटे

 १७  मिनट  ग्रोवर  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  २घंटे  ४६  मिनट  बोल  चुके  इसलिये  इसमें

 की  कोई  बात  नहीं  है  क्योंकि  मुझे  सब  बातों  का  ध्यान

 श्री  नि  ह ०  भास्कर  अच्छा  यंबक  प्रस्तुत  करने
 के  लिये  मंत्री  महोदय  के  साथ

 साथ  रेलवे  कमंचारी  भी  बरच्छा  कार्य  करने  के  लिये  धन्यवाद  के  पात्र  आज  इस  विषय

 पर  पिछले  तीन  दिनों  से  चर्चा  चल  रही  वाद  विवाद  में  भाग  लेने  वाले  अ्रधिकांश  सदस्यों

 ने  रेलवे  द्वारा  माल  यात्री  सामान्य  राजस्व  तथा  अवमूल्यन  निधि  बनाने  के

 बारे  में  बड़ी  सराहना  की  है  ।  मंत्रो  महोदय  को  माननीय  सदस्यों  द्वारा  सुधार  संबंधी  सुझावों

 पर  ध्यान  देना  चाहिये  जिससे  इस  दिशा  में  और  अधिक  सुधार  हो  aa

 यह  प्रसन्नता की  बात  है  कि
 यात्रा  किराये

 में  वृद्धि  नहीं  की  गई  रेलवे  कर्मचारियों

 को  कुछ  अधिक  सुविधायें  देने  के  लिये  जो  माल  भाड़े
 में  थोड़ी

 सी
 वृद्धि

 की
 गई  है  वह  सराहनीय

 किन्तु  मालभाड़े में  प्रति  वर्ष  कुछ  न  कुछ  वृद्धि  करना  wes
 लक्षणों  का  airs  नहीं

 है  चाहे वह  वृद्धि  नाममात्र  कीं  क्यों  न  इस  प्रकार  वृद्धि  की  प्रवृत्ति  से  मूल्य  बढ़ने  का

 खतरा  रहता  zl

 रेलवे  में  भ्रष्टाचार  उन्मूलन  तथाਂ  द  कुशलता  बढ़ाने  के  उपायों  का  सुझाव  देने  के

 लिये  एक  उच्च शक्ति  प्राप्त  आयोग  की  नियुक्ति  की  जानी

 रेलगाड़ियों  में  भीड़भाड़  की  समस्या  ast  गंभीर  इसे  हल  करने  की  दिशा  में

 कोई  विशेष  प्रगति  नहीं हो  पाई  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  भीड़भाड़  के  कारण  स्थिति

 अधिक  शोचनीय  सरकार  को  इस  श्र  ध्यान  देना  सरकार  को  सभी  लाइनों

 पर  जनता  गाड़ियां  चलानी  चाहियें  जिससे  इस  समस्या  का  थोड़ा  बहुत  हल  निकल

 नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियों  के  फलस्वरूप  लुमडिंग  तौर  डिबूगढ़  के  सोच  जो  गाड़ियों  की
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 फिर  से  चलाया  जाना  चाहिये  जिससे  जनता  की संख्या में  कमी  कर  दी  गई  थी  उन्हें

 यातायात  संबंधी  भ्र सुविधायें  कम  हो  नाथे  बंगाल  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  सिलीगुड़ी  से

 डिब्रूगढ़  तक  चलाया  जाना  इस  एक्सप्रैस  गाड़ी  में  भ्रमित  से  अधिक  यात्रियों  के

 बैठने
 की  व्यवस्था

 की  इससे  चीजों
 की

 कछार
 जिले  तथा  faye  के

 सीटों  को  लाभ

 भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री  जी  ने  भ्राश्वासन  दिया  था  कि  इस  बात  का  यथासंभव  ध्यान

 जायेगा  कि  गाड़ियां  समय  पर  इस  प्रकार  की  गाड़ियों  की  संख्या जो  कि  देर  से

 चलती  हैं  बढ़ती  ही  जा  रही  इसका  कारण  पूछने  पर  कुछ
 न

 कुछ  बहाना  बना  दिया

 जाता  इस  जोर  मंत्रालय  को  ध्यान  देना  गाड़ियां  तिब्बती  वाली  होनी

 ait  समय  पर  चलनी

 सरकार
 को

 पूर्वोत्तर
 सी

 मौत  रेलवे  के  fama  की  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये

 क्योंकि  चीन  के  आक्रमण से  यह  भारत  की  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  रेलवे  हो  गई

 सिलीगुड़ी  से  जोगीपाड़ा  तक  जो  बड़ी  रेलवे  लाइन  मंजूर  की  गई  है  उसे  गौहाटी  तक

 बढ़ाया जाना  जोगीपाड़ा से  गौहाटी  तक  लगभग एक  सौ  मील की  दूरी  इस

 में  रेलवे  लाइन  बिछाने  में  लगभग  १२  करोड़  रुपये  लग  इस  लाइन  के  बन  जाने

 पर  इस  पर  इतना  यातायात  होगा  कि  उससे  होने  वाली  are  की  बचत  से  लागत  निकल

 आयेगी  इसलिये सब  पहलुओं  से  इस  लाइन  का  निर्माण  लाभदायक  सिद्ध

 त्रिपुरा  रेलवे  लाइनों  का  सर्वेक्षण  शीघ्र  किया  जाना  चाहिये  ताकि  कम  से  कम

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  तो  निर्माण  काय  आरम्भ  किया  जा

 मनीपुर  का  इस  समय  सड़क  द्वारा  ही  देश
 के  अन्य  भागों  से  संबंध  सीमावर्ती  राज्य

 होने  के  कारण  इसका  देश  के  अरन्य  भागों  सेਂ  रेलों  द्वारा  संबंध  जोड़ा  जाना  श्रावश्यफ

 सिलचर  से  इम्फाल  तक  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  जाना  यहां पर  संचार

 var  परिवहन  की  उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिये  क्योंकि  यह  सीमावर्ती  राज्य  होने  के  कारण

 हमारे  लिये  विशेष  महत्वपूर्ण  राज्य

 प्राक्कलन  समिति  ने  भी  ava  प्रतिवेदन  में  श्रीराम  तथा  उत्तर  बंगाल  के  क्षेत्रों  में

 रेलवे  संबंधी  अधिक  सुविधायें  देने  की  सिफारिश
 की

 महोदय
 :

 श्री  भंजदेव  .  .  .  .  अनुपस्थित  ;  श्री  विभूति  मिश्र  .  .  .

 श्री  हवा  ना  .  .
 श्री  तुलसीदास जाधव  .

 .  .  अनुपस्थित ;
 श्री  तिरुमल

 .  श्री  नरसिम्हा

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 :  अध्यक्ष  प्रस्तुत  रेलवे  व्ययक

 बहुत  अच्छा
 राय  व्यय  भाषण  मे  दिये  गये  आश्वासनों  से  आशा की  लहर  दिखाई  देती  यात्री

 किराये  में  वृद्धि
 न

 करने  के  लिये  कती  महोदय  बधाई  के  पात्र
 यद्यपि  भाड़ा  दरों  में

 बहुत
 कम

 वृद्धि
 की

 गई  है  फिर  भी  अच्छा  यह  होता  यदि  रेलवे  मंत्री  भाड़ा  दरों में  वृद्धि

 न  फर  अपव्यय श्र  धोखाधड़ी  को  रोक कर  धन  संबंधी  आवश्यकता  की  पूर्ति  कर
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 fat  नरसिम्हा

 महोदय  पीठासीन

 [Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  chair.]

 माननीय vat  जी  ने  बताया  है
 कि  रेलवे  दुर्घटनाओं में  कमी  हुई

 यह  भी  आश्वासन  दिया  है  कि  रेलवे  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  gore  प्रतिवेदन  में  की

 गई  सिफारिशों  को  grey  से  क्रियान्वित  किया  अ्रधिकांश  दुर्घटनाओं  का  कारण

 मानवीय  गलती  बतलाया  गया  परन्तु यह  मानना  होगा  कि  रेलवे  कमंचारियों  को  wet

 विभागों  मै  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  से  अधिक  परिश्रम  करना  पड़ता  है  तथा  वे  अपनी

 पारिवारिक  या  wer  परिस्थितियों  से  चिन्तित  रहते  रेलवे  कर्मचारियों  पर  बहुत  अधिक

 दायित्व  उनके  हाथ  में  यात्रा  करने  वाले  लाखों  लोगों  की  जिन्दगी  रहती  इस

 मंहगाई  के  जमाने  में  उनकी  मांगों  को  पुरा  किया  जाना  यह  अच्छी  बात  होमी

 wal  महोदय  उनकी  मागों  पर  रेलवे  बोर्ड  के  स्थान  पर  स्वयं  विचार  क्योंकि

 रेलवे  बोझ  उन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  नहीं  करता

 सेवा  निवृत्त  रेलवे
 कर्म  way

 की  पेंशनों  में  वृद्धि  की  उनके  स्कूल  जाने

 वाले  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  पासों  की  व्यवस्था  कीं  जानी  उन्हें  चिकित्सा  संबंधी

 सहायता  दी  जानी

 रेलों म  भीड़भाड़  की  समस्या बहुत  गंभीर  प्रतिवर्ष  ara  व्यय  भाषण  में  इसਂ

 समस्या  को  हल  करने  का  झ्राश्वासन  दिया  जाता  किन्तु  wa  तक  इस  दिशा  में  कोई

 प्रगति  नहीं  हो  पाई  यह  समस्या  दिन  पर  दिन  बढ़ती  ही  जा  रहो  कुछ  रेलगाड़ियां

 शौर  चलाने  से  समस्या  का  हल  नहीं  हो  सकता  भीड़भाड़  कम  करने  का  एकमात्र  रोका

 लम्बी  दुरी  तक  जाने  वाली  गाड़ियों  के  ताथ  साथ  शरीक  शटल  गाड़ियां  चलाना  है  जिससे

 रेलगाड़ी  में  स्थान
 न

 पा  सकने  वाले  यात्रियों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  तक  ल  जाया
 जा

 सके  |  गत  ay  इस  संबंध  में  मैंने  माननीय  मंत्री  जी  को  far  मे  एयर  ों  =

 ar  अधिक  संख्या  में  जनता  गाड़ियां  चलाने  का  आश्वासन  fear

 रेलवे  बोर्ड  ने  जनता  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाने  की  सिफारिश  की  थी  ।  उसकी  उपेक्षा  की

 गई है  ।  यदि  जनता  गाड़ियों  की  संख्या  नहीं  बढ़ाई  गई  तो  भीड़भाड़  कम  नहीं  की  जा  ।

 छोटी  लाइन  पर  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  की  हालत  ठीक  नहीं  है  ।  रेलवे  प्रशासन  उन  लाइन

 पर  अ्रधिक  ध्यान  रखते  हैं  जिन  पर  राजनैतिक  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  यात्रा  करते  हैं

 गलियारे वाले  डिब्बों  को  भी  सबने  निन्दा  की  है  ।  इन  में  बीच  की  जगह  बहुत  कम  होती  है  1

 आदा  है  माननीय  मंत्री  डिब्बों  की  व्यवस्था  स्थान  इरादी  के  सुधार
 के  संबंध  में  घ्यान  देंगे  ।

 देनों  में  दिया  जाने  वाला  भोजन  भो  wear  नहीं  होता  ।  कभी-कभी  यह  ठीक  से  पका

 भी  नहीं  होता  ।  रेलवे  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  पान  गृहों  श्र  डिब्बों  में  छोटी-मोटी  चोरियां  ट्रॉली

 इन्हें  रोकने  के  लिये  उच्च  वेतन  पाने  वाले  निरीक्षक  नियुक्त  किये  जायें  ।  रसोइये  भी  खाना

 ठीक  से  पकाने को  जोर  ध्यान  नहीं  देते  ।  यदि  जनता  द्वारा  की  जाने  वाली  शिकायतों  पर  ध्यान  दिया

 जाये  तो  यह  कमियां  दूर  हो  सकेंगी  ।
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 रेलवे  oa  व्यस्क-सामान्य  चर्चा र४  १६६४
 ऋण

 ag  की  बात
 है

 कि
 कुछ  स्टेशनों  से  निर्यात  के  लिये  बम्बई  ले  जाये  जामे  वाले  केले  पर  भाड़ा

 कम  लिया  जायेगा  ।  श्राम  और  पानों  का  भी  निर्यात  काफ़ी  होता  है  ।  इनके  में  भी

 भाड़ा  कम  कर  दिया  जाये  ।  दिल्ली से  भी  झाम  लादने के  लिये  मौसम  के  दिनों में  डिब्बे  नहीं

 सिलते
 ।

 प्राम  स्टेशन  पर  पड़े  सड़त  रहने  हैं  ।

 tara
 मन्त्रालय

 में  उप मन्त्र  सें
 ०  वें ०  :  हम  मौसम  के  दिनों  में  इसके  लिये

 विशेष  व्यवस्था  करते  हैं  ।  गत  वर्ष  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  |

 श्री  नरसिम्हा  रेडडी
 :

 मैं  ने  गत  वर्ष  ate  इसके
 भी

 पहले  वर्ष  श्री
 स्व्णसिह

 से
 शिकायत

 बकी  थी  ।  तब  स्थिति  को  ठीक  किया  गया  |

 मुझे
 न

 है
 कि

 माननीय  उपमंत्री  की  ओर  से  प्रतिक्रिया  हुई
 ।

 श्री  नाथपाई
 :

 वे  ऐसा  दिखा  रहे  हैं  मानों  उन्हें  काफी  areas  हों  रहा  हों
 ।

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 यदि  डिब्बे  देने  में  विलम्ब  होता  है  तो  यह  बात  का  संकेत  है  किं

 संबंधित  अधिकारी  अपनी  yest  गरम  करना  चाहते  हैं
 ।

 रेलवे  मंत्री  ने
 कहा  है

 कि  फाटकों  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  का  सारा  खर्चे  रेलवे  प्रशासन  वहन

 करेगा  ।  किन्तु  राज्य  सरकारों  के  पास  इतने  संसाधन  नहीं  कि  वे  पहुंच  मार्गों  के  निर्माण  का  व्यय

 हन  कर  सकें  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  नन्दालूर  गौर  कमला पुरम  में  भूमिगत पुल
 बनाने  का

 कायें  प्रारम्भ
 कर  दिया  जाये  |

 रायलसीमा  के  wage  शादी  जिलों  में  tat  लाइन  बिछानी

 ।  रायलसीमा  में  खनिज  yard  बहुतायत  से  मिलते  हैं  |  यदि  वहां  रेल  चालू
 कर  दी  गई  तो

 उससे  रेलवे  को  काफ़ी  लाभ  होगा  कौर  इस  विकसित  क्षेत्र  को  भी  लाभ  पहुंचेगा  |

 दक्षिण  में  एक  att  जोन  बनाये  जाने  की  आवश्यकता है  ।  उपक  मुख्य
 कार्यालय  गु टक्कल

 भें  रखा  जाये

 श्री  कैप्टन  )
 :

 मैं  इस  बजट  का  समर्थन  करता  किराये  कौर
 पासंग

 की  दरों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  गई  है  ae  भी  हम  का  विषय  है  कि  रेलवे  संबंधी
 व्य

 का  ua  तिहाई  भाग  स्वयं  woe  संसाधनों  से  व्यय  करेगा  ।  रेलवे  ने  श्रापातक ल  में  काफी  सराहनीय

 कार्य  किया  है  ।

 कुंजरू  समिति  के  दुर्घटना  संबंधी  प्रतिवेदन  में  बतलाया  गया  है  कि  अधिकांश  दुर्घटनाओं
 के

 लिये  कर्मचारी  ही  दोषी  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि  कार्य-कुशलता
 की  कौर  ध्यान  दें  ।

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  oe  माल  के  यातायात  के  संबंध  में  रेलवे  की  क्षमता  पूर्ण  है  ।

 यात्री  यातायात  की  कौर  ध्यान  देने  की  ग्रा वश्य कता  है  ।  रेलों  विशेषकर  दक्षिण  काफी

 भीड़  होती  है  ।  केरल  प्राकृतिक  सौन्दर्य का  भंडार है  ।  यदि  समुचित  प्रचार  किया  जाये  और  यात्रा

 संबंधी  तथा  अन्य  सुविधायें  उपलब्ध  करा  दी  जायें  तोड  केरल  में  यूरोप  ate  अमरीका  के
 काफी

 लगेंगे  ।  किन्तु  उन्हें  यात्रा  संबंधी  सुविधायें  नहीं  मिलतीं  ।  दिल्ली  में  अथवा  मद्रास

 कहीं  भीਂ  देखिये  \9O=GO  व्यक्ति  प्रथम  श्रेणी  की  प्रतीक्षा-सुची  में  मिलेंगे  ।  इन  कठिनाइयों  को

 करके  वे  एर्नाकुलम तक  पहुंच  भी  जायें  तो  उन्हें  जाने  के  लिये  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं

 होतीं
 ।

 एर्नाकुलम  से  क्वि लोन
 तक

 एक  मीटर
 गेज

 लाइन  है
 ।

 इस  पर
 चलने

 वाली
 गाड़ियों  के
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 feat  पुराने  हैं
 ।

 केरल  घनी  जन  संख्या  वाला  क्षेत्र  है  ।  स्कूल  कौर  कालेजों
 की  संख्या  काफी है  ॥

 चिद्याधियों  को  यात्रा  करने  में  काफी  कष्ट  श्रुति  होता  है
 ।

 उन्हें  प्रा सानी  से  स्थान  उपलब्ध  नहीं

 रीता  ।  इस  क्षेत्र  में  प्र  अधिक  गाड़ियां  चला  दी  जाये ं।

 नई  लाइनों के  लिये
 ८  ०  cw

 करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  किन्तु केरल  में  एक

 लाइन  बनाने  की  भी  व्यवस्था  नहीं  की  गई  ।

 बोदी  से  कोचीन  बन्दरगाह  तक  रेल  लाइन  बनाने  का  प्रस्ताव  था  उस  संबंध  में  कुछ  नहीं
 किया  जा  ।  इस  लाइन  का  कायें  प्रारम्  उर  दिया  जाये  |  यह  पर्यटकों  के  लिये  काफ़ी  उपयोगी

 सिद्ध  होगा  शर  वह  उन  लोगों  के  लिये  भी  लाभदायक  होगा  जो  काली frat  शादी  निर्यात

 जाने  वाले  सामान  का  उत्पादन  करते हैं  ।

 दिल्ली  से  वहां  तक  पहुंचने  में  चार  दिन  लगते  हैं  ।  अतः  दिल्ली  से  कोचीन  तक  सीधी  ट्रेन  चला

 देनी  चहिये
 ।

 हवाई  जहाज़  से  वहां  पहुंचने  में  भी
 २

 दिन  लगते  ऊपर  स्थान
 प्राप्त  करने

 में  भी  काफ़ी  कठिनाई  भ्र तु भव  होती  है  ।

 केरल  के  रेलवे  स्टेशनों  में  भी  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  है  ।  एर्नाकुलम  जैसे  स्टेशन  पर

 पाखाने  इरादी  की  सुविधाजनक  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़ at)
 :

 मैं
 उन  माननीय  सदस्य  के  प्रति

 झा भारी  हुं  जिन्होंने  रेलवे  के  arg  की  सराहना  की  है  ।  साथ  ही  कुछ  आलोचना  भी  की  गई  है  ॥.

 श्री  कपुररसिह ने  कहा  है  रेलवे  मंत्री  सड़क  परिवहन को  एक  घणा योग्य  प्रतिद्वन्दी  के  रूप

 देखते  हैं  ।  श्री  भागवत  झा  arse  ने  भी  कुछ  ऐसे  ही  विचार  व्यक्त  किये  श्री  नियोगी  के  aaa

 का  भी  उल्लेख  किया  गया  |

 रेलवे  प्रशासन  रोड  परिवहन  के  प्रति  कोई  विभेद  नहीं  रखता  ।  श्री  नियोगी  द्वारा  प्रारम्भ

 किया  गया  are  जारी  रखा  जायेगा  ।  निस्संदेह  समिति  रेल-सड़क  समन्वय  क  संबंध  में

 सिफारिशें  देगी  ।  श्री  कपूर  सिंह  का  यह  कहना  किं  रेलवे  अपनी  राय  का  च्  कम  करके  लगाती

 है  उचित  नहीं  है  ।  पिछले  सात  वर्षों  में  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  कौर  वास्तविक  आंकड़ों  में  कोई

 विशेष  ware  नहीं  रहा  ।  इस  लिये  यह  प्यारो  सत्य  नहीं  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  यदि  मितव्ययिता  की  जाये
 a  कराये-कुशलता

 जाये  भाड़े  की  दरों  में  जो  यह  थोड़ी  बहुत  वृद्धि  की  गई  है  इसकी  भी  आवश्यकता न  रह  ॥.

 इस  संबंध  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  रेलवे  में  यथासंभव  मितव्ययिता की  गई  है  कौर  काफी  कुशलता  से

 कायें  किया  जाता  है  ।  भारतीय  रेलवे  के  कार्य  सम्पादन  के  बारे  में  नामक  पुस्तिका  को

 देखने  से  जो  माननीय  सदस्यों  को  वितरित  की  गई  है  यह  सब  स्पष्ट  हो  जायेगा  ।  किराये  में

 ३६  प्रतिशत  भ्र ौर  भाड़े  में  ३०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  जब  किं  कर्मचारियों  पर  किये  जाने  वाले

 व्यय  में  ५५  कोयले
 के  मूल्य  में  ५६  प्रतिशत  ्र  इस्पात  के  मूल्य

 में  €२  प्रतिशत  की

 वृद्धि  हुई  है  ।  मितव्ययिता  ate  कार्य  कुशलता  के  कारण  ही  ऐसा  होना  संभव  दुरा  है  ।  नियति

 किये  जाने  वाले  पदार्थों  के  भाड़े  में  श्र  विद्यार्थियों  के  fas  में  छूट  दी  जाती है
 ।  फल

 शादी  भ्रमण  खाने  के  सामान  के  संबंध  में  भी  रियायत  की  है  ।

 पुस्तिका के  पीठ  २२  पर  दिखाया गया  है  कि  हमने  जिनों  और  डिब्बों का  पूर्ण  उपयोग

 किया है
 ।  YE Xo—2Q  एक  इंजिन  १३२  किलोमीटर  प्रतिदिन  सफर  करता  था
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 ४  १८८५
 ललना

 जब कि  में
 *

 ३७  किलोमीटर  ।  डिब्बों  के  प्रयोग  में  भी  अधिक  कुशलता  बरती  गई  है  ।

 GRXo—KY  में  एक  डिब्बा  प्रतिदिन  ६२:  ३
 किलोमीटर  सफर  करता  था  FERR-KR  में

 ७६
 *  ४  किलोमीटर  mer  देशों  में  तत्स्थानी  gers  इस  प्रकार  हैं  :  ग्र मरी का  में  29.0  १  जर्मन  फेडेरल

 में  yoy  reg  में  ५१  ३  और  ब्रिटेन  में  १४  ६  ।  इन  भ्रांकड़ों से  पता  चलता  है  कि  हमारे  यहां

 रेलवे  की  कार्यकुशलता सबसे  अ्रधिक  है  ।

 मैं  यह
 भी  कहना  चाहूंगा कि  हमारे  यहां  किराया प्रौढ़  भाड़ा  अन्य  पड़ौसी  देशों

 की  अपेक्षा

 सब  से  कम  है  |

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  It  has  increased  by  five  or  six  times.

 sit  श्ाहनवाज्ञ खां  :  फिर  भी  यह  दुनियां में  सब  से  कम  हू  ।

 मेरे  कहने  का  यह  भ्र भि प्राय नहीं  है  कि  सुधार के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  है  ।  हम रेलवे की

 कार्यो  कुशलता  बढ़ाने  का  प्रया
 त

 करते  रहेंगे
 |

 श्री  त्रिवेदी ने  कहा  कि  दुर्घटनायें  बहुत  अधिक बढ़  गई  मैं  उन  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 रेल  दुर्घटनाओं  मेंकूल  १२३  व्यि तत  मरे  हैं
 ।

 गंभीर  दुर्घटनायें  या  तो
 टक्कर  लगने  से  होती  हैं  या  गाड़ी के  पटरी  से  उत्तर  जाने  से  ।  गत

 तीन  वर्षों  में  रेल  दुर्घटनाओं  में  काफी  कमी  हुई  है  ।  PEGO—KR
 -

 में

 कल  २३७४  दुर्घटनायें  PERW—RR  में  Roaw  श्र  PERQ—-HR  में  २०३०  ।  क्रू

 समिति  ने  कहा  है  कि  अधिकांश  दुर्घटनाओं  के  लिये  कर्मचारी  दोषी  हम  इस  कारण

 को  दूर  करने  का  यथा  संभव  प्रयत्न कर  रहें  हम  श्र  अच्छे  प्रकार  की  सिगनल  की  व्यवस्था

 कररहेहैं  ।  कमंचारियों को  अधिक  अच्छा  प्रशिक्षण  देने  का  भी  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।

 हम  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दे  रहे  हैं  कि  गाड़ियों  को  चलाने  वाले  उसकी  सुरक्षा  से  संबंधित

 क्यारियों  की  संख्या  मैँ  कमी न  हो  ॥

 रेलवे  की  स्थायी  समझौता  व्यवस्था  oat  श्रम  संबंधी  के  बारे में  कई  सदस्यों ने  काफ़ी

 चिन्ता  व्यवत  की  है  ।  रेलवे  में  स्थायी  समझौता  व्यवस्था  केतीन  सोपान  हैं  पहला  डिवीजनों

 के  स्तर  पर  ,  दूसरा  रेलवे  बोर्ड  के  स्तर पर  कौर  तीसरा  मध्यस्थों  के  स्तर  पर  ।  यह  संघों के

 सहयोग  से  कायें  करते  कुछ  सदस्यों  नेहा  है  किया  व्यवस्था  असफल  सिद्ध हुई

 है  ।  उनके  लिये  मेरा  यह  उत्तर है  कि  PEXYV—¥S  में  पहले  स्तर  पर  १०१७  बैठकें

 २६६७३  मामलों  पर  चर्चा हुई  श्र  २२१६७ मामले  निपटाये

 डा०
 |: ह ०

 थ्री  भ्रूण
 :  विचार-विमर्श  में  कूल  कितना  समय  लगा

 ?

 श्री  aerate खां
 :

 काफ़ी  समय  लग  जाता
 विशेषकर

 जब  एक  से
 अधिक  कामिक  संघों

 से  व्यवहार करना  पड़ता  है
 ।

 हर  संघ  चाहता  कि  उसके  मामले  को  पृथक  से  लिया

 एक  ही  कामिक  संघ  होता  तो
 rt afar  अच्छा  था  ।  कुंदरू  समिति की  भी  यही  सिफारिश

 श्री
 झन्वारस

 :  क्या  इस  संबंध  में  कोई  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 श्री  दाहनवाज्ञ खां  :  श्री  बनर्जी  श्र  श्री  निम्ब यार  की  यह  शिकायत  है  कि

 दक्षिण  कौर  पश्चिम  रेलवे
 पर

 पर्याप्त  संघों  को  मान्यता  नहीं  दी गई  है  ।

 ove  84
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 श्री  नम्बियार  :  नहीं  हम  तो  यह  चाहते  हैं  कि  जो  qa  प्रशासन  ने  अपनाया

 है  उसे  समान  रूप  से
 मान्यता  दो

 श्री  इसी  प्रकार  रेलवे  बोर्ड  के
 स्तर

 पर  १९६०-६१  में ३  बैठकें हुई  थीं  ,

 ८८  विषयों  पर  चर्चा  हुई  कौर  सारे  मामले  निबटाये  मध्यस्थ के  पास  १६  मा  मले  भेजें

 गये  भ्र  उसने  सब  पर  अपना  fare  रेलवे  ने  सब  को  स्वीकार  कर  लिया  ॥

 श्री  नम्बियार
 :  इन  वर्षों में  केवल  एक  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  गया  कौर  सारे

 इसी  को  सौंप  गये  |

 श्री  शाहनवाज़ (- | |  कुछ  सदस्यों ने  कहा  है  कि  वे  ह्वील  परिषदों  को  पसन्द  नहीं  करते  ।

 एकसमय  एसा  था  जब  रेलवे  बोले  संघ  के  साथ  वार्ता  करने के  लिये  तेयार  नहीं  होता  था  ।  इसके

 बाद  वार्ता  हुई  AN  हम  इस  बात  से  सहमत हो  गये  कि  राष्ट्र के  हित  में  हड़तालें  न
 की  जायें  ।

 हमने  सोचा  कि  समझौता  व्यवस्था  कायम  करने  से  हड़तालें  रुक  जायेंगी  ।  किन्तु  PERO  में  देश

 व्यापी  हड़ताल  करने का  आह्वान  कर  दिया  ।  देश को  १०  करोड़  रुपये  से  अधिक को  हानि

 उठानी  पड़ी  ।  हड़ताल के  असफल  होने पर  हम  से  कहा  गया  कि  रेलवे  संबंधित  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  प्रतीक  नात्मक  कड़ा  कदम  न  उठाये

 लिलुवा  कमेंशाला  में  मजदूर  सप्ताह  में
 ४८  घंटे  कार्य  करने  के  लिये  सहमत  हो  गये

 कितु  फिर  उन्होंने कहा  कि  वे  ४२घंटे  रे  अधिक  काय  नहीं  करेंगे  ।  वे  कार्य प्रबंधक  के

 कार्यालय  में  फर्नीचर  को  तोड़  फोड़  दिया  कौर
 उसे  धमका

 कर  उससे कूछ
 बातें

 लिखवा  af  फलस्वरूप  कार्यशाला  कर  दी  गई  कौर  रेलवे  को  ५०  लाख  रुपये  से

 अ्रघिक  की  हानि  हुई  |  सब  रेलवे  मजदूर  उन  दिनों  का  वेतन  मांगते  हैं  जिन  दिनों

 शाला  ara  ।  ४२  घट  काम  करने की  मांग  का  क्या  औचित्य  है  ?

 श्री  नम्बियार  :  कई  वर्षों  से  वे  इतने  ही  घंटे  कार्य  करते रहे  हैं  ।

 श्री  aerate  यह  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिश  थी  ।  श्राप  सब  जगह  समान
 स्तर

 फिर  इस  बात  से  सहमत  क्यों  नहीं  होते  ?

 श्री  नम्बियार  :  वह  परस्पर  सहमति  से  हो  सरकता  था  |  रादेश  देता  उचित  नहीं

 art

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  कुछ  सदस्य  प्रोत्साहन  योजना के  पक्ष  में  कौर कुछ
 विपक्ष

 में
 बोल

 जहां  कर्मचारियों  का  सहयोग  प्राप्त  gar  वहां  पर  यह  योजना  सफल  है  ।

 श्री  ग्र०  प्र०  शर्मा  ने  सुझाव  दिया  हैं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये  कौर  अधिक

 स्कूल  होने  इस  समय  रेलवे के  ग्रीन ७१४५  स्कूल  शिक्षा  राज्यों  का  उत्तरदायित्व

 हैं  ।  जहां  शिक्षा  की  सुविधायें  नजदीक  में  उपलब्ध  नहीं  है  वहां  रेलवे  भ्रपने  उत्तर  दायित्व

 को  निभाता  है  ।  मसूरी  में  रोक  ग्रोव  स्कूल  में  ६००  बच्चे  पढ़ते  यह  काफ़ी  अच्छा  स्कूल
 हैं  ।

 BYo  8506
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 लेकिन  संसाधनों  की  कमी  ।  पहले  माल भीड़-भाड़  के संबंध  में  हमें  जानकारी  ह  ।

 के  यातायात की  व्यवस्था  करनी  पड़ता  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  भाषण  में  कहा है
 कि

 arta  यात्रियों  की  सुविधाओं  को  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जायेगा  |  १  PERV

 के  बाद  से  हम  कई  नई  गाड़ियां चला  रहे

 श्री go  रह  पटेल  :
 क्या  अहमदाबाद  कौर

 दिल्ली
 के

 बीच  कोई  नई  गाड़ो  चलाई

 गई  है
 |

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  नहीं  ।  उस  सेक्शन पर  भीड़  है  किन्तु उस  लाइन  पर  पहले  हों

 इतनी  गाड़ियां  चलती  हैं  कि  गाड़ियों  की  संख्या  प्रौढ़  नहीं  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।  हम  इसका

 उपाय कर  रहे  लाइनों को  दुहरा  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  स्टेशनों
 का  विद्युतीकरण  किया

 डीजल  इंजनों  का  प्रयोग  किया  जारहा  है  ।

 लंबी  दुरी के  स्थानों  के  बीच  सोधे  जाने  वाले  डिब्बों  को  संख्या  बढ़ाने  की  मांग  की  गई

 थी  ।  दिल्ली-बंगलौर  शौर  दिल्ली  करांची  के  बीच  एक-एक  sot  एवं  तृतीय  श्रेणो ' को को

 एक  डिब्बा  सप्ताह  में  दो  बार  चला  करेगा  ।  दिल्ली-कोचीन  के  बीच  एक  सोधा  डिब्बा  चलाने

 पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।  एक-एक  करके  सारी  कठिनाइयों  को  दूर  फिया  जा  रहा  है  |

 दरासल  से  श्राये  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  श्रीराम  संचार  साधनों  के  संबंध  में  काफी  पिछड़ा

 हुआ  वहां कई  नई  लाइनें  बनाई जा  रही  हैं  ।  रंग पाड़ा  उत्तर  र  लखीमपुर के  बीच  की  लाइन

 पर
 १४५  १९६३  से  थाताथात  शुरू हो  गया  उत्तर  लखीमपुर  कौर  गोगामुख के  बीच

 १  Weave से  माल  का  यातायात  आरम्भ  होने की  यह  क्षेत्र  बहुत  दुर्गम

 जंगली  हाथी  हमारे  तमंचा  रियों
 को

 मार  डालते  हैं
 ।

 इस  लाइन  से  क़सम  को  बहुत  लाभ  होगा
 |

 कलकलीघाट-धर्मनगर  लाइन  पर
 माल  का  यातायात  १५  L&Qr  से  शुरू  होनें  की

 आशा है  ।  सिलीगुरी से  जोगी गोपा  की  लाइन बन  रही  है  ।  असम  में  इन  लाइनों  का  सामरिक  महत्व

 eure  उसके  निर्माण में  प्रगति  हो  रहीਂ है

 पता  नहीं  श्री  त्रिवेदी  रेलवे  के  निगरानी  संगठन से  कयों  नाराज़  इस  संगठन ने  बहुत  a

 मामले  निबटाये हैं  जैसे  १९६२-६३ में  ३५०  FEEG-R2 A BX में  ३५०  मामले  निबटाये गये  थे  |

 उन्होंने  धोखाधड़ी के  बड़े  बड़े  मामलों का  पता  लगाया है  कौर  कोयले  डीजल  तेल  कौर  तांबे की

 तारों की  चोरी  को  रोका

 en  कोयले at  बड़ी  बड़ी  खानों  तौल-यंत्र  लगा  टी०  टी०  ई०  को  गाड़ी  के  साथ चलने

 का
 भत्ता  नहीं  दिया  जाता

 क्योंकि  वे  गाड़ी के  संचालन का  काम  नहीं  करते  ।  उन्हें  दूसरे  प्रकार

 का  भत्ता  दिया  जाता

 इस  बात  की  आलोचना की  गई  है  कि  रेलवे  क्वार्टरों  का  किराया  ger  दिया  गया  ऐसा

 वेतन  की
 सिफारिश

 के  अनुसार किया  गया  है  ।  उन्होंने  मकान की  कीमत में  भूमि  की  कीमत

 लगा  कर
 किराया

 लेने  की
 सिफारिश

 की  थी  किन्तु  हमारा  अनुरोध  था  कि  इससे  कर्मचारियों पर

 बहुत  बोझ

 श्री  नम्बियार ने  नियम  १४८  १४६ का  विरोध  किया  उच्चतम  न्यायालय ने  भी

 इनके  विरुद्ध  निर्णय दिया  है  प्रौढ़  इस  अभियोग से  संबंधित  लोगों को  फिर से  नौकरी  में  ले  लिया

 गया  है  ।  मामलों की  जांच  विधि  मंत्रालय द्वारा  की  जा  रही

 te  851
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 aap  माननीय  मित्रों  ने  गाड़ियों  के  समय  पर  न  चलने  की  बात  कही  थी  ।  दस  स्थिति

 में  काफी  सुधार  हुआ  है
 ।  9889-88  में  बड़ी  लाइन  पर  ८४.

 ४८
 प्रतिशत  गाड़ियां  समय  पर  चलती

 थीं  are
 qeRR

 में  यह
 प्रतिशतता

 ८७.  २  हो  गई  थी
 ।

 हमें  तराशा है  कि  १००  प्रतिशत तक
 जायेगी

 श्री  त्रिवेदी ने  कहा  था  कि  रेलवे  मंत्री  की  सहायता  निधि  का  दुरुपयोग  किया  जा  रहा है

 +कि  गजेटड  अधिकारी  को  इसमें  से  ७४००  रुपये  दिये  गये  थे  ।  इस  निधि में  रेलवे  राजस्व  से  पैसा

 दिया  जाता  है  बल्कि  सारा  पेसा  रेलवे  कर्मचारियों  ait  गजेटड  अधिकारियों  द्वारा  एकत्र  किया

 ज  wes  अधिकारियों  की  पत्नियों  का  भी  इसमें  बहुत  योगदान होता  gare  वे  अधिकारी

 इस  निधि  से  लाभ  var  सकते  एक  वरिष्ठ  अधिकारी के  इकलौते  बच्चे  को  दिल  को

 बी  री  हो  गई  थी  ate  एक  सुयोग्य  डाक्टर  ने  उन्हें  सलाह  दी  थी  कि  उनका  इलाज  fas  अमरीका

 में  ही  होता  उसे  चार  पांच  डालर की  जरूरत थी  ।  ऐसी  दयनीय  स्थिति  में  उस  भ्रमणकारी

 को  ag  ध्रूमपान  दिया गया  था

 नम्बियार :  यदि  ऐसी  परिस्थितियां है  तो  हम  उसकी  सराहना  करते  हैं  ।

 eft  शाहनवाज़ थां  :  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलवे में  बड़ी  संख्या  में  लोग  बिना  टिकट

 सफर
 करते  हम इस  बुराई  को  नष्ट  करने  के  लिए  प्रयत्नशील हैं

 ag  विषयों के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  बता  चके हैं  are  उपमंत्री  भी  बताएंगे ।  श्र  भ्

 इतना ही  कहना

 et  वॉरियर  )  :  मुझे  रेलवे  मंत्री  से  बहुत  ध्राद्याएं  थीं  ।  मैं  ने  प्राककलन.सर्मिति  में

 उनके
 साथ  किया  है

 कौर
 मैं  जानता हूं  कि

 वे
 कितने  श्रमशील  हैं

 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  श्रभी तक  wast शासन  की  तरह  ही  बजट  तथा  किया  जाता  है

 ौर  उसमें  कोई  मौलिकता  या  का  समावेश  नहीं  दुआ

 qQkev—Ey A ate A 2 ofaard में  भाड़े  में  २  प्रतिशत  वृद्धि की  गई  कल्पना  कीजिए  संशोधित  अनुमान  में

 पता  लगता  है  कि  बजट में  राजस्व की  जो  व्यवस्था  की  गयी  थी  वह  वास्तविक  राजस्व से  कम  थी
 |

 ऐसी  स्थिति  में  सरकार  कर  लौटाती  नहीं
 ।  १६६०-६१  के  ४५७  करोड़  की  कुल  GRR Y—ER

 में  बढ़  कर  ६२२  करोड़  रुपया  हो  गई  है  ।  इसी  अवधि  में  काय  संचालन  व्यय  में  २५  प्रतिशत  वृद्धि

 हुई  है  ।  रेलवे की  वित्तीय  स्थिति यह  है  कि  ३७.७५  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि
 है  किन्तु

 वर्तमान बजट  में  अधिशेष ३०  ८७  करोड़  रुपया  दिखाया गया  है

 भाड़ ेमें  वृद्धि  करने  के  लिए  जो  तरक॑  दिये गये  वे  न्यायसंगत  नहीं हैं  ।  उससे ११  करोड़

 रुपये की  आमदनी  होगी  जो  कुछ  राशियो ंमें  समायोजन  करके  शर  कुशलता बढ़ा  कर  भी  की
 जा

 सकती है  ।  इसका  भार  तो  जनता  पर  ही  निर्माताओं व्यापारियों  पर  नहीं  ।

 मेरी  शिकायत  पह  है  कि  रेलवे का  काय  oe भी  बिना  किसी  स्पष्ट  आयोजन के  चल  रहा

 राष्ट्रीय  यातायात  के  समन्वय  संबंधी  समिति  की  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  भारतीय

 रेलवे की  व्यय  पद्धति  बजट  संबंधी  arc  सामान्य  प्रशासनिक  नियंत्रण की  पर

 प्रसारित है  ।  जब  तक  वे  झपने  लाभ  कौर  देश  के  लाभ  के  लिए  आयोजन  नहीं  जब  तक

 भाड़ा  ढांचा  परिवहन  लागत  श्र  राष्ट्रीय  मांगों  अवस्यकता पर  आधारित  नहीं  होता  रेलवे

 विभाग  दीवालिया  हो  जायगा ।

 THR  852



 tara  व्यस्क--सामान्य  चर्चा
 x

 १८८५  )

 जब  श्रमिक कुछ  मांगते  हैं  या  जनता  कुछ  सुविधाओं की  मांग  करती है  तो  मंत्रालय  यह

 देता है  कि  रेलें  जनता  के  लाभ  के  लिये  है  किन्तु  भाड़े  कौर  किराये  बढ़ाते  समय  इसे  वाणिज्यिक

 समवाय  बनाया जाता  है  ।  यदि  रेलवे  विभाग  जनता की  उपयोगी  सेवा  करता है  तो  इसे  राष्ट्र

 शौर  रेलवे  कर्मचारियों को  श्रमिक  लाभ  पहुंचाना  चाहिये

 नई  डिब्बों  श्र  मालडिब्बों के  निर्माण  के  संबंध  में  कराने ही  विचार  काम कर  रहे

 भारतीय रेलवे  को  वह  ज्ञान  प्राप्त करना  चाहिये  जो  अरन्य  विकसित  देशों  में  उपलब्ध  है  ।  उन्हें

 तकनीकी एवं  वैज्ञानिक  दृष्टि से  विकसित  देशों के  स्तर  clam  २०  टन  के  डिब्बों

 की  बजाय  ४०,  १००  या  Yoo  टन  क  डिब्बे  होने  चाहियें  ।  उन्हें  भी  वह  इंजन  खरीद  सकेंगे

 थोड़े  फासले का  मालयातायात  रेलवे को  नहीं  लेना  चाहिये  |  कोयले का  १००  मील  तक

 परिवहन  ट्रकों  द्वारा  किया जा  सकता  है  |  रेलवे  लाइनों  संबंधी  पुराने  विचारों  को  छोड़  देना  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार  थाईलेण्ड  प्लेटफार्म  बनाये  जाएं  at  ard  वाली  ate  जाने  वाली  गाडियों  fast

 प्लेटफार्मो पर  करा  जा  सकेंगी प्रो  शंटिंग  मे ंजो  समय  व्यथ  जाता  है  वह  बच  जायेगा

 माल  डिब्बों की  बहुत सी  क्षमता  art  चली  जाती है  ।  इसे  रोकना  चाहिये
 |

 कुछ  गाड़ियां  इतने  अधिक बार  नहीं  चलनी  चाहिये  जितनी  अधिक  बार  वे  चलती हैं  क्योंकि

 उन  लाइनों  पर  इतनी  सवारी  नहीं  होती  ।  इस  समस्या  का  हल  होना  चाहिये  |

 सामान की  खरीद  में  बहुत  धांधली  होती है  ।  श्रमरीका ae  श्रास्ट्रलिया  सेਂ  स्वीपरों की  खरीद

 के  बारे में  प्राक्कलन  समिति  watt  लॉक  लेखा  समिति ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया है

 भले  ही  रेलवे कों  सड़क  परिवहन के  साथ  कोई  प्रतिस्पर्धा  नहीं  किन्तु  प्रदान  oe  है  कि

 सड़क  परिवहन में  रेलवे  का  योगदान क्या  है  ।  इस  पर  गंभीरतापुवंक  विचार  करना  चाहिये

 रेलवे  ate  ट्रकों  द्वारा  ढोये  जाने  वाले  माल  का  वर्गीकरण  होना  चाहिये  ।  मीटर गेज  पुरानी  पद्धति

 है  इसके  स्थान  पर  बड़ी  लाइन  बनानी  चाहिये  |

 रेलवे  बोर्ड  के  समरूप  बहुत  रूढ़िवादी  हैदर
 उनमें  नौकरशाही  की  धारणायें हैं  |  वादों ऐसे

 लोग  होने  चाहियें  जो
 सक्रिय  हों  att  झ्राधुनिकतम  धारणाओं  के  स्वामी  हों  ।

 अन्य  बातों  के  बारे  में  मैं  सलाहकार  समिति में  चर्चा  करूंगा  |

 रेलवे  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  शिक्षा  वर्ष  समाप्ति पर  होना  चाहिये  ताकि वे

 बच्चों को  नई  जगह  स्कूलों में में
 दाखिल

 करवा  सकें
 ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  (  :  माननीय  सदस्यों ने  रेलवे  से  भिन्न  विषयों  के

 बारे में  बहुत  कुछ  कहा है  ।  श्री  वॉरियर का  कहना है  कि  नई  लाइनें  राजनैतिक  दबाव  के  कारण

 बनाई  जाती  हैं  तब  तो  उनका  वर्गीकरण  बड़ी  ate  छोटी  लाइनों  की  बजाय  साम्यवादी  ौर  प्रजा

 समाजवादी  लाइनें  होना  चाहिये  |

 मैं  नये  रेलवे  मंत्री  के  समृद्ध  श्रुति के  लए  उन्हें  बधाई ऐती  ग्रोवर  सभी  स्तर  पर

 काम  करने  वाले  १२.  ४५  लाख  cas  कर्मचारियों  को  भो  बनाई  देती हूं  कि  उन्होंने  रेलवे  का

 संच।लन  कुशलतापूर्वक  किया  है  ।

 जनता पह  आकर  रही थी  कि  किरायों में  कोई  वृद्धि  नहीं  होगी  कि  उन्हें यह  देख  कर

 निरा दया  होती है  कि  हर  वर्ष  किराये  शर  भाड़े  में  वृद्धि  कर  दी  जाती  है
 ।  २  प्रतिशत  वृद्धि  का  प्रभाव

 कोयले के  परिवहन  पर  भी  पड़ेगा  कौर  फासले  के  बढ़ने  के  साथ  ही  भाड़े में  और  अधिक  वृद्धि  होगी

 जिससे  सामान्य  उपभोक्ता  को  हानि  सरकार  को  इस  पर  पुर्निवचार  करना  चाहिये  ।
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 Railway  Budget  General  Discussion  Phalguna  s,
 1884  (Saka)

 सरोजिनी

 ग्राजंकल  नई  लाइनों  की  निर्माण
 इन  कारणों  से  किया  जाता  है  जैसे  उद्योग

 ate  वनों  तथा  अरन्य
 संसाधनों

 से  लाभ  यात्रियों  के  लिए  सुविधाएं पैदा

 विदेशी  पर्यटन
 को  प्रोत्साहन  देकर  डालर  व्यवस्था  शादी  ।  किन्तु  हुबली  से

 वार  तक  लाइन  बनाने  के  लिए  बहुत  समय  से  मांग की  जा  रही  है  पर  कभी
 तक  कुछ  नहीं

 किया गया  ate  उत्तर  कनारा  के  वनों  से  लाभ  नहीं  उठाया  जा  रहा  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  गत  वर्ष  डंडेली  की  अपनाने  की  लाइन का  काम  हाथ में  लिया
 था  किन्तु  सभी

 तक  वहां  पुराने  इंजन  कौर  ध्वस्त  डिब्बे चल  रहे  इस  लाइन  पर  आवश्यक

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 जापानी  विशेषज्ञों  का  मत  हैकि  धारवाड़  प्राकृतिक  बंदरगाह  है  किन्तु  रेलवे

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  बीच  समन्वय  न  होने  के  कारण न  तो  वहां  तक  रेलवे  लाइन

 बत  रही  नहीं  उस  बंदरगाह  को  विकसित  किया  जा  रहा

 माननीय  मंत्री  ने  बताया
 कि  बहुत सी  नई  लाईनों का  निर्माण  हो  रहा  है  ड  कुछ  अगि छप

 लाईनों  को  बड़ी  लाईनों  में  परिणित  किया  जा  रहा  विमान  हौस्पेट-लोन्डा छोटी  लाईन

 बड़ी  लाईन  में  बदलने  के  बारे  में  उन्होंने  बताया  कि  यह  इस  शर्तें  पर  हो  सकती  है  जबकि

 हौस्पेट-बेलारी  क्षेत्र  से  कच्चा  लोहा  मिलने  की  सम्भावना  इस  बारे में  मुझे  यह

 कहना है  कि  कच्चे  लोहे  का  एक-तिहाई भाग  मसूर  राज्य
 से  जाता है  चितलद्रग से  लोहे  का

 निर्यात  मद्रास
 कौर  कोचीन

 के  जरिये
 किया  जाता  है  wl  प्राय

 कमर माग शा  का  विकास  कर

 इसलिये  हुबली  कौर  मरमागोभ्रा  तक  बड़ी  लाईन  होनी  चाहिए  वहां  से  लोहे

 का  निर्यात  किया जा  सके

 जैसे  पूर्वी  तट  पर  मद्रास  खंड
 है  वेसे ही  पश्चिमी  तट  के  विकास  के  लिये  हुबली  को

 खंडीय  प्रधान  कार्यालय
 जाना  चाहिए

 दक्षिण  खंड  परिषद  में  यह  निर्णय  लिया  गया  था  कि  प्रतिरक्षा  एवं  wens  केन्द्रों

 को  मिलाने  वाली  सभी  लाईनें  बड़ी  होनी  चाहिएं  ।  इसलिये  मुझे  आशा  हैकि  सरकार  इस

 पहलू पर  अधिक  ध्यान  देगी  ।

 हसन-मंगलौर  लाईन  भी मंजूर  हो  चुकी  परन्तु  यदि  वहां  मीटर  गेज  लाईन

 बनाई  गयी  at  उस  की  क्षमता  कम  होगी  ।  इस  बेहतर है  यदि  पहले ही  वहां  बड़ी  लाईन

 बनायी  ताकि बाद  में  उसे  बदलना  न पड़े

 गोगना  की  काफी  समय  तक  अ्रवहेलना  क़ी  जाती  रही  इस  लिये aa  उसके  विकास

 की  शर  भ्रमित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  वादकों  श्रम रगो धा  के  स्टेशनों पर  विश्वास  गृह

 शादी  की  सुविधायें  उपलब्ध  होनी  चाहिए ं|

 रेलवे  कर्मचारियों  को  जहां  अन्य  सुविधायें  दी  जा  रही  वहां  चौथी  श्रेणी  के

 चोरियों
 कौर

 इंजीनियरिंग
 स्टाफ  के  जो  प्लेटफार्मो  शादी पर  काम  करते  वर्दी का

 उपबन्ध  आर  होना  चाहिये  |

 निवृत्ति-बेसन  की  योजना  wa  श्राम  कर्मचारियों  के
 लिये  लागू  कर

 रहे
 मेरा  सुझाव

 है  कि  वह  निवृत्ति-वेतन  प्राप्त  लोगों पर  भी  लागू  की  जाय  ताकि  वहां  भी  उससे  लाभ  उठा

 ऐसा  करने  से  कोई  व्यय  भी  afer  नवदीं  होंगा  ।
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 रेलवे  प्रशासन में  काफी  सुधार  हुमा  दुर्घटनायें  भी
 कम  हुई  उन्होंने ने  इंजिनों

 कार्यो के  बारे  में  कहा  fe  उनमें  काफी  सुधार  gm  परन्तु  लोग
 उस

 बात  को

 तभी  मानेंगे  Wa  वह  व्यवहार  म  बोत  दखल  |

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  (Salempur)  I  congratulate  the  hon.  Min-

 ister  for  presenting  such  a  good  budget.

 A  very  encouraging  picture  has  been  painted  regarding  the  performance  of

 Railways.  But,  I  feel,  a  little  attention  has  been  given  to  the  backward  areas  of

 Eastern  U.P.

 It  is  verv  heartening  that  no  increase  in  railway  fare  is  envisaged  in  this

 budget  Particular  attention  should  be  given  towards  improving  Railways,
 since  this  is  largest  public  undertaking  in  our  country

 Particularly  I  want  to  congratulate  the  12  lakh  employees  of  this  Depart-
 ment  whose  performance  has  been  remarkable

 If  all  the  tracks  in  the  country  are  converted  into  broad  gauge,  it  will  hela
 the  industries  Provision  should  particularly  be  made  regarding  broad  gauge
 tracks  in  the  Eastern  U.P.,  expecially  in  Devaria,  Gorakhpur,  Basti,  Ajamgarh
 etc  Barauni  should  be  linked  with  Gorakhpur  and  Banaras  with  Batni

 A  direct  train  from  Banaras  upto  Madras  should  be  introduced  since  much

 on  this  route.
 difficulty  is  being  experienced  by  the  people  due  to  the  absence  of  a  direct  train

 The  surplus  shown in  the  Railway  Budget  can  be  much  more,.  ह
 corruptiom is  eradicated  and  if  the  workers  work  more  efficiently.

 Passengers  travelling  in  Third  Class  compartments  have  still  to-suffer  great

 hardships  due  to  overcrowding .  Since  our  Ministers  travel  in  the  First  Class.

 compartments,  therefore  they  can  hardly  appreciate  the  sufferings  of  other  peo-

 ple  All  round  developments  made  will  be
 appreciated  by  the  masses  only  if

 Moreover, they  are  provided  with  sufficient  accommodation  in  the  trains.

 third  class  passengers  are  provided  with  the  least  facilities  though  Railway  earns
 most  from  them.  Government  of  a  democratic  country  must  pay  heed  to  the

 convenience  of  the  masses  of  the  people

 डा०  सरोजनी  महिषी  पीठासीन

 [Dr.  Sarojani  Mahishi  im  the  Chair]

 On  some  stations  we  have  departmental  catering  whereas  on  the  others
 contract  system  is  prevalent,  but  people  are  not  satisfied  with  either  of  the  two

 Therefore,  steps  should  be  taken  to  improve  the  catering  conditions

 In  order  to  reduce  the  number  of  railway  accidents,  all  the  recommenda-
 tions  of  the  Kunzru  Committee  should  be

 implemented.  Rules  should  be  fram-

 human  element.

 ed  in  order  to  lessen  the  number  of  accidents  occurring  due  to  the  failure  of

 Since  the  State  Governments  are  engaged  in  their  regional  problems,
 request  that  Railway  Ministry  itself  should  arrange  for  manning  the  unmanned

 railway  crossings.  It  will  help  reducing  the  number  of  accidents  at  the  Railway
 crossings.

 I  come  from  the  Salempur  Constituency.  In  that  area  not  even  railways,
 but  other  automobiles  are  available  for  miles  together.  In  the  budget  itself  there

 ought  to  have  been  a  provision  of  broad  gauge  railway  lines  for  that  areca.
 I

 request
 the  hon.  Minister  to  allude  it  while  replying  to  the  Debate  and  tell  us

 the  time  by  which  more  railway  tracks  will  be  laid  there.
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 (Shri  Vishwa  Nath  Pandey]

 There  ought  to  be  a  broad  gauge  line  between  Varanasi  and  Bhatni.  On
 the  stations  like  Naunapur,  Bankata,  Larode,  etc.,  proper  facilities  are  not  provid-
 ed  for  the  passengers.  Hence  attention  should  be  given  to  that.

 A  broad  gauge  line,  linking  Barauni,  Gorakhpur  and  Basti,  would  help  the
 industries  very  much.

 There  is  one  Bhagalpur  Bridge  on  Titarpur-Bailthara  Road.  I  submit,
 that  a  footpath  be  constructed  there  to  facilitate  the  passengers,  and  the  Railway
 Ministry  may  itself  bear  the  cost  of  that.

 To  come  to  Delhi  we  have  to  catch  Avadh-Tirhut  Mail,  which  leaves  us  at

 Lucknow,  wherefrom  only  two  trains  are  available  for  Delhi.  Usually  the
 Avadh-Tirhut  Mail  is  late  by  two  hours  or  so,  with  the  result  that  we  miss  them.

 Therefore,  I  suggest  that  the  Avadh-Tirhut  Mail  be  extended  upto  Kanpur
 -wherefrom  a  number  of  trains  are  available  for  Delhi.

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  (Jh::jjar):  Between  6  to  11  a.M.  four
 ‘trains  are  available  from  Delhi  to  Rohtak,  but  between  A.M.  to  5  P.M.  nota

 -single  train  is  availabie.  This  state  of  affairs  should  be  enquired  into  and

 remedied.

 For  going  to  Sampla,  one  train  leaves  Vinay  Nagar  and  goes  upto  Shakur-
 08511.  1  suggest  that  this  train  be  extended  upto  Rohtak,  in  order  to  facilitate
 thousands  of  passengers.

 Bahadurgarh  area  has  become  a  suburb  of  Delhi.  Thousands  of  people
 ‘travel  daily  between  Delhi  and  Bahadurgarh.  But  this  short  distance  is  covered

 by  the  train  in  one  and  a  quarter  hours,  which  causes  a  great  inconvenience  to

 the  passengers.  Moreover,  accommodation  in  the  train  is  very  limited.  I

 ‘request  that  both  these  things  should  be  remedied.

 I  also  suggest  that  there  should  be  a  double  track  upto  Bahadurgarh.

 Keeping  in  view  the  safety  of  the  trains  and  engines,  there  should  be  a

 ‘provision  for  shed  at  Rohtak  Station.  Trains  between  Bahadurgarh  and  Rohtak

 should  halt  at  Sampla  station.  There  should  be  a  railway  track  from  Panipat

 upto  Rewari.  It  will  remove  the  inconvenience  caused  to  passengers,  and  also

 add  to  the  income  of  Railways.

 Lack  of  culverts  in  our  area,  especially  at  the  low-level  places,  has  contri-

 ‘buted  greatly  to  floods.  Culverts  should  be  provided  to  allow  the  water  collected

 to  pass.

 Railway  Board  has  rightly  upgraded  certain  Station  Masters.  But  in

 order  that  their  favourite  people  should  get  this  benefit,  the  officers  bring  in

 their  people  as  Assistant  Station  Masters,  those  already  working  as  an  Asstt.

 Station  Master  are  transferred  to  the  signal  side.  This  is  how  nepotism  creeps
 in.  A  remedy  must  be

 found
 out  to  counter  such  malpractices.

 Corruption  on  the  goods  booking  side  of  the  Railways  is  rampant.  In

 order  to  book  some  goods,  one  has  to  offer  bribe  to  the  Railway  employees.  It

 has  become  almost  a  regular  practice.  This  fact  has  been  brought  to  the  notice

 of  the  Vigilance  Branch  a  number  of  times.  Several  letters  have  been  written,
 In  effect,  they  transfer  a  corrupt  employee  for  some  time  and  bring  him  back

 again.  On  the  other  hand,  action  is  always  taken  against  a  poor  third  class

 passener  travelling  without  ticket.  Such  things  should  be  enquired  into  and

 prope:  action  should  be  taken  against  those  found  responsible  for  malpractices.

 ् ८६
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 Such  cases  have  come  to  notice  where  the  Railway  staff  dupes  the  poor
 and  innocent  passengers  by  charging  undue  amounts.  The  police,  Railway
 officers  and  even  the  Anti-corruption  Committee  are  involved  in  corruption.  I

 urge  on  hon,  Minister  tt  efforts  should  be  made  to  find  out  the  culprits  and

 they  should  be  given  deterrent  punishment.

 I  will  cite  an  example  here  to  show  how  the  staff  on  duty  and  even  the
 Station  Masters  do  not  pay  heed  to  complaints  of  corruption.  brought
 One  case  to  the  notice  of  one  Station  Master  who  asked  me  :  are  you  to
 interfereਂ  I  told  him  that  I  was  a  Member  of  Parliament,  he  was  ashem-
 ed  of  his  conduct.

 श्रच्यश्ष  सहो दय  पीठा  पीत

 [Mr.  SPEAKER  in  the  Chair)

 I  request  that  such  malpractices  should  be  given  an  end  to  in  the  Railways
 which  serve  a  vast  humanity  of  this  country.

 श्री हि हर्  ल०  मोरे  ):  रेलवे  की  ore  भी  बढ़ी  है  कौर  इस  के  कार्यों  में  सुधार

 भी  gar  है  जिसके  लिए  माननीय  मंत्री  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 श्रीराम  उत्तर  बंगाल  जोकि  सामरिक  महत्व  के  स्यान  नई  लाईन  बिछाने

 की
 नीति  का  समर्थन  करता  कच्चे  नोहे  के

 निर्यात
 की  दृष्टि  से  विरुधुनगर-मनमदुर  we

 होस्पेंट--गुंटाकुल  लाइनें  जो  बिछाई  जा  रही हूँ  मैं
 उसका  भी  स्वागत  करता हूं  ।

 बढ़ते हुए  यातायात की  आवश्यकताओं  की  दुष्टि से  पुना-मीरा मीटर  गंज  लाईन

 को  बड़ी  लाईन  में  बदला  जा  रहा  है  परन्तु  यह  योजना  पर्याप्त  रहेंगी
 यदि

 इसे  मिराज  के

 जरिये  कोल्हापुर  तक  न  बढ़ाया  ८०
 से  €०  प्रतिशत  उसी  क्षेत्र से  होता  है

 इस  क्षेत्र में
 चीनी  areas  का  उत्पादन  काफी  मात्रा  में

 ate  सर्वेक्षणों
 के  अनसार

 यहां  कच्चे  मैगनीज  शादी  के  निक्षेप  पाये  गये  प्रौद्योगिक  दृष्टि  से  भी  यह

 पूर्ण  क्षेत्र  हो  गया  मेरा  निवेदन  है  कि  कोल्हापुर  तक  लाईन  wart  बढ़ाई

 जाय  यह  लाईन  चूंकि  पश्चिमी  तट
 से

 भी  निकट
 है  इस  लिये  उसका  बनाया  जाना  श्र  भी

 आवश्यक  है  ।  इसके  यह  लाईन  तुलनात्मक  दृष्टि  से  इतनी  लम्बी  भी  नहीं

 गाड़ियों  में  भीड़  की  समस्या का
 सब

 भी  समाधान  नहीं  gar  है  ।  मंत्री  महोदय  ने

 बताया  कि  भीड़  १४.६  प्रतिशत से  घट  कर  १३.  ६  प्रतिशत रह  गयी है  ।  इसका  मतलब

 यह  gate  भीड़ में  कमी  केवल  रफ  प्रतिशत  ही  मेरा  सुझाव  कि  इस  बारे में  एक

 समिति  निशक्त
 की  जाय

 a डिला  निडाानवाल्नर

 स्थगन  प्रस्ताव

 MOTION  FOR  ADJOURNMENT

 भारतीय  पुलिस  के  गती  दस्ते  पर  पाकिस्तान  ध्रघिकृत  काइमीर  के  सैनिकों  हारा  काश्मीर

 में  युद्ध  विराम  रेखा  के  इस  शोर  भारतीय  क्षेत्र  में  छि  प  कर  हमला  किया  जानां

 प्रतिरक्षा  welt
 यशवंतराव

 :  २१  १९६४  केरन
 के

 भारतीय  पुलिस  के.गश्ती  दस्ते  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा
 काश्मीर  युद्ध-विराम

 रेखा  पर  भारतीय  क्षेत्र में  छिपकर  हमला  किया  गया ।  दो  कांस्टेबल -  किसी  तरह  निकल

 भाये  शौर
 शेष

 में  से  शायद  कुछ  मारे  गये  शर  कुछ  पकड़  लिये
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 Motion  for  Adjournment—Phalgunas  1885  (Saka)
 =

 यदावन्तराव

 वेसे  दोनों  ae  सैनिक  युद्ध-विराम  रेखा  के  Yoo  गज  के  क्षेत्र में  नहीं  जा  सकते

 पुल्लित के गश्ती दस्ते के  गश्ती  दस्ते  उस  रेखा  तक  जा  सकते  हमारी  पुलिस  का  गश्ती  दस्ता
 उसी  क्षेत्र

 में  युद्धविराम  रेखा  से  इधर की  कौर था  जब  छिपकर  उस  पर  हमला  किया  गया

 सयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  पर्यवेक्षक  दल  इस  घटना  की  छानबीन  के  लिए  कैरन

 पहुंचने  वाला

 थी  नाथ पाई  (  )  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सभा  की  श्रीमती

 |

 ध्वनिमत  रेणु  खक्रवर्तों  :  पाकिस्तान की  खत्री  है  कि  २५  व्यक्ति  मारे  गये  हैं

 परन्तु  हमारे  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  उनके  पात  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  इसलिए मैं

 श्री  नाथ  पाई  का  समर्थन  करती हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 स्थान  प्रस्ताव  के  लिए  अनुमति  दियें  जाने  के  बारे  में  क्या  कोई  आपत्ति

 थी  जो  सुचना  मेरे  पास  थी  सभा के  समक्ष रख  दी  गयी  है

 थी  नाथ  पाई  :  श्रध्यक्षपीठ का  रुख  बहुत  न्यायसंगत  था  उन्होंने  कहा  था  कि

 मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  के  पश्चात  स्थगन  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  के  बारे  में  निर्णय  लिया

 जायगा  |

 भ्रघ्यक्ष  महोदय
 :  उपाध्यक्ष

 महोदय  ने  कहा  था
 कि  ४.  ३०

 बजे  इस  विषय  पर
 मंत्री  महोदय

 वक्तव्य  देंगे ौर  उस  के  पश्चात  स्थित  प्रस्ताव  की  के  बारे  में  विचार  किया  जायगा  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बारे में  हम  एक  दो  बातें  पू  छना  चाहते  इस  खबर को  दो

 दिन  तक  दबाया गया  ।  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  मंत्री  महोदय  को  यह  सूचना  कसे  मिली
 ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  यदि  इसेਂ  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव के  रूप  में  लिया  गया  तो  मैं  प्रशन

 पूछने की  अनुमति  दूंगा
 ।

 अन्यथा  इसे  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  लिया  जायगा
 |

 थी  हरि  विष्णु कामत  :  स्थगन  प्रस्ताव के  लिए  अनुमति दिये  जाने  के  लिये

 ५०  सदस्यों का  समर्थन  प्रा वक् यक  है
 ।

 अरब  चूंकि  समय  बहुत  हो  है  कौर  बहुत  से  सदस्य

 उपस्थित  नहीं  हैं  इसलिए  अनुरोध  है  कि  इसे  कल  सुबह  तक
 के  लिए  स्थगित किया  साथ

 धरिया  महोदय
 :

 मैं  स्वयं  मानवीय  सदस्य  से  शुद्धता  हूं  कि  जब  सूचित  कर  दिया  था  कि

 इस े४,  ३०  बजे  लिया  तो  क्या  अरब यह  उचित है

 ata  :  कृपया  बाप  इस  way को  स्वीकार  यह  बात  उस  समय  हमारे

 ध्यान में  नहीं  आई  थी  कि  श्राप  ५०  सदस्यों के  साथसाथ इस  प्रदान  को  सभा  के  समक्ष  रखेंगे

 (  श्रन्तर्नधायं )

 झच्यक्ष  महोदय  :  ATT  चाहते हैं  कि  थ  बात  रिका में  जाय  श्र  सभी  इसे  देखे ंकि  विरोधी

 पक्ष
 वालों  क़ो  सेन  प्राप्त करने  के  लिये  मैं  ने  समय  दिया are  कि  जब  यह  प्रदान  सभा में  रखा

 उस  समय वह  समर्थन  उन्हें  प्राप्त  नहीं  था ?
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 २४  9&ay  स्थगन

 नाथ  पाई  :  अध्यक्ष  दिलांग के घारे में के  घिरे  में  स्थगन  प्रस्ताव जब  सभा  के  समक्ष

 था  तो  आपने  सरकार  को  ऐसे  दो  अवसर  दिये थे  qa  मेरा  अनुरोध ह  कि  मुझे
 ora

 दी
 कि

 मैं  सभा को  शभ्रनूमति  संबंधी  प्रस्ताव कल  प्रस्तुत  करूं  |

 mere  महोदय  :  यदि इस  बारे  में  दो
 घंटे

 की  चर्चा  रख  दी  जाय  तो  क्या  माननीय  मंत्री  को

 कोई  है  ?

 शी  यदावन्तराव  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  इस  बारे  में
 क्र  सकें

 s
 ह  ।

 थ्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 जब  श्राप पूछ  रहे  हैं  कि  उन्हें  कोई  नहीं

 है  तो  वह  कहते हैं  कि  वह  इस  बारे में  विचार  करेंगे  ।  यह  बहुत  अभद्र सी  बात  है  .  ,
 voyeous = ‘ ‘greater

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस  हरारे में  कुल  चर्चा  होगी
 ?

 श्री  सर्राफ  :  काश्मीर की  बहुत  गम्भीर है  ।  सीमा से  उस  पार  कुछ
 भी

 किसी
 समय  हो  सकता  श्री  माथुर का  कहना  ठीक है  कि  इस  मामले  पर  सविस्तार चर्चा

 हो  जानी  चाहिये थी  ।  मैं  श्री  माथुर  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 थी  स्वर  मैं  समझ  रहा  था  कि  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  प्रश्न  को  ४.  ३०  पर  लिया

 जायेगा  श्रच्छा हो  कि  इस  स्थगन  प्रस्ताव को  कल
 ४

 बजे  ले  लिया  साथ  ।

 ait  fax  विष्णु कामत  :  मैं  एक  बार  श्राप से  ait  करूंगा
 ।

 नियम  ३८६  के  भ्रन्तगंत

 यदि  श्राप  चाहे  तो  श्राप  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।  झपने  नियम  ६०  के  उप-नियम  (१)  में  परिवहन

 कर  दिया है  ।

 झरिया  महोदय  :  नहीं  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  ।  तीन  श्रवस्थायें  सब  से

 पहिले  यह
 कि  भ्रध्यक्ष  को

 यह  देखना  होता  है
 कि

 उसे  अनुमति  देनी  है  अथवा नहीं  ।  aaa देने

 के  लिए  उसे  कुछ  तथ्य  देखने  होत ेहें  ।  यदि  अनुमति  देनी  हो  तो  उसे उस  सदस्य को  कहना  होता

 है  कि  वह  सदन  से  अनुमति  मांगे  ।  यह  दूसरी  अवस्था  यदि इस  पर  gat  पक्ष  से  आपत्ति

 दी  जाथ  तो  अध्यक्ष  सदस्यों को  अपने  स्थान  पर  खड़े  होने  को  कहता  यदि  संख्या  ५०  हो  इसे

 स्वीकृत किया  जाता  है  श्र  चर्चा  के  लिए  ले  लिया  जाता  है
 |

 भ्र नुम ति  दे  दी  गयी  है  कौर  सदस्य

 सदन  की  ऋतुमति  प्राप्त कर  सकते  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  के  घंटे  के  बाद
 भी  लिया जा  सकता  परन्तु  यह  नहीं कि  इसे

 स्थगित  श्रथवा  विलम्बित  नहीं  किया  जा  सकता  |  स्थगन  प्रस्ताव  को  स्थापित  तथ्यों  के  आघार पर  ही

 स्वीकृत  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  तथ्यों का  पता  नहीं  एसा  नहीं  किया  जा  सकता  |  मैंने  सरकार

 को  तथ्य  प्रस्तुत  करने के  लिए  कहा था  wit  इसके  लिए  नहें  समय  भी  दिया था

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जो  तथ्य  प्रस्तुत किये  गये  हैं  वे  भ्रांति जनक हैं  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा भी  यही  मत  है  कि  इसे  कल
 ४

 बजे  लिया  साथ  |

 maa  महोदय  :
 सबसे

 पहिले  भ्र नुम ति  प्राप्त  करनी  होगी
 ।

 माननीय  सदस्य  द्वारा  अनुमति

 मांगी  गयी

 थी  रंगा  हो  यदि  इस  मामले  को  Meme  महोदय कल  पर  छोड़  दें  ।
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 wera  महोदय
 :  नियमों के  भ्रमित  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकता  परन्तु  यदि  सदन  इस  बात  की

 भ्र नुम ति  दे  दे  तो  मैं  ऐसा  कर  सकता हूं
 |

 लगता  है  सदन  इसके  पक्ष  में  नहीं है  ।  मैं  माननीय  सदस्यों

 से  प्रार्थना  करूंगा कि  वे  अपने  स्थानों पर  खड़े  हो  साथ
 ।  Xo  सदस्य  खड़े  नहीं  हुए  ।

 अनुमति नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  mae  :  शित-जांगल
 :

 पह  नियम  तो  श्रादेशात्मक  स्पष्ट

 है  कि  यह  प्रश्नों  से  पहिले  are  कार्य  सुची  से  पहिले हैं  ।  यदि  श्रापका  विचार हो  कि  यह  नियमानुकूल

 है  तो  उसे  seit के  बाद  लिया जा  सकता  है

 थ्री  नाथ  पाई
 :

 बेद  है  कि  विशेष  नियम  का  आश्रय  लेकर  इस  निवेदन
 को  स्वीकार कर

 दिया  गया  है  ।  हमारे  लिए  विरोध  स्वरूप  सभा भवन  को  त्याग  कर  चले  जाने  के  afar
 भर

 कोई  रास्ता नहीं  है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 :

 हम  मतदान  में
 भाग  नहीं  लेना  चाहते  ।

 अध्यक्ष महोदय  ः  सदन  कल  ११  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  होता

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  मंगलवार  २४५  फरवरी  EGY [BETA  ६.  १८८५  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Tuesday  the

 25th  February,  1964/Phalguna  6,  1885  (Saka)

 Oe Ta
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